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ПРЕДИСЛОВИЕ

Что и говорить, неудачи – одна из горьких жиз-
ненных реалий. Мы отрицаем и избегаем их, 

а будучи настигнутыми, испытываем постоянный 
парализующий страх. Об анатомии неудач написа-
но мало, и причина, наверное, в нашем нежелании 
сталкиваться с ними. Как христиане, мы размахива-
ем воображаемыми знаменами с надписью «Победа 
во Христе», зачастую отвергая даже мысль о том, 
что на пути к окончательной победе нам, возможно, 
не раз придется расквасить нос. 

Аварии на дороге к успеху обычно списывают на 
плотность транспортного потока, в котором прихо-
дится двигаться. Безотказная страховая программа 
пастора Люцера советует пострадавшему поменьше 
критиковать других и даже – свое собственное лиха-
чество, а лучше проанализировать причины столкно-
вения и двигаться дальше. Предложенный автором 
путь возврата из кювета вымощен здравым смыслом, 
логичными доводами и авторитетностью Библии. 
Любой, кто увяз в топи уныния, примет этот простой 
план спасения с благодарностью. Его реалистичность 
весьма ощутима.

Здесь проложена не только дорога возвращения 
к успеху, но и путь к удовлетворенности. Доктор 
Люцер, сам познавший, что такое успех, говорит: 
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«Я был настолько занят, что едва находил время на 
просьбы к Богу утвердить мои планы!» Успех без 
удовлетворенности – слабая награда, но умение 
следовать Божьему руководству придает нашим 
усилиям смысл миссии. Благодаря этому компонен-
ту, данная книга выходит за рамки простого руко-
водства о том, как не пересекать сплошную осевую.

Решение проблем подразумевает, что мы задаем 
правильные вопросы и находим на них ответы. В чем 
причины неудачи? Как человеку изменить плохие 
представления о самом себе? Что происходит, когда 
христианин идет наперекор Божьей воле? Бывает ли 

слишком поздно что-то 
предпринимать? Чего 
Бог ожидает от Своих 
детей больше всего? На 
протяжении тринадца-
ти глав Эрвин Люцер 
углубляется в различ-
ные «почему?» синдро-
ма неудачника.

Сперва он с обезоруживающей искренностью 
вздыхает от скуки и разочарования, глядя на лави-
ну новомодных пособий по достижению успеха, а 
затем с деликатной чуткостью показывает, почему 
и каким образом мы так часто терпим неудачи. Не-
которые эпизоды, взятые из реальной жизни, опи-
сывают, как на практике происходит скатывание к 
окончательному поражению. У читателя интуитив-
но создается впечатление, что автору самому хоро-
шо знаком вкус неудач.

Эта книга станет ценным руководством для но-
вообращенного верующего, который сталкивает-

Наше немотивированное и 
склонное к самокопанию 
христианское общество, 

страдающее к тому же 
комплексом вины, остро 
нуждается в такой книге
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ся со многими выбоинами на своем христианском 
пути. Более опытные христиане, уже не раз подво-
рачивавшие свои духовные лодыжки, найдут здесь 
желанные поддержку и ободрение. Думаю, очень 
хорошо, что автору удалось избежать советов типа 
«встряхнитесь и смотрите на лучшее». Вместо это-
го он, по сути, говорит: «А теперь, сынок, давай 
посмотрим, что здесь не так. Да, ты прав. Выглядит 
ужасно. Но ты можешь выбраться из этой ловушки, 
обретя кое-какой опыт. Есть простой способ. Вот 
послушай…».

Наше немотивированное и склонное к самокопа-
нию христианское общество, страдающее к тому же 
комплексом вины, остро нуждается в такой книге. 
Она способна изменить жизнь каждого, кто устал 
от жизни по принципу «шаг вперед и два назад».

Говард	Хендрикс
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ВВЕДЕНИЕ

Наверное, вы, как и я, испытываете разочаро-
вание от многих книг, рассказывающих о том, 

как стать успешным. Обычно они ориентированы на 
людей, которым просто не хватает инициативности 
или тех, кто не установил для себя достойных це-
лей. Но существует множество христиан, для жизни 
которых настолько свойственны постоянные неуда-
чи, что простое применение какого-то новомодного 
«секрета» успешности попахивает насмешкой.

Что сказать людям, чья жизнь полна огорчений? 
А как насчет тех, кто совершил вопиющие грехи? 
Или тех, кто оказался в ловушке бесперспективного 
брака? С чего начать таким людям в своих поисках 
мира и удовлетворенности?

Я уверен, что те или иные неудачи постигают 
каждого из нас. Тем не менее, Бог думал о таких 
людях, как мы, когда умер Христос, – а без сомне-
ния, Его благодати достаточно, чтобы использовать 
любую ситуацию наилучшим образом. Успешными 
становятся те, кто применяет Божье лекарство от 
неудач.

Это не значит, что мы непременно должны пе-
режить ужасное падение прежде, чем достигнем 
успеха. Но это значит, что мы не сможем стать 
успешными в Божьих глазах, пока не увидим соб-
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ственную греховность, то есть наш потенциал не-
удач. По-настоящему оценить Божью благодать 
способны лишь те, кто понимает свою полную несо-
стоятельность.

Хотя личные неудачи не являются обязатель-
ным требованием в достижении успеха, их можно 
использовать как ступеньки, ведущие к более содер-
жательным отношениям с Богом. Даже терпя неу-
дачи, мы все же можем быть успешными в Божьих 
глазах, благодаря невероятной щедрости Божьего 
прощения и принятия.

Эта книга была написана с горячей молитвой 
о том, чтобы она стала источником ободрения для 
нас, христиан. Как я покажу позже, некоторые из 
тех, кто считают себя 
успешными, на са-
мом деле неудачники, 
а люди, претерпевшие 
неудачу, могут вполне 
быть весьма успешны-
ми. Как бы там ни было, 
для всех и всегда есть 
надежда! Спасение как раз и предназначено для тех, 
кто ошибался, терпел неудачи и согрешал. Невзирая 
на наше прошлое, мы все можем сказать: «Я желаю 
исполнить волю Твою, Боже мой» (Псалом 39:9)*.

* Цитаты из Священного Писания приводятся в Синодальном пе-
реводе; в отдельных случаях используется Современный русский 
перевод РБО 2015 г., что обозначается аббревиатурой СРП возле 
ссылки. –	Прим.	ред.

Мы не сможем стать 
успешными в Божьих 

глазах, пока не увидим 
собственную греховность, 

то есть наш потенциал 
неудач
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ГЛАВА 1

Неудача –  
это серьезно

«Я не знал, что мне делать: смеяться или пла-
кать, – поэтому сначала смеялся, а потом плакал».

На лице Джима глубоко отпечаталось разоча-
рование. Он говорил напряженно, лишь изредка 
едва заметно улыбаясь краешками губ. «Хорошо 
жить для Христа, когда чувствуешь себя на гребне 
волны, – убежденно заявил он, – но когда ты в са-
мом низу – это совсем другая история».

Я познакомился с Джимом (это не его настоящее 
имя) двумя годами ранее, когда тот заканчивал школу. 
Он только что принял Христа как своего Спасителя, и 
я никогда не забуду его импровизированные молитвы. 
«Господь, это опять я, – как-то начал Джим. – Пом-
нишь Данкана Белла? Ну, Ты знаешь, что он мне ужас-
но не нравится, поэтому помоги, пожалуйста, чем 
только сможешь – иначе я не справлюсь».

После школы Джима приняли в учебный центр Ка-
надской королевской конной полиции, где он с перво-
го дня искренне старался свидетельствовать о Христе 
своим товарищам. Он читал Библию, не реагировал на 
грязные шутки и не участвовал в сомнительных раз-
влечениях. Короче говоря, Джим «жил для Христа», 
к чему нас и призывают большинство проповедников.

Именно с этого и начались его неприятности. 



 

НЕУДАЧИ: ПОТАЙНАЯ ДВЕРЬ К УСПЕХУ

12

Товарищи прозвали Джима «религиозным при-
дурком». Кто-то насмехался над его благочестием, 
другие же плели интриги, чтобы обвинить его в том, 
чего он не делал. Джима вытесняли (зачастую в бук-
вальном смысле) из игр и разных затей, в которых 
участвовали его товарищи.

Возможно, для христианина нормально ожидать 
подобного обращения. Разве благочестивым не обе-
щаны гонения? Не сказал ли Христос, что мы должны 
радоваться, когда нас поносят, поскольку на небесах 
нас ожидает великая награда? Да, безусловно.

Но Джима беспокоил один факт. В любой группе 
кто-то всегда будет первым, а кто-то – обязательно 
последним. Джим почувствовал эту разницу на себе. 

Он получал самые низкие оценки на экзаменах и 
едва справлялся с практическими заданиями. Он не 
был лидером и не обладал располагающим к себе ха-
рактером. Что еще хуже, он не пользовался особым 
уважением, да и каким-либо вообще.

Во время нашего разговора Джим смотрел в 
пространство пустым взглядом. «Мои товарищи 
отвергают Христа, – отметил он, – но, возможно, 
дело просто в том, что они не хотят быть похожими 
на меня… и я их за это не осуждаю. Кому захочет-
ся быть как я?» Джим натянуто улыбнулся, чтобы 
сдержать слезы. «Я неудачник, и сам это признаю».

Я судорожно перебирал в мыслях слышанные 
ранее проповеди о том, как мы должны достигать 
успехов в школе или на работе, чтобы «быть свиде-
тельством». Но подобные советы едва ли подходили 
для Джима. Бог не даровал ему способности завое-
вывать уважение других с помощью интеллектуаль-
ных или физических достижений.
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Поэтому я объяснил Джиму – или, по крайней 
мере, попытался объяснить, – что, наверное, Бог не 
ожидает от него столько же, сколько от других. Воз-
можно, ему следовало принять свои недостатки как 
есть и научиться довольствоваться своей ролью в жиз-
ни. Однако мое объяснение оказалось недостаточным 
или неубедительным – или и тем, и другим сразу.

Год спустя Джим покончил жизнь самоубийством.
Шокирует? Еще как. Я и не подозревал, что 

Джим был настолько разочарован. Это стало по-
следним шагом отчаявшегося христианина, уверен-
ного в том, что успех для него вовеки недостижим.

С того времени я познакомился со многими людь-
ми вроде Джима. Они читают книги о том, как стать 
успешным, и пытаются мыслить позитивно, но все же 
их не покидает ощущение, что они неудачники.

Большинство из нас имеют смутные (и обыч-
но ложные) представления о том, что такое успех. 
Мы слышим свиде-
тельства обращенных 
кинозвезд, професси-
ональных певцов и лю-
дей, «успешных» в той 
или иной профессии, и подсознательно делаем вы-
вод, что все христиане должны быть похожи на них.

Наверное, мы забыли, что среди избранных Бо-
гом не много мудрых, благородных и влиятельных. 
Мы судим о себе и о других по ложному стандарту.

Среди призванных мало благородных, мудрых 
и одаренных. Они – исключение. Обычно Бог изби-
рает слабых, неприметных и презираемых. Почему 
же, в таком случае, столько верующих считают себя 
неудачниками? Наверное, потому, что у нас совер-

 Мы судим о себе и 
о других по ложному 

стандарту
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шенно ошибочное	представление	об	успехе. Мы по-
говорим об этом позже.

Многие христиане чувствуют себя в западне из-за 
неприглядных обстоятельств. Некоторые приняли в 
свое время неверные решения или разочарованы, по-
тому что оказались «вне Божьей воли».

Расскажу историю Бет. Она приняла Христа в де-
сятилетнем возрасте, а спустя двенадцать лет полю-

била многообещающего 
молодого менеджера. 
Выходя за него замуж, 
Бет была счастлива. У 
нее не было ни единого 
сомнения в муже, кото-

рый так серьезно относился к жизни. Бог непременно 
благословит их брак. Их конечно	же ожидало счастли-
вое будущее. Однако оптимизм не гарантирует успех.

Бет прожила более двадцати лет со вспыльчивым, 
эгоистичным и неразумным мужем. Он был скор нака-
зывать детей за проступки, которых те в действительно-
сти не совершали, и унижал на людях жену, не проявляя 
чуткости к ее нуждам. В итоге их дети погрязли в бунте, 
пытаясь приспособиться к этому миру.

До замужества Бет пела, играла на пианино 
и проявляла другие артистические способности, 
но эти дары были быстро подавлены деспотичным 
правлением ревнивого мужа. Теперь, когда большая 
часть жизненного пути уже пройдена, она сломлена 
духом и устала от самой жизни. Бет запоздало спра-
шивает: «Был ли мой брак по Божьей воле? Если нет, 
то может ли Бог снова когда-нибудь благословить 
меня? С чего начать, когда уже слишком поздно 
начинать все сначала?» Есть ли хоть какой-нибудь 

Есть ли хоть какой-нибудь 
шанс на успех у тех, 

кто оказался в западне 
бессмысленного брака?
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шанс на успех у тех, кто оказался в западне бес-
смысленного брака?

На подобные вопросы можно ответить, только 
правильно понимая, что такое Божья воля. Зачастую 
мы предполагаем, что Бог не способен действовать 
вопреки нашим слабостям, ошибкам и грехам. Но мы 
забываем, что Он – большой специалист в том, что-
бы вплетать наши неудачи в Свои планы.

Еще расскажу о Брайане и его жене, которые 
поехали миссионерами в Африку. Очевидно, супру-
ги переоценили свои 
способности адаптиро-
ваться к чуждой куль-
туре дикого племени, 
и вскоре по прибытии 
в Африку начали с не-
годованием относиться 
к своей новой роли. Им казалось несправедливым 
жертвовать многообещающими карьерами ради лю-
дей, которые этого не ценят. Они чувствовали себя 
изолированными, обиженными и обманутыми.

Призвал ли их Бог в Африку? Казалось, что да. 
Они ни за что не поехали бы туда, не будь уверены, 
что Бог направил их на миссионерскую работу.

Это ощущение призвания теперь исчезло. Или, 
по крайней мере, им казалось, что Бог не исполняет 
Свою часть договора. Они пообещали Ему отпра-
виться в Африку, если Он благословит их труд. И 
вот, они приехали, а благословения не последовало.

Чтобы сохранить лицо и ощутить удовлетворен-
ность хотя бы от того, что не дезертировали, Брайан 
и его жена отработали до конца весь четырехлетний 
срок. К тому времени молодая пара уже была эмоци-

Я взбирался по лестнице 
успеха, а потом 

обнаружил, что она 
приставлена не к той 

стене
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онально изранена из-за конфликтов с другими мис-
сионерами и давления со стороны чуждой культуры.

По возвращении домой друзья ожидали от них 
красочных отчетов о миссионерских подвигах. Мог-
ли ли они рассказать слегка приукрашенные исто-
рии, которых от них ожидали? Такую возможность 
они не исключали. Но как тогда объяснить, почему 
они не возвращаются обратно в Африку? Не будет 
ли это ставить под сомнение их красочные отчеты? 
В результате эта пара предпочла дополнить собой 
статистику «миссионерских потерь». Они перебра-
лись в крупный американский мегаполис и просто 
сообщили друзьям, что не вернутся в Африку «из-
за проблем со здоровьем».

Эта перемена далась им одновременно легко и 
сложно: легко, потому что Брайан сразу же нашел ра-
боту, а сложно из-за осознания собственной несостоя-
тельности. И это чувство преследовало их неотступно.

Никакой успех в Америке не мог изгладить тот 
гнетущий факт, что им не удалось духовно пережить 
яростные сражения межкультурной адаптации. У них 
в головах засела мысль, что отныне	они	обречены	быть	
гражданами	второго	сорта	в	Небесном	Царстве.

Кроме того, теперь супруги чувствовали нелов-
кость, молясь о Божьем благословении. Если они 
были призваны служить в Африке и поступили во-
преки Божьей воле, то, положа руку на сердце, на 
какое благословение могли рассчитывать? Разве Бог 
благословляет тех, кто обходит стороной трудный 
путь, выбирая вместо него легкий?

В мире тысячи таких Джимов, Бет и Брайанов. 
Кому-то пришлось вступить в брак из-за беременно-
сти; кто-то пережил банкротство. Многим родите-
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лям приходится наблюдать за тем, как их дети бун-
туют против христианства. Бесчисленное множество 
других считают себя проигравшими, погрязли в пес-
симизме и мучимы чувством вины. Они уверены, что 
будут в Божьем Царстве гражданами второго сорта.

Есть и еще одна категория неудачников: те, кто 
ошибочно считают себя успешными. Такие люди чест-
но зарабатывают себе на жизнь и хорошо поддержи-
вают церковь. Они подсознательно (а иногда очень 
даже осознанно) считают себя примером для всеоб-
щего подражания, но не понимают, что с Божьей точ-
ки зрения они неудачники. Один человек выразил эту 
мысль так: «Я взбирался по лестнице успеха, а потом 
обнаружил, что она приставлена не к той стене».

Небеса будут наполнены удивлением. Многие 
«успешные» христиане окажутся никем, а те, чья 
жизнь была завалена обломками непрерывной чере-
ды неудач, назовутся в Божьем Царстве великими.

Эта книга написана для	 тех,	 кто	 считает	 себя	
неудачником,	и	для	тех,	кто	ошибается,	не	считая	
себя	таковым! Это послание надежды для тех, кто ис-
полнен сожалений, и оно призвано потревожить тех, 
кто напрасно считает, будто у него «жизнь удалась».

Следующие страницы – это скромная попытка 
избавить нас от мирских представлений об успехе и 
смиренно вернуть к Божьему взгляду на вещи.

По какому стандарту Бог измеряет успех? Что 
происходит, когда мы проявляем непослушание? 
Что можно сделать, когда слишком поздно начи-
нать все заново?
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ГЛАВА 2

Выбор мерки
Одна студентка колледжа написала своим роди-

телям письмо такого содержания:

Дорогие	мама	и	папа!

Решила	черкануть	вам	пару	строк,	
чтобы	вы	были	в	курсе	моих	планов.	Я	
полюбила	 парня	 по	 имени	 Джим.	 Он	
бросил	 школу	 после	 одиннадцатого	
класса,	чтобы	жениться,	но	примерно	
год	назад	развелся.

Мы	с	ним	встречались	два	месяца,	
и	этой	осенью	планируем	пожениться,	
а	пока	я	решила	переехать	в	его	квар-
тиру	(думаю,	я	беременна).

Как	 бы	 там	 ни	 было,	 на	 прошлой	
неделе	я	бросила	колледж,	хотя	наде-
юсь,	что	когда-нибудь	в	будущем	я	его	
все-таки	закончу.

На следующей странице письмо продолжалось:

Мама	 и	 папа,	 я	 хочу,	 чтобы	 вы	
знали:	 все,	 что	 я	 написала	 выше,	 –	
НЕПРАВДА.	Ничего	из	этого	не	было.

ПРАВДА	 же	 состоит	 в	 том,	 что	
я	получила	тройку	по	французскому	и	
провалила	 экзамен	 по	 математике.	 И	
еще	 ПРАВДА	 в	 том,	 что	 мне	 нужно	
немного	 больше	 денег,	 чтобы	 запла-
тить	за	учебу.
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Эта девушка попала в самую точку! Даже плохие 
новости могут показаться хорошими, если взгля-
нуть на них под другим углом. Успехи и неудачи 
относительны. Их значимость зависит от использу-
емого нами стандарта для сравнения.

К сожалению, мы зачастую судим о себе и дру-
гих, подходя с неправильной меркой. Мы скоры 
на то, чтобы сопоставлять себя с поверхностными 
стандартами. На этом основании мы или приходим 
к заключению, что «жизнь удалась», или предпола-
гаем прямо противоположное: что мы жалкие и без-
надежные неудачники.

Как в первом, так и во втором случае мы, впол-
не вероятно, ошибаемся. Запомните: все зависит 
от стандарта. Рассмотрим несколько популярных 
представлений об успехе, каждое из которых – 
фальшивка, позаимствованная нами у этого мира.

СРАВНЕНИЕ СПОСОБНОСТЕЙ

Вы когда-нибудь слышали, как студенты обсуж-
дают результаты своих экзаменов? Один говорит: 
«Я получил пятерку», – а другой сердито отвечает: 
«А мне он влепил двойку».

Такова человеческая природа? Да. В своих не-
удачах мы склонны винить других, а успехи при-
писываем себе. Кроме того, в качестве шкалы для 
сравнения мы обычно используем своих друзей.

Конечно, в этом нет ничего плохого. Студент дол-
жен стремиться получать высокие оценки, а бизнес-
мен-христианин финансово преуспевать (честным 
путем, разумеется). Но нередко дух соперничества 
порождает зависть и недовольство.

Возьмем, к примеру, человека, который не уча-
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ствует в жизни церкви, потому что чувствует себя 
ни на что не годным. Он даже может маскировать 
свою гордость (которая и лежит в корне подобных 
настроений), называя ее смирением. Он убеждает 
себя, что это ощущение собственной неполноцен-
ности выставляет его 
перед другими воисти-
ну смиренным челове-
ком. На самом же деле, 
он настолько озабочен 
мнением окружающих, что боится оказаться в лю-
бой ситуации, где может не справиться. Поэтому он 
перестраховывается и попросту не делает ничего.

Родители часто виновны в том, что превращают 
своих детей в мишени неприятных сравнений. «Почему 
ты не можешь быть таким, как Мэтт!» – презрительно 
восклицают они, забывая, что ни	одного ребенка нель-
зя использовать как мерку для суждения о других.

Бог не создавал нас, как «Дженерал Моторс» 
выпускает свои «Бьюики», которые отличаются 
только цветом и серийным номером. Он не наделил 
всех одинаковыми способностями, интеллектом и 
склонностями. Желая уравнять всех, мы ставим под 
сомнение Божью мудрость. Наши способности (или 
их отсутствие) не являются точным барометром 
успешности или несостоятельности.

СРАВНЕНИЕ ДОХОДОВ

Послушайте разговоры в парикмахерской или в 
кофейне, и вам сразу же станет ясно, что самая по-
пулярная мерка для сравнения – это деньги. Можно 
подумать, что главная цель человека – зарабатывать 
деньги и вечно наслаждаться ими!

Желая уравнять всех,  
мы ставим под сомнение 

Божью мудрость
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Жена, сравнивая себя с подругами, подверга-
ется искушению разочароваться в доходах своего 
мужа. Она чувствует себя обделенной, потому что 
не может купить одежду или мебель, как у ее бога-
тых подруг. Такая женщина находится в рабстве со-
циального статуса своих соседей.

Если деньги – основа для суждения об успехе 
или несостоятельности, то совершенно очевидно, 
что Иисус Христос был неудачником! Только поду-
майте: когда Ему надо было заплатить налог, Он по-
просил Петра найти монету во рту у рыбы! Почему? 
Да потому, что у Него самого не было монеты.

Христос родился под крышей хлева. Большин-
ство из нас пришли бы в ужас, не получи наши дети 
возможности родиться в современной больнице! 
Когда Иисус умирал, солдаты бросали жребий о 
Его одежде. Она была Его единственным земным 
имуществом. Христос умер обнаженным, в присут-
ствии глазеющих зевак.

Был ли Он неудачником? Да, если стандарт, по 
которому мы судим о Нем, – это деньги. У лис есть 
норы, у птиц небесных – гнезда, но у Сына Челове-
ческого не было места, которое Он мог бы назвать 
Своим домом.

Разумеется, зарабатывание денег (и даже разум-
ные сбережения) – это правильно и необходимо. Но 
размер зарплаты не является барометром Божьего 
благословения. Солнце встает как над праведными, 
так и над нечестивыми. Более того, обычно именно 
нечестивые процветают, а у Божьих детей зачастую 
нет и гроша за душой.

Тем не менее, даже христиане по-прежнему счи-
тают себя лучше (или хуже) других из-за размеров 
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своего заработка, хотя из всех живущих на Земле 
кому, как не им, следовало бы понимать, что к чему! 
Деньги не определяют нашу ценность для Бога.

Помните притчу о богаче и Лазаре? Лазарь ни-
щенствовал, а его тело было покрыто язвами. Он де-
лил с собаками крошки, падавшие со стола богача. 
Позже они оба умерли.

Лазарь оказался на лоне Авраама, а богача за-
точили в Гадес. Укор Авраама прозвучал так: «Чадо, 
вспомни, что ты получил уже доброе твое в жизни 
твоей, а Лазарь – злое; ныне же он здесь утешается, 
а ты страдаешь» (Луки 16:25). Деньги не являются 
истинным мерилом успеха.

СРАВНЕНИЕ ДРУЗЕЙ

Вы когда-нибудь видели хвастуна, бросающего-
ся громкими именами? При встрече вы его сразу же 
распознаете. Это человек, который как бы между 
прочим сообщает вам, что во время официального 
обеда пообщался с президентом Соединенных Шта-
тов и близко знаком с выдающимися спортсменами. 
Он называет известных людей по именам. Напиши 
он книгу, ее название было бы «Десять знаменито-
стей, которые познакомились со мной».

Если же говорить серьезно, то нам часто нравит-
ся ассоциироваться с «правильными» людьми. Когда 
мы можем обедать со знаменитостями и беседовать с 
богачами, это подпитывает нашу гордость. Тот факт, 
что Бог избрал бедняков мира быть богатыми верой и 
наследниками Царства, обычно не ослабляет наш эн-
тузиазм в отношении людей с обложек и телеэкранов.

Однако знакомство с величайшими мужчинами 
и женщинами не возвышает нас в Божьих глазах ни 
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на миллиметр. Даже лучшие из людей – по-преж-
нему грешники. Если мы гордимся «великими мира 
сего», то у нас искаженные представления о Божь-
ей системе ценностей. Он избирает неблагородных, 
униженных и безызвестных.

Иаков (автор новозаветного послания) был 
сводным братом Христа. Они росли в одном доме, 
вместе играли, смеялись и трудились. После того, 
как Иисус начал публичное служение, ни Иаков, ни 
другие его братья не могли поверить, что их брат  – 
Мессия. Позже драматичные события распятия и 
воскресения убедили их, что они действительно вы-
росли рядом с Мессией, Царем Израиля.

Какая чудесная возможность для Иакова ска-
зать друзьям: «Я знал Его, еще когда…», – но он 
этого не сделал. Ни в своей речи, записанной в 15-й 
главе Книги Деяний, ни в своем Послании Иаков 
даже намеком не упомянул тот факт, что Иисус был 
его сводным братом.

Причина проста. Знакомство с кем-либо (вклю-
чая Христа во плоти) не улучшает отношений че-
ловека с Богом. Более того, когда Иаков, наконец, 
принял Христа как Мессию, он не унаследовал ка-
ких-либо особых привилегий, недоступных всем 
остальным верующим. Пред Богом каждый человек 
или принят, или отвергнут на равных	основаниях.

Бога не впечатляют знаменитости или те, кто 
стремится стать таковым. Его впечатляет един-
ственный человек – Христос, и только принявшие 
Христа верой получают Божье одобрение.

Что из этого следует? Никто не может считать-
ся успешным благодаря знакомству со знаменито-
стями наших дней, и, наоборот, в Божьем Царстве 
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никто не считается неудачником из-за малоиз-
вестных друзей.

В Послании Иакова личный фаворитизм, когда мы 
ищем дружбы с богатыми (и можно также добавить: с 
известными), игнорируя при этом бедных, прямо на-
зван проявлением бездуховности (Иакова 2:1-10).

Каков же вывод? «Если поступаете с лицеприяти-
ем, то грех делаете, и перед законом оказываетесь пре-
ступниками» (Иакова 2:9). Ваш социальный статус не 
имеет никакого отношения к Божьему мерилу успеха.

СРАВНЕНИЕ РЕЗУЛЬТАТОВ

Один мой знакомый, который служит пастором 
маленькой церкви, рассказал мне, как угнетающе 
действовали на него посещения пасторских конфе-
ренций, где он страдал, слушая отчеты об удиви-
тельных успехах других церквей. Казалось, все они 
за год или увеличивали численность вдвое, или до-
ходы – втрое.

В то же время, его церковь оставалась малочис-
ленной и постоянно преодолевала какие-то труд-
ности. В ней были проблемы с обидами, ропотом и 
разделениями. В нескольких случаях разгневанные 
прихожане публично унижали пастора. Его исто-
рия, о которой можно было бы написать целую 
книгу, напоминает нам о том, что плотские христи-
ане способны вести себя так же строптиво, как без-
божные язычники.

Что же делал этот пастор? Он проповедовал Пи-
сание и преподавал христианское учение, оставаясь 
объектом поношений. В конце концов несколько 
человек из его паствы начали демонстрировать при-
знаки духовного возрастания. В жизни маленькой 



 

НЕУДАЧИ: ПОТАЙНАЯ ДВЕРЬ К УСПЕХУ

26

горстки людей появился плод. Однако основная 
часть семян падала у обочины, и их заглушало терние 
мирской суеты, или же они тонули в трясине обид.

Услышав всю эту историю, я воскликнул: «Рой, 
я не выдержал бы там и месяца!» Его ответ стал для 
меня укором: «Я всегда спрашивал себя, есть ли во 
мне любовь к людям. Бог поместил меня в самые 
трудные обстоятельства, с которыми я мог спра-
виться. Он хотел научить меня, как проявлять лю-
бовь там, где нет любви».

Был ли Рой успешным? Нет, если за стандарт 
принять размер пожертвований и количество при-
хожан. Конечно, результаты могут быть бароме-
тром Божьего благословения, но не обязательно.

В Писании приведен как минимум один случай, ког-
да Бог призвал человека стать неудачником – по челове-
ческим меркам. После того, как Исаия ответил на Божий 
призыв словами: «Вот я, пошли меня» (Исаия 6:8), – Бог 
дал ему обескураживающее поручение:

Пойди и скажи этому народу: «Слухом ус-
лышите – и не уразумеете, и очами смотреть 
будете – и не увидите». Ибо огрубело сердце 
народа сего, и ушами с трудом слышат, и очи 
свои сомкнули, да не узрят очами, и не услы-
шат ушами, и не уразумеют сердцем, и не об-
ратятся, чтобы Я исцелил их. (Исаия 6:9-10)

Исаии было заранее сказано, что люди не от-
кликнутся на его служение. Он должен был пропо-
ведовать только ради того, чтобы обеспечить еще 
один повод для грядущего Божьего суда! Совер-
шенно очевидно, что проповедника не всегда можно 
оценить по количеству людей, выходящих вперед на 
его призыв к покаянию.
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Я не хочу сказать, что статистика совершен-
но непоказательна. Против «цифр» обычно рьяно 
протестуют именно те, кому нечего подсчитывать! 
В Книге Деяний статистика является неотъемлемой 
частью повествования: 
три тысячи обращен-
ных в день Пятидесят-
ницы и еще пять тысяч 
позже. Но статистика 
не отражает всей картины. Результаты (даже в би-
блейских историях) не обязательно доказывают 
присутствие Божьего благословения.

Помните, как повели себя израильтяне при во-
дах Меривы? Они роптали на Моисея, снова и снова 
обвиняя его в том, что он привел их в пустыню, что-
бы погубить. Он вывел их из Египта, но не мог вве-
сти в Ханаан. Израильтяне кипели от злости. Они 
чувствовали себя обманутыми.

Бог сказал Моисею проговорить к скале, но тот 
в порыве гнева ударил по ней. Тем не менее, вода по-
текла! Дети и домашний скот получили прохладную, 
чистую воду.

Незначительное меньшинство, наверное, ска-
зало: «Моисей не послушался Бога. Он будет 
наказан», – но большинство ответило: «Чем вы не-
довольны? Разве вы не рады, что у нас есть вода? Ка-
кая разница, как она добыта? По крайней мере, мы 
не умрем от жажды!»

Вода текла. Народ ликовал. Можно ли это на-
звать успехом Моисея? В	глазах	человеческих	–	да,	в	
глазах	Божьих	–	нет. Его непослушание дало воду, 
но также повлекло за собой наказание.

Результаты сами по себе не доказывают, что Бог 

Результаты сами по себе 
не доказывают, что Бог 

доволен
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доволен. Можно бить рекорды посещаемости, распро-
странять Евангелие и видеть результаты, но при этом 
не угождать Богу! Секрет таких успехов может объ-
ясняться хитрыми уловками, а сами они достигаться 
в стремлении исключительно к личному удовлетворе-
нию. Недостаточно	просто	делать	Божье	дело.	Оно	
должно	делаться	по	Его	воле	и	во	славу	Ему.

Был ли успешен пророк Иеремия? А Иоанн Крести-
тель? А Христос? С точки зрения чисто человеческих 
стандартов – нет. Подай эти люди сегодня годовые от-
четы, едва бы их достижения отметили наградой.

А вы достигаете каких-то результатов? Если да, то 
благодарение Богу. Если же нет, то не отчаивайтесь! 
Возможно, вы не такой уж и неудачник, как думаете.

Когда Христос был на Земле, Он предсказал, 
что однажды Петр прострет свои руки, и кто-то 
препояшет его и поведет туда, куда он не хочет, то 
есть на мученическую смерть. Услышав это, Петр 
огорчился. Ему стало интересно: а что ожидает его 
друга Иоанна? Доживет ли он до возвращения Хри-
ста или тоже умрет ужасной смертью? «Господи, а 
он что?» – спросил Петр.

Христос ответил: «Если Я хочу, чтобы он пре-
был, пока приду, что тебе до того? Ты иди за Мною» 
(Иоанна 21:21-22).

Если Бог желает благословить других больше, чем 
нас; если они знамениты, а мы безвестны; если они бо-
гаты, а мы бедны; если они одарены, а мы заурядны, 
то что нам до того? Христос говорит каждому из нас 
индивидуально: «Ты	иди	за	Мною!»

Дух сравнения исходит от мира, от плоти и от 
дьявола. Прочитайте внимательно слова апостола 
Павла: «Мы не дерзаем ставить себя в один ряд 
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или сравнивать кое с кем, кто сам себя выставляет 
напоказ. По своей глупости они меряют себя соб-
ственной меркой и сравнивают себя сами с собой» 
(2 Коринфянам 10:12, СРП).

Как говорил Христос, «Ты	иди	за	Мною!»

ЕДИНОДУШИЕ

Что сделало Моисея великим Божьим слугой? 
Возможно, его вера. Или, может быть, терпение. 
Лично мне кажется, что это было его смирение. 
Когда Бог сказал ему, что он не войдет в обетован-
ную землю, и его заменит Иисус Навин, Моисей не 
проявил даже намека на ревность. Можно было бы 
ожидать, что он скажет: «Почему этому молодому 
выскочке позволено сделать за три дня то, что я не 
мог сделать за сорок лет?» Но он так не поступил. 
Напротив, Моисей помолился о Божьем благосло-
вении для своего молодого преемника.

Почему же он не ревновал? Потому что не срав-
нивал свою	карьеру	с	чужой. Бог хотел использовать 
Иисуса Навина столь эффектным образом? Ну, что 
ж, прекрасно!

Подумайте вот о чем: Христос оставил вечную 
славу Отца, чтобы претерпеть величайшее унижение 
позорной человеческой смерти. И все же, Он никог-
да не жаловался на то, что Ему пришлось оставить 
славу, хотя другие две ипостаси Троицы продолжа-
ли пребывать в ней. Начни Иисус сравнивать Свою 
роль в искуплении с участием в нем Отца и Святого 
Духа, то вполне мог бы почувствовать Себя обману-
тым. Почему именно Он, равный другим двум ипо-
стасям, должен стать прахом земным?

Если бы Христос сравнивал Себя с другими 



 

НЕУДАЧИ: ПОТАЙНАЯ ДВЕРЬ К УСПЕХУ

30

людьми (напомню, что Он был на сто процентов 
человек), то мог бы решить, что Ему следует стать 
выше всех. Но Он (просто невероятно!) стал ниже 
всех. Пока ученики размышляли, кто исполнит обя-
занности домашнего слуги, Христос взял полотенце 
и таз с водой и омыл им ноги!

Как Тот, кто настолько велик, мог склониться так 
низко? Одна из причин заключается в том, что Иисус 
не сравнивал Себя с другими. Его	 беспокоило	 лишь	
одно	–	соответствовать	стандарту,	который	уста-
новил	Отец. «Я желаю исполнить волю Твою, Боже 
мой» (Псалом 39:9). Это все, что имело значение.

Насколько реально для нас следовать Его при-
меру? Иоанн Креститель был близок к этому. По-
слушать его собирались большие толпы. Он вызывал 
в народе такой ажиотаж, что синагога отправила к 
нему особую делегацию, чтобы выяснить, кто он та-
кой. Некоторые считали Иоанна Крестителя Месси-
ей, но ему это не льстило.

Позже людские толпы покинули его и последо-
вали за Христом. Ученики Иоанна Крестителя были 
озабочены репутацией своего лидера. Им не хоте-
лось, чтобы учитель оказался не у дел.

Но самого Иоанна это не беспокоило. Он ска-
зал: «Не может человек ничего принимать на себя, 
если не будет дано ему с неба» (Иоанна 3:27). Если 
кто-то эффективнее другого, то причина в том, что 
так определил Бог! Все способности и таланты – это 
Его дары. Зависть – это уродливая язва, злокаче-
ственная опухоль на Теле Христа.

Иоанн продолжил (стих 28): «Вы сами мне сви-
детели в том, что я сказал: ‘Не я Христос, но я по-
слан перед Ним’». У него был правильный взгляд на 
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собственное служение. Иоанн не назвал себя беспо-
лезным, как склонны заявлять люди с ложным сми-
рением. Он осознавал, что послан перед Мессией, 
но сам не является Мессией. У Иоанна было реали-
стичное представление о самом себе. 

На Ближнем Востоке существовал обычай, со-
гласно которому друг жениха (сегодня мы называем 
его «шафером») следил за тем, чтобы в комнату к 
невесте не входил никто, 
кроме того, кто имеет 
на это право, то есть же-
них. Друг жениха стоял 
у двери, чтобы войти мог 
только жених. Для этого жених должен был как-то 
идентифицировать себя. Обычно он говорил опре-
деленные слова.

Иоанн, используя этот образ, сказал своим уче-
никам: «Имеющий невесту есть жених, а друг жениха, 
стоящий и внимающий ему, радостью радуется, слы-
ша голос жениха. Сия-то радость моя исполнилась» 
(Иоанна 3:29). Он открыл им, что его обязанность 
заключалась лишь в том, чтобы представить невесту 
жениху, то есть представить Израиль Христу.

Радость Иоанна не заключалась в собираемых 
им толпах. Он не торжествовал от того, что кто-то 
принимал его за Мессию. Источник его удовлетво-
ренности находился в знании Христа, и любое уча-
стие в знакомстве его народа с Христом не было для 
него ни слишком большим, ни слишком малым.

Когда служение Иоанна затмил кто-то более ве-
ликий, его репутации ничего не угрожало. Он мог 
наблюдать за резким спадом своей популярности на 
фоне подъема чужого служения, и это не вызывало у 

Зависть – это уродливая 
язва, злокачественная 

опухоль на Теле Христа
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него ревности – одну лишь радость. Как он выразился: 
«Ему должно расти, а мне умаляться» (Иоанна 3:30).

Неужели такое смирение нереально? Иоанн 
Креститель был великим человеком. Он мог себе 
позволить быть кротким! Христос сказал, что среди 
рожденных женщинами не было никого выше Иоан-
на Крестителя. Наверное, будь мы столь же велики-
ми, то являли бы такое же благочестие. Возможно, 
если бы мы знали Христа лично, как Иоанн, то мог-
ли бы спокойно принять конец своей карьеры!

Вы хотите быть столь же великими, как Иоанн 
Креститель? Это возможно. В отношении него Хри-
стос добавил: «Но меньший в Царствии Божьем 
больше его» (Луки 7:28). Как нам стать великими (с 
такой уверенностью, что не нуждаться в сравнении 
себя с другими)? – Только сделавшись настолько 
малыми, что сравнивать себя с кем-то просто неле-
по! Наименьший является наибольшим, а последний 
станет первым.

Вы готовы к тому, что это подразумевает?
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ГЛАВА 3

Слеплены из одного 
теста

Большинство из нас согласится с тем, что успех 
и неудачи – это два противоположных полюса. 

Что может быть очевиднее того факта, что у одних 
людей «жизнь удалась», а у других – нет?

И действительно, различия между людьми не-
оспоримы: мы видим богатых и бедных; красивых и 
уродливых; обаятельных и скучных.

Но Бога эти различия не впечатляют. Его пути – 
не наши пути. Он не смотрит на нас так, как другие.

По этой причине мы, христиане, не можем с лег-
костью считать себя (или других) успешными или 
неудачниками. Каждый из нас представляет собой 
смесь обеих категорий. Более того, понять секрет 
успеха можно, лишь познав неудачи и приняв их.

К двери успеха зачастую ведет коридор неудач. 
Наши грехи – яркое напоминание о том, что мы 
нуждаемся в Божьей 
благодати. Благодаря 
проявлениям слабости 
мы начинаем по досто-
инству ценить Божью силу. Осознание собственной 
порочности и немощи – это основание для динамич-
ных отношений с Богом.

Вот почему разница между успехом и неудачей 
настолько незначительна. Граница, разделяющая 
эти два понятия, невероятно тонка – настолько, что 

К двери успеха зачастую 
ведет коридор неудач
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мы даже не в состоянии различить ее, если не знаем, 
что ищем. Мы еще поговорим об этом позже.

Пока же давайте вернемся на минуту к тому, ка-
кими нас видит Бог – неважно, льстит это нам или 
нет. Его рентген показывает следующие результа-
ты: между	 нами	 не	 так	 уж	 и	 много	 различий. Мы 
все слеплены из одного теста – Адамова. В опреде-
ленном смысле, мы все одинаковы. Объясню, что я 
имею в виду.

У НАС ОДИНАКОВАЯ ПРИРОДА

Кого можно назвать самым большим злодеем 
в истории человечества? Гитлера? Эйхмана? Иуду? 
Выбирайте сами, но знайте, что его природа при ро-
ждении была не более порочной, чем ваша. Мы все – 
дети гнева (Ефесянам 2:3). Мы все зачаты в грехе. 
Нет праведного ни	одного.

Внимательно прочитайте слова Христа: «Ибо 
изнутри, из сердца человеческого, исходят злые 
помыслы, прелюбодеяния, любодеяния, убийства, 
кражи, лихоимство, злоба, коварство, непотреб-
ство, завистливое око, богохульство, гордость, без-
умство» (Марка 7:21-22). Это описание применимо 
не только к вашему ближнему. Христос говорил о 
вас. Внутри каждого из нас заключен потенциал для 
любого мыслимого зла.

Если вас это не убедило, взгляните на следую-
щее: «Лукаво сердце человеческое более всего и 
крайне испорчено; кто узнает его?» (Иеремия 17:9). 
Почему человеческое сердце лукаво более всего? 
Потому что мы убеждаем себя, что на самом деле 
в нас нет зла! Мы говорим себе, что по природе мы 
лучше убийц и прелюбодеев. Но Бога не обманешь. 
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Некоторые люди совершают более серьезные грехи, 
чем другие, но Бог, видящий сердце, знает, что раз-
личия между нами ничтожны. Наша греховная на-
тура, по сути, у всех одинакова.

У НАС ОДИНАКОВАЯ НОВАЯ ПРИРОДА

Что происходит, когда мы уверовали в Христа? 
Мы становимся новым творением, принимаем новую 
природу. Греховная природа все еще присутству-
ет, но теперь внутри нас есть еще и новая природа. 
Всякий верующий в Христа принимает одну и ту же 
природу и одного и того же Святого Духа. В этом 
отношении мы все одинаковы.

Поскольку внутри нас присутствуют обе приро-
ды, конфликт неизбежен. «Ибо плоть желает про-
тивного духу, а дух – противного плоти: они друг 
другу противятся, так 
что вы не то делаете, что 
хотели бы» (Галатам 
5:17). Став христиана-
ми, мы обнаруживаем, 
что бывают как духовные победы (свобода от гре-
хов), так и духовные поражения (моменты, когда 
мы возвращаемся к своим прежним путям). Этот 
конфликт в той или иной степени знаком любому 
верующему. Жизнь каждого из нас – это смесь по-
ражений и побед.

Вы слышали историю о двух мужчинах, пытав-
шихся перепрыгнуть через десятиметровый ручей? 
Один прыгнул на три метра, а другой – на шесть. 
Последний был успешнее первого, но никто	из них 
не достиг противоположного берега.

Эту притчу обычно рассказывают, чтобы про-

Внутри каждого из нас 
заключен потенциал для 
любого мыслимого зла
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иллюстрировать, что между неспасенными очень 
мало различий. Некоторые лучше других, но тоже 
подлежат осуждению, поскольку не соответствуют 
Божьим стандартам. Но эта история в равной степе-
ни применима и к христианам.

У нас одна и та же греховная природа, и в нас 
один и тот же Святой Дух. Нас всех постигают те 
или иные неудачи. Бог знает нашу сущность. Он 
помнит, что каждый из нас – прах.

В действительности, между теми, кого считают 
выдающимися христианами, и теми, кто кажутся не-
удачниками, в Божьих глазах может быть не такая 
уж и большая разница.

Давайте выясним, почему.

ТОЧНО ЗНАЕТ ТОЛЬКО БОГ

Наши суждения зачастую поверхностны. Глядя 
на некоторых христиан, мы уверены, что они успеш-
ны в своих отношениях с Богом. Они добры, выгля-
дят счастливыми и никому не создают проблем. Они 
щедры в пожертвованиях и охотно помогают другим 
верующим. Затем мы смотрим на тех, кто разоча-
рован или эмоционально изранен. Вероятно, такие 
люди пессимистичны и опустошены, и мы подверга-
емся искушению предположить, что первая группа 
представляет людей успешных, а вторая – нет.

Но верны ли такие рассуждения? Возможно, да, 
но, скорее всего, нет.

Задумайтесь вот о чем: некоторые	люди	внешне	
более	успешны,	чем	другие	только	потому,	что	в	их	
жизни	 не	 было	 обстоятельств,	 способствующих	
поражению. Например, мне никогда не приходилось 
возвращаться домой из другой страны после прова-
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ла на миссионерском поприще. Наверное, причина 
в том, что я попросту никогда и не	уезжал миссио-
нером за границу! Могу ли я по-настоящему понять 
одиночество, культурный шок и адаптацию, пере-
житые некоторыми миссионерами?

Это подло судить других за неудачи в попытке 
достичь цели, которую мы никогда даже не пытались 
сами осуществить, Зрителям не составляет труда (и 
даже нравится) освистать футболиста за неудачную 
игру, но что, если бы им самим пришлось выйти на 
поле? Как бы они выглядели в сравнении с умениями 
этого «жалкого» полузащитника? Верный способ 
никогда не промахиваться по мячу – просто	никог-
да	не	играть	в	футбол.

Подумайте о тех, кто пережил эмоциональ-
ную или психологическую травму. Можем ли мы 
по-настоящему понять тот прессинг, с которым им 
пришлось столкнуться? Зачастую такие христиане 
росли в разрушенных 
семьях, отвергнутые 
родителями. Другие же 
были вынуждены пре-
одолевать умственные 
ограничения или фи-
зические недостатки. 
Возможно, им действи-
тельно сложно дове-
рять Богу. Возможно, 
они еще не до конца справились с обидой, вскорм-
ленной жестокой средой пропитанной ненавистью 
семьи. Успешны ли они? Пусть об этом судит Бог. 
Лично я уверен, что, оказавшись в подобных обсто-
ятельствах, проявил бы себя не лучше, чем они.

Некоторые люди внешне 
более успешны, чем 

другие только потому, 
что в их жизни не 

было обстоятельств, 
способствующих 

поражению
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Подобным же образом, некоторые люди вино-
вны в откровенных нравственных грехах, а другие 
живут в сексуальной чистоте. Но, может быть, кто-
то не совершил прелюбодеяние только потому, что не 
сталкивался с настоящим искушением лицом к лицу? 
Некоторые христиане были ограждены от чар жены 
Потифара, другие же выросли в поколении, где было 
меньше нравственной извращенности и соблазнов.

Я не хочу сказать (как кто-то может ошибоч-
но подумать), что мы не несем ответственности за 
свои грехи или что, согрешая, можем просто винить 

в этом обстоятельства. 
Ни в коем случае! Па-
вел не мирился даже 
с малейшими прояв-
лениями сексуальной 
нечистоты в церкви 
Коринфа, хотя этот го-

род изобиловал подобными грехами. Библия полна 
предупреждений, наставлений и порицаний для тех, 
кто практикует зло.

Тот факт, что обстоятельства не могут быть 
оправданием нашего греха, ярко иллюстрирует 
история Иосифа. У него были все возможности со-
вершить прелюбодеяние и остаться безнаказанным, 
но он отказался «сделать сие великое зло и согре-
шить пред Богом» (Бытие 39:9). Одно их самых яр-
ких свидетельств Божьей силы заключается в том, 
что Он силен сохранить верующих от грехов прелю-
бодейного и грешного общества.

Моя мысль проста. Когда судим других (а уко-
рять тех, кто побежден злом или нуждается в 
церковной дисциплине, вполне правомерно), мы 

Это подло судить других за 
неудачи в попытке достичь 
цели, которую мы никогда 

даже не пытались сами 
осуществить
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должны осознавать, что и сами вполне могли быть 
виновны в тех же грехах. Если мы невиновны, то 
только благодаря Божьей благодати, а не потому, 
что от природы лучше других. Кто думает, что он 
стоит, берегись, чтобы не упасть! Мы	 с	 вами	 спо-
собны	на	неописуемое	зло.	Внутри	нас	заключен	по-
тенциал	для	любого	греха.

Есть и такие люди, которые никогда не увязали 
в похотях мира только потому, что не имели на это 
смелости! Они выглядят успешными, но в действи-
тельности таковыми не являются. Их держит в узде 
лишь страх, что падение разрушит их репутацию.

Помните старшего брата из притчи о блудном 
сыне? Хотя его обычно не замечают (в центре внима-
ния находится блудный сын), он заслуживает того, 
чтобы стать главным персонажем этой истории. Во 
многих отношениях он был примером для подража-
ния, поскольку прилежно трудился и вел «отделен-
ную» жизнь. Пока его младший брат развлекался в 
далекой стране, он был верен своей семье.

Но, несмотря на все это, старший брат не радо-
вал своего отца. Одна из причин заключается в том, 
что отец любил одаривать других, а его старший сын 
отказывался пользоваться отцовским богатством. 
Этот парень ни разу не попросил даже козленка, 
чтобы насладиться вечеринкой с друзьями. Он от-
казывался принимать свое наследие.

Вторая причина, по которой старший брат не 
радовал отца, состоит в том, что его сердце не было 
посвящено отцовскому делу. Мыслями он тоже нахо-
дился в далекой стране. Он сказал отцу: «Когда этот 
сын твой, расточивший имение свое с блудницами, 
пришел, ты заколол для него откормленного телен-
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ка» (Луки 15:30). С чего он взял, что его брат потра-
тил деньги на проституток? Это были лишь домыслы. 
Просто старший брат знал, чем бы занимался он	сам, 
появись у него шанс покинуть отцовский дом! Он тру-
дился в полях, но сердцем находился в далекой стране.

Старший сын вел дела отца, но не пребывал в гармо-
нии с отцовским сердцем. Этот милый парень оставал-
ся дома только потому, что у него не хватало смелости 
уйти! Он не хотел рисковать своей репутацией.

Вам эта история ничего не напоминает? К сожа-
лению, многие христиане, что кажутся успешными, 

завидуют тем, кто на-
слаждается мирскими 
удовольствиями. Они 
верны в церкви, но не 
потому, что их к это-
му влечет сердце, а по-

тому, что от них ожидают участия. Для них «дело 
Гос подне» – не радость, а тяжкая повинность. Но 
они понимают, что не должны любить мира, и по-
тому не идут на риск. В своем труде они успешны, 
но в сердце потерпели поражение. И трагедия в 
том, что они считают себя хорошими христианами!

Помните слова Христа? Смотреть на женщину 
с похотью – это прелюбодеяние, а ненавидеть бра-
та – это убийство. Если же вы любите мир (даже не 
поступая по-мирски), то в вас нет любви Отчей.

Разумеется, открытые греховные поступки вле-
кут за собой более тяжелые последствия, чем грехи 
сердца. В этом смысле не все грехи равны. Если бы 
Давид просто похотливо посмотрел на Вирсавию, не 
совершив с ней прелюбодеяния, то он не столкнул-
ся бы с последствиями своих грехов. Тем не менее, 

Бог может обратить ваши 
неудачи в успех, если вы 
научитесь применять Его 

лекарство



ГЛАВА 3: СЛЕПЛЕНы Из ОДНОгО тЕСтА

41

с точки зрения закона и суда, грехи разума и явные 
дела в Божьих глазах равны.

Мы думаем, что между христианами большая 
разница, только потому, что сравниваем свою жизнь 
с жизнью других верующих. Если же мы сравниваем 
себя с Богом, то различия сводятся к нулю. Высота всех 
кротовин по сути одинакова в сравнении с Гималаями.

Когда Бог судит нас, Он ничего не упускает из 
виду. Он знает нашу внутреннюю борьбу, носимые 
бремена и воспитание. Ему известны все наши неуда-
чи – на публике и глубоко в душе. На фоне Божьей 
святости мы все далеки от Божьего стандарта.

Таким образом, некоторые христиане, публич-
но активные в Божьей работе, кажутся	успешными 
только нам. Бог судит сердце. Помните, что разли-
чия между нами меньше, чем мы готовы признать!

Возможно, вы считаете себя успешным или, на-
оборот, думаете, что потерпели сокрушительное по-
ражение. Каким бы ни было ваше мнение, для вас есть 
хорошая новость: Бог может обратить ваши неудачи 
в успех, если вы научитесь применять Его лекарство.

Но прежде, чем подробно изучить Божий план, 
мы должны конкретнее проанализировать суть не-
удач. Что они вообще собой представляют? Каковы 
их причины?

Мы обсудим эти вопросы в следующей главе.
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ГЛАВА 4

Анатомия неудач

Умный, одаренный, уравновешенный… Все эти 
эпитеты адресовались одному юноше, который 

начал свою карьеру, обладая всеми мыслимыми 
достоинствами. У него не было физических и мо-
ральных изъянов, мешающих многим из нас. Вину 
за свои немудрые решения он не мог возложить ни 
на свою наследственность, ни на окружение. Но не-
смотря на все это, еще одно слово, подходящее для 
его описания – «неудачник».

Этот человек, более, чем кто-либо другой, яв-
ляется хрестоматийным примером неудачника. 
Имея на руках практически все козыри, он утратил 
беспрецедентные возможности. Он мог бы войти 
в историю, как герой, но его вспоминают преиму-
щественно за чудовищную ошибку. Этот человек 
отворил двери всем мыслимым неудачам на свете. 
Последствия его греха ощутили на себе многие по-
коления потомков – фактически, все мы, без исклю-
чения. Неудача этого человека стала основанием 
для наших неудач, а изучение его опыта, по сути, 
является исследованием нас самих. Результат его 
глупого решения дает ответ на два вопроса, не да-
ющих нам покоя: «Что такое неудача?» и «Почему 
они нас постигают?»

Имя этого человека – Адам. Он был создан 
совершенным самим Богом, Который поместил 
его в прекрасный сад и дал жену. Уж у Адама 
точно не было сомнений в том, что он женил-
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ся на «правильной» женщине. По крайней мере, 
тот брак явно был заключен на небесах. Более 
того, Адам напрямую общался с Богом. Когда он 
разговаривал со Всемогущим, на линии связи не 
было помех. Тем не менее, Адам потерпел огром-
ную неудачу. 

Отметим, что Адам был сотворен для трех видов 
взаимоотношений.

Во-первых, он был создан по Божьему обра-
зу, чтобы обладать способностью познавать Бога 
(Бытие 1:27). Это также подразумевало управле-
ние Землей под Божьим руководством (Бытие 1:26). 
Адам должен был получать распоряжения от Бога и 
проводить время в близком общении с Ним. Так он 
исполнял главное предназначение своего существо-
вания. Это были прекрасные взаимоотношения.

Во-вторых, Адам получил жену. По своей сути 
он был социальным существом и нуждался в компа-
нии. Каждому из нас присуще желание вступить в 
брак и иметь друзей. Взаимоотношения с Богом не 
аннулируют нашу потребность друг в друге. Бог на-
делил Адама желаниями и обеспечил его дружески-
ми отношениями, в которых тот нуждался.

В-третьих, Адам был приспособлен для жиз-
ни на Земле. Ему был дан сад, чтобы возделывать и 
хранить его (Бытие 2:15). Исполнение этой обязан-
ности было одним из способов выразить свою при-
знательность Богу.

Представьте, что какой-то богач попросил вас 
присмотреть за своим имением. В таком случае вы 
приложили бы максимум усилий к тому, чтобы тща-
тельно исполнить его распоряжения. Кроме того, 
вы понимали бы, что все, о чем вы заботитесь, вам 
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не принадлежит. Если бы речь шла о вашей личной 
собственности, то вы могли бы поступать с ней, как 
заблагорассудится. Но вы несете ответственность 
перед этим богачом, потому что это – его имение. 
Аналогичным образом, Адам должен был забо-
титься о Божьем саде, деревьях и животных. От 
него требовалось подчиняться Божьей власти над 
всем творением.

Только подумайте! Адаму была поручена рабо-
та с четкими инструкциями, и он мог обсуждать ее 
с Богом. Кроме того, он получил жену, созданную 
специально для него. Тем не менее, Адам потерпел 
неудачу. Он и его жена не послушались прямого 
Божьего запрета не есть плодов с дерева «познания 
добра и зла» (Бытие 2:17).

И каков результат? Неудачи перестали быть 
просто потенциальной возможностью. Они превра-
тились в убийственную реальность.

КОМПОНЕНТЫ НЕУДАЧИ

Что случилось, когда Адам и Ева согрешили? 
Взаимоотношения, созданные в Эдемском саду, 
были разрушены или, в лучшем случае, искажены. 
Три базовых стимула остались неизменными, но их 
проявления деградировали. Теперь эти три закон-
ных желания извращены и деформированы.

Мы унаследовали плоды непослушания Адама. 
Разумеется, мы также добавили к его грехам свои 
собственные, поскольку по природе склонны от-
вращаться от Бога. Грех Адама вдребезги разбил 
первоначальные взаимоотношения человека с Бо-
гом, и с тех пор мы постоянно пытаемся сложить 
воедино их осколки.
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Библия называет симптомы этих последствий. 
Иоанн пишет: «Ибо все, что в мире: похоть плоти, 
похоть очей и гордость житейская, не есть от Отца, 
но от мира сего» (1 Иоанна 2:16). Эти три выраже-
ния описывают наши искаженные стимулы. Давайте 
рассмотрим их по отдельности.

Во-первых, существует «гордость житейская» – 
тщеславие. Вместо того, чтобы повиноваться Богу, 
мы по природе хотим быть сами себе богами. Адам 
решил съесть запретный плод именно потому, что 
возжелал уподобиться Богу. Ему захотелось стать 
самому себе богом. Каждый раз, замещая Божьи 
желания своими, мы виновны в гордости.

Представьте себе молодого менеджера, нервно 
меряющего шагами вестибюль в ожидании лифта. 
Он знает, что хорошо одет, и втайне любуется самим 
собой. Считая себя выше других, он исполнен ре-
шимости заставить всех признать эту «очевидную» 

истину. Он настолько 
поглощен своими ам-
бициозными размыш-
лениями, что почти не 
замечает проходящих 
мимо него коллег. Нет 

такого мгновения, когда он не злился бы на очеред-
ного работника компании, который пытается «пере-
бежать ему дорогу». В тот вечер прежде, чем заснуть, 
он придумал план мести своему сопернику, и наутро с 
удовольствием прокручивал в уме свои злодейские за-
мыслы, составленные накануне. Ему уже не терпелось 
дождаться момента, когда он сможет их осуществить.

Дома его жена жаждет дружеских отноше-
ний, но он настолько занят самим собой (или, как 

Гордость во всех ее 
проявлениях – это, 
наверное, самая 

очевидная причина неудач
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он бы сказал, «своими делами»), что совершенно 
не считается с чувствами своей семьи. Он бес-
чувственен к нуждам под крышей собственного 
дома, но искренне не видит в своем образе жизни 
ничего предосудительного. Разве он не обеспечи-
вает семью? Разве человек не должен зарабаты-
вать себе на жизнь? Гордость сделала его слепым 
к глубоким эмоциональным и духовным потреб-
ностям окружающих.

Его жена может быть под контролем другой фор-
мы гордости. У них разный образ жизни, и, вероятно, 
она даже негодует на тщеславие своего мужа. Тем не 
менее, она тоже может стать жертвой гордости, пе-
реросшей в комплекс. Гордость, обращенная внутрь, 
часто выражается в замкнутости и чувстве собствен-
ной неполноценности. Симптомом такого психоло-
гического состояния обычно является депрессия.

Позвольте объяснить, что я имею в виду. Когда 
мы отдаляемся от окружающих, это обычно объ-
ясняется страхом ошибиться. Зачастую мы не хо-
тим рисковать дружбой, которую можем потерять, 
если люди узнают, каковы мы на самом деле. Что-
бы сохранить свою репутацию незапятнанной, мы 
предпочитаем коротать время на задворках, оправ-
дываясь своей неполноценностью, но корень такого 
поведения – гордость.

Или, предположим, мы не можем принять себя 
такими, как есть. Обида, которую мы испытыва-
ем по отношению к другим, часто направляется на 
нас самих. «Ну почему я не могу быть таким, как 
(вставьте здесь имя знакомого)? Почему у меня 
столько недостатков? Я родился тупицей!» Любые 
мысли такого рода ведут к депрессии, но за ними не 
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скрывается ничего, кроме гордости. Мы завидуем 
другим и злимся, что не получаем признания, кото-
рого так жаждем.

Гордость во всех ее проявлениях – это, навер-
ное, самая очевидная причина неудач. Один чело-
век не может ни с кем сработаться из-за упрямого 
стремления отстоять свои «права», другой же не-
годует на незаурядные способности своих кол-
лег. Есть и такие, кто отказывается участвовать в 
чем-либо из-за чувства собственной неполноценно-
сти. Бесчувственность, обиды и гнев являются сим-
птомами «гордости житейской», и все это началось, 
когда Адам решил стать богом для самого себя.

Во-вторых, существует «похоть плоти» – стрем-
ление удовлетворить чувственное желание. Бог дал 
Адаму жену, и эти взаимоотношения определяли 
предписанные границы сексуального поведения. 
Однако во всех эпохах Божьи ограничения, в основ-
ном, игнорировались. Наши дни характеризуются 
гедонизмом – любовью к удовольствиям. Сексуаль-
ная революция сделала сексуальную чистоту ра-
ритетом, если не сказать странностью. Поскольку 
«все это делают», искушение капитулировать перед 
сексуальной распущенностью очень велико. Тем не 
менее, среди всех грехов сексуальная безнравствен-
ность является одним из наиболее серьезных.

Многие люди (как христиане, так и нехристиане) 
пали жертвами незаконных сексуальных отноше-
ний. Из-за них было разрушено немало репутаций 
и браков. Впрочем, как я еще покажу позже, даже в 
таких случаях не все потеряно. Близкие отношения 
с живым Богом по-прежнему возможны и всегда 
доступны. Однако, если самой универсальной при-
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чиной неудач является гордость, то к самым разру-
шительным последствиям, вне всякого сомнения, 
ведет похотливость.

На этот факт указывают жизни таких ветхоза-
ветных персонажей, как Давид и Самсон. Сексуаль-
ные грехи имеют далеко идущие последствия.

Наконец, существует «похоть очей» – коры-
столюбие. Адам должен был работать в саду, при-
знавая, что тот принадлежит Богу, как Владыке 
всего сущего. Если Бог дал Адаму работу, то это 
подразумевало, что Адам – всего лишь распоря-
дитель. Он был подотчетным, поскольку сам ни-
чем не владел.

Сегодня мы жаждем вещей этого мира, принад-
лежащих одному лишь Богу. Корыстолюбие стало 
отличительной чертой торговой индустрии. Удов-
летворенность тем, что имеешь, возведена в ранг 
смертного греха. Еще бы! Если мы довольны своей 
теперешней машиной, то не купим новую. Поэтому 
нас бомбардируют рекламой, направленной на то, 
чтобы вызвать недовольство своим старым телефо-
ном, несовременным покроем пиджака и любимым 
ополаскивателем для рта.

Многие люди испытывают внутреннее импуль-
сивное желание приобретать все, что попадается 
им на глаза. Достаточно их родственникам купить 
телевизор получше, машину поновее или дом подо-
роже, как они сразу же становятся недовольными 
своей жизненной участью. Такие люди – неудачни-
ки, потому что инвестируют средства в банк этого 
мира, который уже на грани разорения.

Что становится причиной неудач? Из-за чего че-
ловек, достигнув конца жизни, вынужден признать, 
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что прожил ее впустую? Почему он готов совершить 
самоубийство, видя, что не настолько одарен, как дру-
гие? Что заставляет миссионера вернуться из Африки, 
когда он чувствует, что его способности не оценива-
ют, как должно? Что толкает мужчину на любовную 
связь с женой соседа, если это неминуемо подвергнет 
риску его христианское свидетельство? Ответ: грех, и 
особенно – гордость, корыстолюбие и похоть.

Разумеется, существуют неудачи, не имеющие 
никакого отношения к греховным побуждениям. 
Студент может провалить экзамен в колледже, а 
бизнесмен немудро вложить деньги. Многие люди 
потерпели неудачи на работе или просто не смогли 
достичь поставленных целей. Мы не должны умалять 
значимость неудач такого рода, но в долгосрочной 
перспективе они не настолько серьезны, как духов-
ные падения. Бог не ожидает, что все получат высшее 
образование. Он не наделял нас способностью успеш-
но справляться с любой ситуацией. Все мы время от 
времени ставим перед собой нереалистичные цели 
или беремся за проекты, которые нам не по силам. 
Подобные неудачи обычно постигают нас не из-за 
греха как такового, а обусловлены нехваткой способ-
ностей. Человеческая немощность всегда с нами.

Впрочем, Бог нередко использует этот тип неу-
дач, чтобы напомнить нам о том, насколько отчаян-
но мы нуждаемся в Нем. Я знаю человека, который, 
не будучи христианином, воззвал к Богу о помощи 
только после того, как его предприятие обанкро-
тилось. Также, один студент, исключенный из кол-
леджа за неуспеваемость, был вынужден признать 
свою ограниченность и научился находить личную 
удовлетворенность в Боге.
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Какой вывод можно сделать? Бог выше любых 
неудач. Возможно, в некоторых из них мы вообще 
не виноваты, но они служат напоминанием о том, 
что мы должны жить, руководствуясь вечными 
приоритетами. Другие же неудачи являются пря-
мым следствием наших собственных греховных 
решений.

Эта книга в первую очередь сосредоточена на 
духовных и нравственных неудачах по той причи-
не, что они имеют самые разрушительные послед-
ствия. Отчисление из колледжа или потеря работы 
второстепенны по сравнению с жизнью, контроли-
руемой гордостью, корыстолюбием или похотью. 
Неудачи, обусловленные человеческой немощно-
стью, не имеют последствий для вечности (если 
только мы не реагируем на них неправильно), но 
духовные и нравственные падения зачастую ока-
зывают необратимое влияние на наших детей, 
друзей и, конечно же, на нас самих. Эти сокруши-
тельные процессы влекут за собой чувство вины, 
пораженческие настроения и депрессию. Если мы 
знаем, как применять Божье лекарство от этих ду-
ховных проблем, то нам будет гораздо проще при-
нять и другие типы неудач.

Предоставил ли Бог какое-то средство, позво-
ляющее подняться даже после самых чудовищных 
падений? Ответ – «да». У Него достаточно мудро-
сти, чтобы навести порядок в созданном нами хао-
се. Для Бога никакое падение не является слишком 
сильным или слишком частым. Напомню, что, при-
ведя в действие Свой план искупления, Он подра-
зумевал именно таких грешников, как мы с вами.
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БОЖЬЕ ЛЕКАРСТВО ОТ НЕУДАЧ

Богу хорошо известны ловушки на нашем пути. 
Грех не застиг Его врасплох. Бог запланировал пре-
вратить наши неудачи в успех еще задолго до сотво-
рения Адама и Евы. Обладая доскональным знанием 
всех фактов, Он предоставил средство, которое ни-
когда не подводит, если его применять правильно.

План Бога заключается в том, чтобы нанести 
удар прямо в корень нашей проблемы. Его реше-
нием не было просто помочь нам приспособиться к 
своему бедственному положению. Нам необходимо 
что-то более радикальное. К тому же, Божье сред-
ство должно быть инклюзивным, то есть достаточ-
но широкого спектра действия, чтобы охватить все 
возможные обстоятельства.

Будь Его план рассчитан лишь на тех, кто на-
делен множеством природных способностей, он 
вряд ли удовлетворил бы глубочайшие потреб-
ности большинства из нас. Если бы правом вос-
пользоваться Божьим лекарством обладали лишь 
люди, совершившие незначительные грехи, то Его 
предусмотрительность была бы под вопросом.

Только всеведущий, безгранично мудрый Бог 
мог разработать план, учитывающий практически 
любую ситуацию, любой грех, любую неудачу. И 
Ему это удалось.

Центральной точкой Его плана является смерть 
Христа на кресте. Эта жертва сделала возможным 
прощение всех грехов и, как следствие, восстанов-
ление разрушенного общения между нами и Богом. 
Мы снова можем любить Его, повиноваться и по-
клоняться Ему. Прощение во всей его полноте те-
перь может стать для нас реальностью.
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Кроме того, Бог намерен изменить нашу глу-
бинную мотивацию. Мы будем в состоянии выйти 
из-под контроля гордости, корыстолюбия или по-
хоти. Смерть Христа не только сделала возможным 
прощение, но и открыла дверь к жизни в личной сво-
боде от досаждающих нам грехов. Но прежде, чем 
мы сможем обрести такие новые взаимоотношения, 
необходимо открыто 
взглянуть в лицо свое-
му греху. Многие люди, 
просившие Бога о по-
мощи, разочаровались. 
Почему? Потому что 
им надо было начинать 
с просьб о Божьем про-
щении. Просить у Бога силу до того, как мы испове-
дали свои слабости (грехи), – это то же самое, что 
пытаться вылечить головную боль лейкопластырем. 
Бог хочет достичь корня нашей проблемы. Осознав, 
насколько грешны, мы начнем по достоинству це-
нить Божью благодать.

Моя цель в последующих главах – сосредото-
читься на том, как Бог может взять наши падения, 
простить их и снова внедрить нас в Свой план. При-
нятие и удовлетворенность в Боге доступны даже 
тем, кто глубоко запутался в паутине греха.

Что же такое неудача? Это жизнь с искаженной 
системой ценностей. Это значит быть на крючке у 
одного, двух или всех трех мирских стимулов.

Тогда, что такое успех? Это умение жить в 
Божьей благодати. Это понимание того, как мы мо-
жем быть приняты Богом вопреки своим горьким 
разочарованиям прошлого.

Только всеведущий, 
безгранично мудрый Бог 

мог разработать план, 
учитывающий практически 
любую ситуацию, любой 

грех, любую неудачу
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БОЖЬЕ ОПРЕДЕЛЕНИЕ УСПЕХА

Некоторые люди угождают Богу, другие же – 
нет. Мы не можем судить об этом, поскольку наши 
знания поверхностны. Наше основание для сужде-
ния зачастую ошибочно. Мы ориентированы на 
внешнее, а Бог – на внутреннее.

Если успех – это умение жить в Божьей благо-
дати, то как нам это делать практически? Первый 
шаг – перестать уповать на свои силы в том, что-
бы быть принятыми Богом, и возложить упование 
только на Христа. Благодаря этому, Бог объяв-
ляет нас праведными, невзирая на наши личные 
неудачи. О том, что это подразумевает, мы пого-
ворим позже. Ключевой вопрос, на который вы 
сейчас должны честно себе ответить, звучит так: 
«Полагаетесь ли вы на собственные добродетели, 
или же уповаете на прощение, предложенное Бо-
гом во Христе?»

Христос проиллюстрировал эту мысль в притче:

Два человека вошли в храм помолиться: один 
фарисей, а другой мытарь. Фарисей, став, 
молился сам в себе так: «Боже! Благодарю 
Тебя, что я не таков, как прочие люди, гра-
бители, обидчики, прелюбодеи, или как этот 
мытарь: пощусь два раза в неделю, даю де-
сятую часть из всего, что приобретаю». Мы-
тарь же, стоя вдали, не смел даже поднять 
глаз на небо; но, ударяя себя в грудь, гово-
рил: «Боже! Будь милостив ко мне грешни-
ку!» (Луки 18:10-13)

Вывод, сделанный Христом, таков: «Сказываю 
вам, что сей пошел оправданным в дом свой более, 
нежели тот: ибо всякий, возвышающий сам себя, 
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унижен будет, а унижающий себя возвысится» 
(Луки 18:14).

Фарисей полагался на свои собственные дела 
для получения Божьего одобрения. Но обратите 
внимание: его дела были хорошими. Более того, он	
благодарил	Бога за то, что не такой, как другие. По-
хоже, этот фарисей не ставил свои дела в заслугу 
себе, осознавая, что его способность творить до-
бро – это Божий дар. И все же, даже такое отноше-
ние не делает нас угодными Богу!

Мытарь ни словом не упомянул о своих дости-
жениях. Наверное, причина была в том, что они по-
просту отсутствовали. Наверное, он осознавал, что 
даже и будь у него какие-либо достижения, они ни-
когда не стали бы приемлемыми для Бога.

Поэтому он молился: «Боже, будь милостив ко 
мне грешнику!» Более точный перевод слова «ми-
лостив» – «благосклонен». Мытарь молился о том, 
чтобы Бог милостиво отвратил от него Свой гнев. 
Как мы знаем, это было сделано позже, благодаря 
жертве Христа.

Один человек ушел домой оправданным, то есть 
угодным Богу, а другой – нет. В чем же заключалась 
разница? Один осознавал, что его принятие Богом 
всецело зависит от Божьей благодати (обретенной 
благодаря жертве за грех), а другой считал, что оно 
есть плод его усилий. Именно это отличает успеш-
ных людей от неуспешных в Божьих глазах.

Обратите внимание, насколько четко Писание 
показывает, что наши дела не могут сделать нас 
праведными перед Богом. «Потому что делами за-
кона не оправдается пред Ним никакая плоть; ибо 
законом познается грех» (Римлянам 3:20). И еще: 
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«Ибо благодатью вы спасены через веру, и сие не 
от вас, Божий дар: не от дел, чтобы никто не хва-
лился» (Ефесянам 2:8-9). Хотите получить одо-
брение от Бога? Прекратите полагаться на себя и 
сознательно возложите свое упование на Христа. 
Божий стандарт настолько высок, что удовлетво-
рить ему может только Христос. Итак, мы должны 

полагаться не на себя, 
а на Христа, удовлет-
ворившего за нас Бо-
жьи требования. Когда 
мы принимаем реше-
ние довериться Хри-
сту, Бог объявляет нас 

праведными. Мы освобождаемся от вины и полу-
чаем Божье одобрение.

Но есть еще и второй шаг, который надо сде-
лать, чтобы научиться жить в Божьей благодати, и 
это – личный опыт. Хотя вера в Христа делает нас 
членами Божьей семьи, мы можем опорочить свои 
взаимоотношения. Блудный сын обладал всеми пра-
вами сыновства, но, живя в свинарнике, вряд ли был 
объектом гордости своего отца!

Вера в Христа делает нас Его сонаследниками, 
но мы по-прежнему можем избирать эгоистич-
ный, мирской образ жизни. С юридической точки 
зрения, в нашем распоряжении невероятное ду-
ховное наследие, и нам гарантировано принятие, 
но мы можем отвергать то, что Бог желает сделать 
для нас.

Таким образом, как христиане, мы все успеш-
ны в том смысле, что нам доступно безусловное 
Божье принятие. Однако мы можем быть неу-

Бог желает, чтобы 
мы были успешны в 

применении Его лекарства 
к нашему греховному 

человеческому состоянию
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спешны в реальном пользовании тем, что подраз-
умевается под этим принятием. Как следствие, 
неудачу (и притом – серьезную) может потерпеть 
каждый из нас. Даже апостол Павел опасался, что 
после того, как пробежит жизненное поприще, 
проповедуя другим, сам он окажется недостой-
ным (1  Коринфянам 9:27).

Бог желает, чтобы мы были успешны в приме-
нении Его лекарства к нашему греховному чело-
веческому состоянию. Это подразумевает гораздо 
больше, чем просто ходить в церковь, молиться, вре-
мя от времени читать Библию и держаться подальше 
от всего того, что сулит неприятности. Но ведь все 
это похвально? Конечно. И даже необходимо. Одна-
ко и атеист способен поступать так же!

Ошибочно предполагать, что любое дело слу-
жения автоматически угождает Богу. Некоторые 
христиане с кичливым самодовольством упоми-
нают о многих годах своего «верного служения» 
Господу. Они совершенно уверены, что получат 
на судилище Христа большую награду, и искрен-
не считают, что заслуживают ее. Очевидно, они 
не поняли Его слов о том, что первые будут по-
следними и последние первыми. Всех ожидает там 
большой сюрприз!

В таком случае, когда наши дела угодны Богу? 
Когда они являются духовными жертвами, при-
несенными через Иисуса Христа и приятными 
Богу (1 Петра 2:5, СРП). Это значит, что даже 
дела христиан угождают Богу лишь в том случае, 
если совершаются с мотивацией и силой, которую 
может дать Христос. Они приемлемы благодаря 
Иисусу Христу.
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Мы уже увидели, что многие люди кажутся 
успешными только потому, что ведут «нормальную» 
жизнь. У некоторых просто никогда не было возмож-
ности совершать ошибки. Это приличные, достой-
ные уважения люди, которыми часто восхищаются в 
христианском сообществе, но в Божьих глазах они 
неудачники. Их дела развеются, как дым. Почему? – 

Они жили прилично, а 
не сверхъестественно. 
Им не хватало смирения 
увидеть, насколько от-
чаянно они нуждаются 

в Боге. Возможно, такие люди решили, что добрые 
дела гарантируют им особый статус в отношениях с 
Богом. Они не понимают, что такой особый статус 
есть только у Христа. Таким образом, мы угождаем 
Богу ровно настолько, насколько действуем по Божь-
ей благодати во всех обстоятельствах нашей жизни.

С другой стороны, многие из переживших 
ужасные падения становятся хорошими кандида-
тами на то, чтобы по достоинству оценить Божьи 
благодать и силу. Это – самое удачное открытие 
из всех, что может совершить грешник. Неудачи 
не являются обязательным условием для дости-
жения успеха, однако Бог часто использует их, 
чтобы сделать нас более чувствительными к нашей 
потребности в Нем.

Помните историю о блуднице, которая принес-
ла алебастровый сосуд с благовониями и помазала 
ноги Христа, отерев их волосами? В этом выражении 
любви ее слезы смешивались с ароматным миром на 
ногах Иисуса. Когда Симон выразил возмущение, 
Христос ответил:

Довольный собой человек 
никогда не научится 
полагаться на Бога
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«Видишь ли ты эту женщину? Я пришел в дом 
твой, и ты воды Мне на ноги не дал, а она 
слезами облила Мне ноги и волосами голо-
вы своей отерла; ты целования Мне не дал, а 
она, с тех пор как Я пришел, не перестает це-
ловать у Меня ноги; ты головы Мне маслом 
не помазал, а она миром помазала Мне ноги. 
А потому сказываю тебе: прощаются грехи 
ее многие за то, что она возлюбила много, 
а кому мало прощается, тот мало любит». 
(Луки 7:44-47)

Кому много прощено, тот много любит. Кому 
же прощено мало, то и любит мало. Секрет любви 
к Христу – и угодного Богу служения Ему – за-
ключается в признательности за Его прощение. 
Это значит быть постоянно благодарным за Бо-
жью благодать.

Нет, нам не нужно совершать серьезные грехи, 
чтобы по достоинству ценить Божью благодать. Лю-
бой грех, если взглянуть на него в перспективе, от-
вратителен. Тем не менее, многие из нас ослеплены 
самоправедностью. Мы мало любим, потому что ду-
маем, будто нам мало прощено! Величайшая помеха 
для жизни в Божьей благодати – это удовлетворен-
ность своими достижениями. Довольный собой че-
ловек никогда не научится полагаться на Бога.

Христос неоднократно разъяснял Своим учени-
кам универсальный принцип: последние будут пер-
выми, а первые последними. Наименьший осознает, 
что ему нечего предложить Богу, и потому прихо-
дит исключительно на основании Божьей милости. 
А тот, кто желает быть первым в Божьем Царстве, 
обольщается уверенностью в своем превосходстве 
над другими, и так становится последним!
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Итог? Смиренные (четко видящие свою по-
требность в милости) будут возвышены, а гордые 
(уверенные в своем преимуществе над другими) – 
унижены.

Так что же такое успех? На одном уровне – это 
принятие Христа своим Спасителем, благодаря чему 
нам вменяется Его праведность. Однако на уровне 
личного опыта – это сверхъестественная жизнь в 
уповании на Христа. Это значит служить Христу из 
чистой благодарности. Это значит умереть для сво-
их личных амбиций и позволить руководить Христу. 
Таким людям Христос однажды скажет: «Хорошо!»

Какой вывод мы можем сделать? С Божьей точ-
ки зрения, успешным является тот человек, который 
знает,	 как	 принять	 Божье	 лекарство	 от	 неудач. 
Поскольку мы все, по сути, одинаковы, нас отличает 
лишь то, насколько мы действуем по Божьей благо-
дати. Сейчас мы поговорим именно об этом.
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ГЛАВА 5

Сколько может 
прощать бог?

«Я не могу опять обращаться к Богу по поводу 
этого греха, – разочарованно вздыхает юноша. – 
Он уже, наверное, устал слушать, как я снова и 
снова прошу у Него прощения за одно и то же. Я 
решил все пустить на самотек, пока не увижу, что 
могу этому противостоять». Подобных историй 
тысячи. Этот юноша принял Христа как своего Спа-
сителя, когда ему было двенадцать лет. После того, 
как новизна ощущений притупилась, его отноше-
ния с Богом резко пошли на спад. В подростковом 
возрасте он бунтовал против родительских запре-
тов и быстро научился сквернословить, выпивать и 
украдкой почитывать порнографию. Он часто про-
сил у Бога прощения и клялся, что остановит этот 
бесконечный цикл личных падений, но по какой-то 
причине никак не мог порвать с пороками.

Становясь старше, юноша чувствовал себя на-
столько разочарованным, что зачастую не молил-
ся по несколько дней или даже недель. Иногда он 
принимал твердое решение исправить ситуацию, 
будучи уверен, что в награду за более регулярное 
чтение Библии и молитву Бог дарует ему желан-
ную победу.

И он честно старался. Просыпался на полчаса 
раньше, прочитывал несколько библейских стихов и 
молился. Но ничего не менялось – разве что теперь 
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он чувствовал себя более изнуренным в течение дня. 
Если бы только наверняка знать, что он прощен! 
Если бы только сделать «все, что требуется», чтобы 
жить в близком общении с Богом!

Я убежден, что из всех причин духовного по-
ражения наибольшей является совесть, отягченная 
чувством вины. Мы знаем, что согрешаем, и сами 
устали от этого, но не понимаем, как освободить-
ся от осознания собственного падения. На самом 

деле, в подобном бес-
смысленном цикле ока-
зывалось большинство 
из нас. Мы согрешаем, 
чувствуем вину и пыта-
емся исповедать грехи, 
но прошлое по-преж-
нему заполняет наши 
мысли. Тогда мы пыта-

емся сделать что-то хорошее, дабы нейтрализовать 
чувство вины. Но чем больше стараемся, тем больше 
убеждаемся в бесполезности всего этого. И что в 
итоге? Разочарование и подозрение, что все напрас-
но. И вот, мы снова совершаем все те же грехи.

Клайв Льюис в своей книге «Письма Баламута» 
красочно описывает стратегию сатаны. Как только 
дьяволу удается сосредоточить мысли христиан на 
их неудачах, победа у него в кармане.

Один пастор, который провел немало времени, 
консультируя людей с психологическими и духов-
ными проблемами, уверен, что зачастую разоча-
рование и пораженческие настроения навеваются 
непосредственно бесами. Он запрещал бесам, и во 
многих случаях депрессия бесследно уходила. На 

Величайший просчет 
христиан – это не их 

неудачи в попытке жить 
для Христа, а незнание 

Божьего решения 
проблемы греха, 

поражения и вины
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рабочем столе у одного христианского служителя 
стояла табличка с очень правильной надписью. Она 
гласит: «Разочарование от дьявола».

Величайший просчет христиан – это не их неу-
дачи в попытке жить для Христа, а незнание Божь-
его решения проблемы греха, поражения и вины. 
Мы успешны ровно настолько, насколько понимаем 
суть Божьего средства от неудач! Внимательно про-
читайте следующие несколько страниц. В них я пы-
таюсь объяснить, в чем заключается Божье лечение 
синдрома вины.

Во-первых, смерть Христа на кресте вклю-
чала в себя жертву за все наши грехи: прошлые, 
настоящие и будущие. За каждый грех, который 
вы когда-либо совершите, уже заплачено. Когда 
Христос умер две тысячи лет назад, все наши гре-
хи были в будущем. Таким образом, Он заплатил 
за все наши грехи в прошлом и будущем. Нет ни 
одного греха, когда-либо совершенного вами, 
который уже не был бы учтен в смерти Христа 
(Колоссянам 2:13).

Богу не трудно простить нас. Он не то чтобы не-
хотя дает нам еще один шанс. Цена прощения уже 
заплачена, и Бог желает, чтобы мы приняли ее безо 
всяких ограничений.

Христос «есть умилостивление за грехи наши, 
и не только за наши, но и за грехи всего мира» 
(1 Иоанна 2:2). Это значит, что Он удовлетворил 
Бога за все грехи, которые могут	 быть	 совер-
шены. Повторю еще раз: Бог был умилостивлен 
(удовлетворен) за любое мыслимое зло, которое 
вы можете совершить.

Один атеист как-то спросил у Билли Грэма: 
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«Если бы Гитлер принял Христа на смертном одре, 
то попал бы он на небеса? С другой стороны, если 
человек прожил хорошую жизнь, но отвергал Хри-
ста, он что, попадет в ад?» Это вопросы с подво-
хом. Они сформулированы так, чтобы выставить 
Евангелие в неприглядном свете. Но ответ на оба 

вопроса: «Да». Если бы 
Гитлер принял Христа, 
то Бог полностью про-
стил бы его, поскольку 
смерть Христа включа-
ла в себя все грехи Гит-

лера! Бог настолько высоко ценит Христа, что ради 
Его заслуг может принять даже Гитлера. Пред-
ставьте себе наихудший из всех мыслимых грехов – 
возможно, это распятие Христа. Так вот, Христос 
умер и за этот грех тоже.

Когда Он воскликнул: «Совершилось!» – это-
му возгласу в греческом языке соответствует слово 
«тетелестаи», которое использовали при заключе-
нии коммерческих сделок. Когда его записывали на 
векселе, это означало: «Оплачено полностью». Вам 
совершенно не нужно пытаться «заглаживать» свои 
грехи собственными усилиями. Смерть Христа пол-
ностью оплатила их.

Во-вторых, Бог не может наказать нас за наши 
грехи. Все наказание за грех уже было возложено 
на Христа. Как предсказал Исаия: «Но Господу 
угодно было поразить [Христа], и Он предал Его 
мучению; когда же душа Его принесет жертву уми-
лостивления, Он узрит потомство долговечное, и 
воля Господня благоуспешно будет исполняться 
рукой Его» (Исаия 53:10). Бог поразил Христа, 

Бог был умилостивлен 
за любое мыслимое 

зло, которое вы можете 
совершить
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принявшего на Себя Божий гнев за грех. Уильям 
Коупер выразил это так:

Христос,	Ты	осушил	проклятья	чашу,	
Тебе	налитую.	В	ней	только	смерть	и	тьма.	
И	вот,	пуста	она.	Испил	Ты	участь	нашу	–		
Всю	до	последней	капли,	всю	до	дна.	
Приказ	Свой	Иегова	оглашает:	
«Меч	пробудись	Мой»,	-	и	он	поднят	на	Тебя,	
Христос,	и	сердце	он	Твое	пронзает	
Клинком	огня,	что	голод	утоляет	
Рекой	крови,	пролитой	за	меня.	
Так	мир	небес	родился	в	человеке,	
а	меч	карающий	уснул	навеки.	

Бог дисциплинирует нас, а не карает. Он уже 
никогда не сможет гневаться на нас, поскольку 
Его правосудие свершилось на кресте. Некоторые 
христиане воспринимают свои беды как попытки 
Бога свести с ними счеты. Болезнь ребенка, не-
счастные случаи, финансовые проблемы – все это 
порой ошибочно считают Божьим наказанием за 
наши грехи.

Более того, некоторые люди пытаются нака-
зать себя сами	 за свои грехи. Зачастую они все-
цело сосредоточены на своих ошибках и даже 
наносят себе физические травмы, пытаясь этим 
удовлетворить Бога. Любые подобные попытки 
заплатить за свой грех исходят от дьявола. Сата-
на не хочет, чтобы мы понимали, что Христос уже 
за все заплатил!

Много лет назад один отец шел вместе с дочерью 
по канадской прерии, поросшей высокой травой. 
Увидев вдали степной пожар, они вскоре поняли, 
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что он движется к ним. Отец знал, что есть только 
один способ спастись от огня. Он быстро развел 
костер, который выжег большой участок травы. 
Когда пожар приблизился, отец и дочь оставались 
в центре выжженной территории. При виде огром-
ных языков ревущего пламени, окружившего их со 
всех сторон, девочка испугалась, но отец заверил ее: 
«Огонь не сможет добраться до нас. Мы стоим там,	
где	он	уже	побывал».

Вы боитесь Божьего суда? Если вы доверились 
Христу, как своему Спасителю, то уже никогда не 
сможете стать объектом Его гнева. Уповая на Него, 
мы в безопасности, поскольку находимся там, где 
Божий гнев уже побывал.

В-третьих, хотя мы, возможно, и устали испо-
ведовать одни и те же грехи, Бог не устал слушать 
наши исповеди. Если мы говорим Ему: «Я пришел, 

чтобы исповедать Тебе 
все тот же грех», – 
Он отвечает: «Что за 
грех?» Все предыду-
щие грехи, которые 
были исповеданы, уже	

изглажены навеки! «Изглажу беззакония твои, как 
туман», – сказал Бог Своему народу (Исаия 44:22), 
а Давид напоминает нам: «Как далеко восток от 
запада, так удалил Он от нас беззакония наши» 
(Псалом 102:12).

Когда Бог прощает нас, наши грехи изглажи-
ваются настолько досконально, что Он не «вспо-
минает» их (то есть уже никогда не вменит их нам 
в вину). Грехи, исповеданные вами вчера, уже ни-
когда не станут барьером между вами и Богом, 

Хотя мы, возможно, и 
устали исповедовать одни 
и те же грехи, Бог не устал 

слушать наши исповеди
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если только вы не откажетесь принять Божье про-
щение и не усомнитесь в ценности жертвы Христа.

Возьмем, к примеру, калькулятор. Что будет, 
если вы перепутаете какую-то информацию или 
допустите ошибку в расчетах? Вы сможете нажать 
кнопку «C», и вся информация автоматически уда-
ляется из устройства. Теперь вычисления можно 
начать заново, не пытаясь разобраться в сделанных 
ранее ошибках. По сути, предшествующая инфор-
мация вообще не сохранилась. Она навсегда уте-
ряна! Именно это происходит и с нашими грехами, 
когда Бог прощает нас. Последствия нередко оста-
ются, но вины (юридического осуждения за право-
нарушение) больше нет. Если наша совесть чиста по 
отношению к другим людям (что достигается лич-
ной исповедью), то мы можем всегда иметь чистую 
совесть пред Богом.

Один из самых популярных обманов сатаны – 
это внушать людям мысль о том, что им якобы не 
стоит исповедовать свои грехи до какого-то мо-
мента в будущем, когда они начнуть жить более 
«победоносно». Поскольку дьявол обольщает не 
только словами, но и чувствами, он заставляет 
нас «чувствовать» себя непрощенными, думать, 
что Бог недоволен нашим поведением, а значит, 
нам надо прекратить беспокоить Его просьбами 
о прощении!

Чтобы защититься от этой сатанинской атаки, 
христиане часто прибегают к попыткам найти ка-
кой-то знак того, что Бог не проявляет по отноше-
нию к ним недовольства. Они думают: «Сегодня я 
получил такое благословение от чтения Библии! 
Бог точно мной доволен». Или, возможно, про-
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являют больше доброты или терпения, надеясь на 
этом основании отразить атаку сатаны. Они хотят 
угодить Богу своей победоносной жизнью, рассчи-
тывая, что это даст им более содержательные отно-
шения со Всемогущим.

И что же они получают в итоге? Непрекраща-
ющееся отчаяние и новые неудачи. Мы никогда не 
становимся угодными Богу благодаря добросо-
вестному чтению Писания или дисциплинирован-
ной молитве (хотя и то, и другое необходимо). Мы 
не обретаем Божье одобрение тем, что свидетель-
ствуем другим или верно служим в церкви. Бог, 
принимая нас, не руководствуется даже теми де-
лами, которые мы совершаем благодаря получен-
ным от Него способностям! Как мы увидим позже, 
Бога радуют хорошие поступки Его детей ввиду 
того, что они выражают любовь и благодарность. 
Однако как таковые дела не являются основанием 
нашего принятия.

На каком же основании мы угодны Богу? На ос-
новании твердой веры в жертву Христа, полностью 
удовлетворившую Отца. Мы приняты в	Возлюблен-
ном, и этот фундамент остается непоколебимым, 
даже когда мы падаем!

ВЕТХОЗАВЕТНАЯ ИЛЛЮСТРАЦИЯ

Когда израильтяне были в Египте, Бог повелел 
им побрызгать кровью на косяки дверей в их домах. 
В ту ночь ангел Божий должен был пройти по домам 
и убить всех первенцев в Египте. Единственное ис-
ключение составляли те дома, где на косяках дверей 
была кровь. Эта кровь стала «знаком» на жилищах 
израильтян, и, увидев ее, ангел проходил мимо.
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Давайте вообразим следующее. Что, если бы 
какая-то семья решила вывесить на входной двери 
список своих достижений? В конце концов, разве 
Богу не были угодны их добрые дела, молитвы и 
щедрость? Ответ очевиден. Они стали бы жертва-
ми этого мора. Бог сказал: «Увижу кровь и пройду 
мимо вас» (Исход 12:13, курсив автора).

Другая семья, стремясь быть принятой Богом, 
могла пришпилить к дверям еще один список до-
стижений. Они совершили все эти дела в искреннем 
посвящении Господу: прилежно молились, всячески 
отделяли себя от греха и грешников... Удовлетвори-
ло бы это Божьи требования? Опять-таки, нет. Уго-
дить Богу могла только кровь.

Подобным образом, христиане для полной по-
беды над чувством вины молятся, читают Писание 
и увеличивают размер пожертвований. Их совесть 
(возбуждаемая сатаной) говорит о том, что они – 
неудачники и не могут угодить Богу. Они пытаются 
парировать эти обвинения, указывая на свои дости-
жения. Они вывешивают на дверь своей жизни спи-
сок всех духовных побед в надежде, что Бог примет 
их. Сатана доволен! Он знает, что эти люди безна-
дежно запутались в непрерывной череде неудач. 
Если они будут продолжать в том же духе, то ока-
жутся в состоянии полного отчаяния.

Вы хотите угождать Богу? Вы хотите быть пол-
ностью принятыми Им, несмотря на ваши личные 
неудачи? Вы можете обрести эту уверенность, все-
цело полагаясь на жертву Христа.

Цель чтения Писания и молитвы – расширение 
наших представлений о Божьем спасении и более 
глубокое понимание Его благодатного (безуслов-
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ного) решения проблемы любого греха. Другими 
словами, все эти необходимые вещи, о которых 

нам так часто гово-
рят – чтение Библии, 
свидетельство, молит-
ва, – в Божьих глазах 
не имеют внутренней 
ценности. Божье благо-
воление – только в Его 
возлюбленном Сыне. И 
наша жизнь на Земле 
угождает Ему ровно на-
столько, насколько мо-
литвы, изучение Библии 
и христианское обще-
ние расширяют наше 
понимание Божьей бла-

годати, углубляют благодарность за нее и развивают 
умение полагаться на нее каждый день. И тогда мы 
будем добровольно отдавать себя Богу в знак при-
знательности за то, что Он нам даровал (Римлянам 
12:1-2; Ефесянам 2:8-10).

Выводы из всего этого ошеломляют. Все хри-
стиане в равной мере приняты Богом. Мы все имеем 
одинаковый доступ к близкому общению с Ним.

НАСКОЛЬКО МЫ ПРАВЕДНЫ?

Насколько праведным нужно быть, чтобы по-
пасть на небеса? Ответ прост: праведным, как Бог. 
Никто из нас таковым, конечно же, не является, но 
Божьи стандарты неизменны.

К счастью, у Бога есть план, как сделать нас 
именно такими. Он включает в себя не только про-

Наша жизнь на Земле 
угождает Ему ровно 

настолько, насколько 
молитвы, изучение 

Библии и христианское 
общение расширяют 

наше понимание Божьей 
благодати, углубляют 

благодарность за нее 
и развивают умение 
полагаться на нее  

каждый день
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щение грехов, но гораздо больше. Христианин – это 
тот, кто имеет прощение и вмененную ему правед-
ность Христа. Бог принимает нас точно так же, как 
Он принимает Своего Сына.

Поскольку каждый из нас может в любой мо-
мент умереть, Бог уже принял нас во Христе	навсег-
да! Иначе говоря, с	юридической	точки	зрения, все 
наши грехи уже прощены, и нам принадлежит пра-
ведность Христова.

Подумайте об этом: Бог видит верующих абсо-
лютно совершенными. Он видит нас во Христе, и 
что	бы	вы	ни	сделали, это не может изменить тот 
факт, что вы полно-
стью приняты Богом! 
Многие христиане в это 
не верят. Мы настолько 
привыкли принимать 
людей за их достоинства и отвергать по причине 
их недостатков, что думаем, будто Бог поступает 
точно так же. Но если мы верим Божьему Слову, то 
должны верить, что никакие поступки не могут по-
мешать нам быть принятыми Богом.

Но если мы навсегда приняты Им, то зачем 
исповедовать свои грехи? Грехи блокируют наше 
общение с Богом, а не принятие Им. Исповедать – 
это значит «согласиться с Богом» в отношении на-
шего греха. Это не подразумевает, что мы должны 
просить, умолять или жить в страданиях, пока не 
убедим Бога в серьезности своих намерений. Мы 
просто соглашаемся с тем, что согрешили, и прини-
маем безусловное Божье прощение. Когда мы так 
поступаем, Бог не идет на компромисс со Своей 
справедливостью. «Он, будучи верен и праведен, 

Исповедать – это значит 
«согласиться с Богом» в 

отношении нашего греха
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простит нам грехи наши и очистит нас от всякой 
неправды» (1 Иоанна 1:9).

Эту мысль иллюстрирует притча о блудном сыне. 
Непутевый сын обладал всеми юридическими пра-
вами сыновства. Он не переставал быть принятым 
отцом, но не пользовался этой привилегией, пока не 
вернулся домой и не признал свои грехи. Аналогич-
ным образом, для нас как верующих Божье приня-
тие всегда нерушимо. Мы обладаем всеми правами 
сыновства, но должны исповедать грехи, чтобы по-
лучить доступ к своему наследию.

РАЗЛИЧИЯ МЕЖДУ ХРИСТИАНАМИ

Ранее в этой книге мы показали, что различия 
между неспасенными людьми совсем незначитель-
ны. Если судить о христианах по их грехам и личным 
неудачам, то различия между ними тоже невелики. 
Все мы в сердце согрешаем. Почему же тогда неко-
торые христиане живут в радости и с ощущением 
победы, а другие – поражения?

Причина не может заключаться в том, что неко-
торые люди выглядят «достойнее» в Божьих глазах, 
чем другие. Иногда, оказавшись в какой-то особой 
нужде, мы просим о молитве известных христиан. 
Но у них нет какого-то особого доступа к Богу. 
Кровь остается кровью, на чьих бы дверных косяках 
она ни была – ваших или моих. Жертва Христа для 
всех христиан одинакова! Бог принимает нас на том 
же основании, что и «великих» прошлого.

Это происходит и не потому, что какие-то хри-
стиане не склонны к неудачам. Мы все им подвер-
жены. Я даже пришел к выводу, что ни одного 
христианина нельзя назвать абсолютно успешным. 
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Мы все переживаем неудачи той или иной степени! 
Разница лишь в том, как мы поступаем со своими 
ошибками и грехами.

Некоторые христиане четко понимают основа-
ние своего принятия Богом, а другие – нет. Неко-
торых не разочаровывают их падения, поскольку 
они знают, что во Христе проблема всех грехов 
уже решена. Другие же сосредоточены на своих 
неудачах и пытаются найти какую-то праведность 
внутри	 самих	 себя, чтобы сделаться достойными 
близкого общения с Богом. Вот	в	этом и состоит 
ключевое отличие.

Вы чувствуете себя разочарованным? По-
бежденным? Такое случается с каждым из нас! 
Михею (Божьему пророку, ни больше ни меньше!) 
тоже была знакома боль поражения. Но также он 
знал, что она – ненадолго. «Не радуйся ради меня, 
неприятельница моя! Хотя я упал, но встану; хотя 
я во мраке, но Господь свет для меня» (Михей 7:8). 
А вот один комментарий из книги мудрости: «Ибо 
семь раз упадет праведник, и встанет; а нечестивые 
впадут в погибель» (Притчи 24:16). За ваши пораже-
ния было заплачено. Скажите Богу «спасибо» и жи-
вите в близком общении со Всемогущим.

ПРОСТИТЬ САМОГО СЕБЯ

Бог не злится на вас! Он не испытывает недо-
вольства по отношению к вам, если вы полагаетесь 
на смерть и жизнь Христа как единственное основа-
ние, позволяющее вам быть принятыми Богом.

Но остается одна загвоздка. Бог удовлетворен 
жертвой Христа. Он простил вас, но сами	 вы	 про-
стили	себя?
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Многие христиане скованы сожалением. Мы 
видим его повсеместно. Оно проявляется в словах 
вдовы: «Если бы только я убедила мужа раньше 
пойти к врачу, то он не умер бы», – или в чьей-то 
уверенности, что он совершил грех, которому нет 
прощения. Мы интуитивно понимаем, что грех тре-
бует расплаты. Как следствие, некоторые люди ле-
леют свои сожаления и крепко держатся за свою 
печаль. Почему? – Они думают, что таким образом 
заслуженно карают себя. Подсознательно они хо-
тят сами заплатить за собственный грех.

Например, я знаю вдову, которая ходила на 
могилу своего мужа каждое утро на протяжении 
четырнадцати лет. Как-то она уговорила супруга 

съездить вместе с ней 
на одну встречу. По 
пути они попали в ава-
рию, из-за чего он поз-
же умер. Бог простил 
ее ошибку (это не был 

грех), но она так и не простила себя. Ей казалось, 
что, снова обретя счастье, она проявила бы неува-
жение к памяти мужа и показала бы, что ее раская-
ние не было искренним.

Если Христос понес наказание за наши грехи и 
ошибки, то зачем мы пытаемся добавить к совершен-
ному Им свои нескончаемые сожаления? Он пришел 
освободить нас от оков греха, совершенного против 
Бога, а также – от рабства былых неудач.

Один известный пастор ехал на машине в дожд-
ливую погоду быстрее, чем диктовали соображения 
безопасности. В результате произошла автоката-
строфа, в которой погиб его товарищ. Пастор сожа-

Крест предназначен 
именно для того, чтобы 

покрывать глубокие, 
тяжелые душевные муки
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лел? Еще бы! Его захлестнула волна глубокой боли, 
раскаяния и чувства вины. Тем не менее, он поведал 
мне, что в тот вечер он яснее, чем когда бы то ни 
было, увидел, что «назначение креста – исправлять 
неисправимое».

Крест предназначен именно для того, чтобы по-
крывать глубокие, тяжелые душевные муки. Жерт-
ва Христа одинаково касается как больших, так и 
мелких грехов. С Божьей точки зрения нет ни одной 
причины, по которой мы должны жить с ощущением 
поражения. У Бога мы всегда приняты, и если наши 
близкие отношения нарушились, то они могут быть 
мгновенно восстановлены.

Джон Ньютон совершил в жизни все мыслимые 
грехи. Однако позже он понял, благодаря чему мо-
жет стать полностью праведным в Божьих глазах. 
Он написал:

О,	благодать,	спасен	тобой	
Я	из	пучины	бед.	
Был	мертв,	и	чудом	стал	живой.	
Был	слеп,	и	вижу	свет.

Эта благодать доступна и нам с вами. Мы оскор-
бляем Христа, когда думаем, что Его жертвы оказа-
лось для нас недостаточно!
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ГЛАВА 6

Сходит ли нам  
все с рук?

«Я беременна. Родители об этом еще не знают, 
и мой парень – тоже. Мне надо было кому-то об 
этом рассказать. Кто-то должен мне посоветовать, 
что делать». Передо мной сидела шестнадцатилет-
няя девушка, выросшая в евангельской церкви. Она 
была христианкой – милым ребенком из воскресной 
школы, который, казалось бы, никак не мог ока-
заться в подобной ситуации.

И как же поступить? Сказать, что она сама вино-
вата и получила по заслугам? Едва ли. Да, девушка 
действительно сама виновата, и, вполне возмож-
но, получает по заслугам, но читать ей мораль уже 
слишком поздно. Она нуждается в помощи.

А как насчет Бога? Может, сказать ей, что она 
должна попросить у Него прощения? Но не слишком 
ли просто для той, которая должна «получить по за-
слугам»? Не следует ли упоминать о Боге только по-
сле того, как она достаточно настрадается и пройдет 
через позор, открыв правду родным и друзьям?

Разумеется, этой девушке нужно нечто боль-
шее, чем просто прощение. Она нуждается в при-
нятии, понимании и мудрости. Впереди ее ожидает 
позор, унижение и, как бывает в подобных случаях, 
меры церковной дисциплины. Но пока что, когда 
речь идет еще о ее отношениях с Богом, о ее чувстве	
вины, как мне поступить? Посоветовать сразу же 
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попросить у Бога прощения или же сказать, что она 
должна обратиться к Нему только после того, как 
уладит свои проблемы?

Как ни парадоксально, нам порой хочется ли-
шить кого-то Божьей благодати именно в тот мо-
мент, когда человек в ней больше всего нуждается. 
Зачастую, движимые самоправедностью, мы счита-
ем несправедливым, когда совершивший вопиющий 
грех получает слишком легкое прощение.

Но прощение уже даровано за любой грех, который 
мы когда-либо совершим. Нет никаких оснований пре-

пятствовать тому, чтобы 
эта девушка сразу же об-
рела Божью благодать. 
Она может быть прощена 
прямо сейчас, сидя перед 
вами на стуле в гостиной 
вашего дома. С юриди-
ческой точки зрения (то 

есть в Божьих учетных книгах), ее грехи, которые, «как 
багряное», могут быть убелены, как свежевыпавший 
снег. В конце концов, Христос пришел призвать не пра-
ведников, а грешников к покаянию.

Слишком просто? Возможно, кто-то возразит: 
«Но если мы скажем людям (особенно молодым), 
что им всегда доступно прощение, то они начнут 
жить в сознательном грехе, понимая, что могут в 
любой момент рассчитывать на мгновенное про-
щение». Подобная идея ошибочна, но вселяет оп-
тимизм! Когда кто-то говорит, что неограниченное 
Божье прощение дает лицензию на грех, он тем са-
мым показывает, что уже близок к пониманию неве-
роятной щедрости Божьей благодати!

Как ни парадоксально, 
нам порой хочется лишить 
кого-то Божьей благодати 
именно в тот момент, когда 

человек в ней больше 
всего нуждается
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Доказывая, что через Христа мы можем быть 
прощены за любые прегрешения, Павел отметил: 
«А когда умножился грех, стала преизобиловать 
благодать» (Римлянам 5:20). Он знал: если люди пой-
мут его правильно, если он четко донес до них свою 
мысль, то кто-то может возразить примерно следу-
ющее: «Тогда давайте оставаться в грехе, чтобы ум-
ножилась благодать» (см. Римлянам 6:1). Другими 
словами, человеческая (точнее сказать, плотская) 
реакция на осознание безграничного Божьего благо-
воления к нам будет выражаться в предположении, 
что подобное учение поощряет людей грешить. Па-
вел отвечает на такие возражения прямо: «Никак. 
Мы умерли для греха: как же нам жить в нем?» (Рим-
лянам 6:1-2).

Да, для тех, кто раскаивается, прощение доступно 
всегда. Божья милость выходит за рамки человеческо-
го воображения. Мы никогда не сможем согрешать 
слишком часто или слишком много для того, чтобы 
обрести Божье помилование. Нам иногда кажется, 
что Бог похож на нас. Мы можем несколько раз про-
стить какого-то человека, но потом говорим: «Все! С 
меня хватит!» Бог же не налагает ограничений на про-
щение. Крови Христа никогда не окажется недоста-
точно. Она может покрыть все грехи.

Поощряет ли Божья благодать грех? Вероятно, 
есть люди, которые сознательно грешили, дерзко зло-
употребляя Божьей благостью, поскольку предпола-
гали, что Он все равно простит их. (Если будем честны, 
думаю, каждый из нас признает, что порой был вино-
вен в подобном.) Но если мы не понимаем или недоо-
цениваем Божью благодать, то подвергаемся гораздо 
большей опасности – неизбежному разочарованию. 
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Из-за нашего нежелания осознать суть благодати во 
всей ее полноте многие христиане попросту перестали 
обращаться к Богу. Они устали от греха и ошибочно 
предполагают, что Бог устал от них тоже.

Мудрость исповедать свои грехи после личного 
падения есть лишь у тех, кто понимает безгранич-
ность Божьего прощения. Консультируя людей, я 

уяснил для себя, что 
большинство духов-
ных поражений – это 
следствие невежества. 
Многие верующие на-

ходятся во тьме, не понимая, насколько Бог благ, и 
насколько безупречно Христос удовлетворил Его 
требования в отношении всякого греха.

Слишком простая вера? Да! Благодарение Богу, 
что единственное требование для обретения проще-
ния – это вера в Посланного Им! Добавить к этому 
какие-то дела или настаивать на том, что мы долж-
ны просить и умолять о прощении, – это значит 
смешать веру и дела, оскорбив тем самым Христа, 
умершего ради нашего спасения.

Да, прощение всегда дается даром, но это не 
значит, что исповедоваться всегда легко. Иногда 
очень тяжело. Невероятно тяжело. Признать свои 
грехи и отдать себя на Божье попечение – процесс 
болезненный, порой в буквальном смысле.

Подумайте о тех, кто сидит на церковной ска-
мье, осознавая свои жадность, гордость и лице-
мерие. Прощение дается даром, но признать свои 
грехи, исправить последствия, смирить себя, – все 
это невероятно сложно, настолько сложно, что 
многие христиане предпочитают оставаться плот-

Большинство духовных 
поражений – это 

следствие невежества
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скими, нежели полностью очиститься. В результа-
те, они исповедуют свои грехи лишь обобщенно. Им 
хочется получить достаточно прощения, чтобы под-
держивать поверхностные отношения с Богом, но 
сердцевина их жизни остается незатронутой.

Налицо парадокс: хотя прощение не стоит ниче-
го, лишь немногие хотят получить его. Нам по при-
роде не нравится признавать свои грехи. Даже если 
мы это и делаем, то нам проще исповедать их Богу, 
чем попросить прощения у друзей (если мы согре-
шили против них). Мы по природе не имеем ничего 
против религии, но отвергаем смирение. Обрести 
сердце сокрушенное и смиренное не так-то просто.

Вот почему мы часто слышим, что цена пробуж-
дения (ученичества) невероятно высока. Суть не в 
том, что Божья благодать нам чего-то стоит. Про-
сто, принимая ее во всей полноте, нам приходится 
идти на огромные перемены!

Может ли незамужняя, беременная шестнадцати-
летняя девушка принять 
безусловное Божье про-
щение? Да. Но захочет 
ли она получить его, – 
захочет ли признать свой 
грех перед Богом со всеми вытекающими последстви-
ями и положиться на Его милость – это совсем другой 
вопрос. Напомню: исповедь подразумевает, что мы 
встречаемся с нашими грехами лицом к лицу. Большин-
ство из нас предпочитает уклоняться от своих грехов, 
бороться с ними самостоятельно или, по возможности, 
вообще игнорировать их. Иеремия говорит, что челове-
ческое сердце крайне лукаво. Неудивительно, что мы – 
эксперты в том, как обманывать других и самих себя.

Хотя прощение не стоит 
ничего, лишь немногие 

хотят получить его
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Эта незамужняя девушка может быть прощена, 
но есть обязательное требование: ей надо согла-
ситься с Богом в том, что согрешила именно она. До 
тех пор, пока она будет перекладывать вину на свое-
го приятеля, родителей или церковь, у нее не может 
быть близких отношений с Богом.

Из этой истории можно извлечь еще один урок. 
Прощение изглаживает нашу вину пред Богом и вос-
станавливает общение с Ним, но оно не может устра-
нить последствия греха. Некоторые грехи оказывают 
особенно сильное влияние, которое будет сказываться 
до конца земной жизни. Рассмотрим это подробнее.

СОЦИАЛЬНЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ

Все грехи имеют последствия. Даже грехи разума 
не так уж безвредны, как мы обычно предполагаем, 
но греховные мысли действительно не всегда имеют 
видимые результаты. Все грехи зачинаются в разуме. 
И, хотя не все они обязательно влекут за собой по-
ступки, порочные мысли ослабляют нашу моральную 
и духовную сопротивляемость искушениям. Если в 
нас есть похоть, мы не обязательно совершим пре-
любодеяние, но похоть готовит путь для будущего 
открытого действия. Кроме того, некоторые грехи – 
и весьма серьезные – могут существовать исключи-
тельно в разуме. Гордость и жадность тому примеры.

Хотя мы не всегда видим (или почти никогда 
не видим) результат наших мыслей, Бог судит за 
них точно так же, как за поступки. «Каковы мыс-
ли в душе его [человека], таков и он» (Притчи 23:7). 
Христос сурово укорял фарисеев, которые очищали 
наружность чаши, но внутри были полны хищения и 
эгоизма (Матфея 23:25). Он сказал, что сначала им 
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следовало очистить сердца, а уже потом заботиться 
о внешнем поведении.

И все же, именно наши поступки имеют самые 
далеко идущие последствия. Беременная шестнад-
цатилетняя девушка может быть прощена, но у нее 
родится ребенок. Принимающий прощение убийца 
облекается в праведность Христа, но по-прежнему 
должен отбывать свой срок тюремного заключения. 
Плотский христианин, который принимает про-
щение за определенные грехи (и исправляет свою 
жизнь), может продолжать отношения с Богом, но 
уже никак не вернет потерянное время.

Наверное, самая популярная библейская иллю-
страция последствий греха – это история Давида, 
который в порыве страсти совершил прелюбодеяние 
с Вирсавией. Его история уникальна тем, что он не 
был развязным, легкомысленным человеком, жизнь 
которого полна пороков. Бог избрал Давида царем 
именно потому, что тот был «мужем по сердцу Его». 
Опыт Давида напоминает нам о том, что никто из 
нас не застрахован от вопиющего греха. В момент 
чувственной страсти свою чистоту отбрасывали го-
раздо более великие люди, чем мы. Кто думает, что 
стоит (то есть, кто уверен, что никогда не совершит 
ничего подобного), – берегись, как бы не упасть.

Случай с Давидом также иллюстрирует, насколько 
сложно просить прощения. Вне всякого сомнения, он 
испытывал угрызения совести, но не хотел сталкивать-
ся с болезненными последствиями признания. Чувство 
вины было настолько ощутимым, что даже влияло на 
физическое состояние Давида: «Когда я молчал, об-
ветшали кости мои от вседневного стенания моего, ибо 
день и ночь тяготела надо мною рука Твоя; свежесть 
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моя исчезла, как в летнюю засуху» (Псалом 31:3-4). Но 
несмотря на все это, он не покаялся за свой грех.

Даже когда пророк Нафан рассказал притчу, 
открывающую грех Давида, царь не уловил сути по-
слания. Наконец, пророк обличил его прямо, и тог-
да Давид покаялся.

Простил ли его Бог? Да. Даже в ветхозавет-
ную эпоху тот, кто каялся, получал прощение. Но 
последствия были разрушительными. Бог предрек 
распри в семье Давида, его жены позже были изна-
силованы средь белого дня, а сын Вирсавии умер. В 
конечном итоге Давид лишился еще двух сыновей – 
Авессалома и Амнона.

Жесткие последствия? Да. Но некоторые грехи – 
особенно сексуальные – всегда приводят к горьким 
результатам. Писание особо выделяет сексуальную 
аморальность как наиболее пагубный грех (1 Корин-
фянам 6:17-20). Те, кто телесно соединяются с дру-
гими в незаконных отношениях (независимо от того, 
становится об этом известно или нет), носят на себе 
особые эмоциональные и нравственные шрамы.

Иногда христиане, желая подчеркнуть полноту 
Божьего прощения, говорят: «Птица со сломанным 
крылом однажды снова взлетит так же высоко, как 
и раньше», – подразумевая, что любой грешник в 
случае искреннего покаяния может восстановить 
свое первоначальное достоинство.

Я с этим не согласен. История Давида, как и 
множество аналогичных иллюстраций из современ-
ной жизни, показывает, что птица со сломанным 
крылом обычно уже не летает так же высоко, как 
раньше. Иногда же она вообще перестает летать! 
Некоторые последствия определенных грехов мо-
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гут преследовать нас до гробовой доски.
Тем не менее, как я уже подчеркивал ранее в этой 

книге, никогда нельзя думать, что все потеряно. Бог 
извлекает из наших последствий самое лучшее. Он 
действительно использует проблемы, которые мы 
сами навлекли на свою голову, с максимальной поль-
зой. Еще раз вернемся к истории Давида. Наконец, 
исповедав свои грехи, он снова получил заверение 
в Божьем руководстве. В том же Псалме, который 
показывает, насколько болезненной была испо-
ведь царя, говорится, какую радость нам доставляет 
Божье водительство. Бог напоминает Давиду: «Вра-
зумлю тебя, наставлю тебя на путь, по которому тебе 
идти; буду руководить тебя, око Мое над тобою… 
Веселитесь о Господе и радуйтесь, праведные; тор-
жествуйте, все правые сердцем» (Псалом 31:8, 11). 
Когда Бог прощает, Он дарует нам способность ра-
доваться даже посреди трагедий, в которых мы сами 
виноваты. Величайший грешник по-прежнему может 
славить Бога. Последствия остаются, но вина – нет.

БОЖЬЯ ДИСЦИПЛИНА 

Бог не наказывает христиан за грех. Своих детей 
Он не карает, а дисциплинирует. Отличие состоит в 
том, что наказание подразумевает справедливое воз-
мездие за преступление, но Христос удовлетворил 
требования правосудия Отца. Следовательно, теперь 
Бог дисциплинирует нас, то есть приносит в нашу 
жизнь проблемы и трудности, чтобы мы не уклонились 
от главной дороги. Он не гневается, а дисциплинирует 
нас, чтобы мы становились более зрелыми духовно.

Разумеется, Бог не ругает нас и не ставит в угол, 
а использует жизненные обстоятельства, чтобы 
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держать нас в узде. Сказано даже, что Он бьет вся-
кого, кто приходится Ему сыном (Евреям 12:6).

Адресаты Павлова Послания к Евреям подверга-
лись искушению разочароваться из-за гонений. Им 
еще не приходилось умирать за свою веру, но они были 
на грани того, чтобы дрогнуть под натиском невзгод.

Проблемы постигли их не потому, что от них от-
вернулась удача. Их обстоятельства были Божьим 
способом укрепить в них веру и отделить от соблаз-
нов этого мира. Бог их дисциплинировал для их же 
блага, дабы они могли «иметь участие в святости Его» 
(Евреям 12:10). Он дисциплинирует всех Своих детей 
(Евреям 12:8). Если Бог не исправляет кого-то, то та-
кой человек не является Его законным ребенком.

Из этого следует вывод, что нужно извлекать из 
жизненных трудностей максимум уроков, не жалу-
ясь на то, как Отец обходится с нами.

Следует ли толковать все наши проблемы как 
результат каких-то грехов? Очевидный ответ: 
«Нет». Люди, чья жизнь полна трагедий, не обяза-
тельно греховнее тех, кто с подобными трудностями 
не сталкивался. Но в любом случае можно быть уве-
ренным в непреложном факте: Бог намерен обучать 
нас вере и преображать в образ Христа. По этой 
причине Он не станет ограждать нас от чего-либо, 
способного помочь нам достичь этих целей.

Разумеется, иногда мы встречаемся с трудностя-
ми, которые стали прямым следствием определенных 
грехов. Мы уже подчеркнули, что грехи – особенно 
некоторые из них – приводят к разрушительным 
результатам. Однако во многих случаях мы можем 
не знать, являются ли наши трагедии прямым след-
ствием каких-то конкретных грехов. Беды зачастую 
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постигают нас без какой-либо явной взаимосвязи 
между нашими поступками и тем или иным грехом.

Суть в следующем. Чтобы	извлечь	пользу	из	не-
счастья,	не	обязательно	знать,	почему	Бог	послал	
его	нам. Если мы не можем найти никакой причины, 
объясняющей испытание, то это не значит, что у 
Бога не было причины допустить его.

Можно не сомневаться: в отношении нас Бог в 
первую очередь и всегда заинтересован в том, чтобы 
мы оставляли свои гре-
хи и развивали ценные 
качества доверия и ра-
дости посреди наших об-
стоятельств. Автор По-
слания к Евреям отме-
тил, что наказание нам 
обычно не нравится, «но после наученным через него 
доставляет мирный плод праведности» (Евреям 12:11).

Все наши трудности, независимо от того, явля-
ются ли они следствием нашего собственного греха, 
Бог формирует для каждого индивидуально, чтобы 
научить жить в Его благодати. Даже Павлу при-
шлось познавать, что для его жала во плоти доста-
точно Божьей благодати.

Он сказал, что научился быть довольным в 
любых жизненных обстоятельствах (Филиппий-
цам 4:11). Суть в том, что удовлетворенность – это 
не то качество, которое приходит само собой. Если 
Павлу пришлось учиться через нищету, кораблекру-
шения, голод и заточение в тюрьме, то нам, навер-
ное, тоже не раз придется столкнуться с преградами 
на жизненном пути, чтобы извлечь такой же урок.

Как это ни трагично, многие христиане, жалую-

Нужно извлекать из 
жизненных трудностей 
максимум уроков, не 

жалуясь на то, как Отец 
обходится с нами
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щиеся на жизнь, не усваивают тех уроков, которые 
им хочет преподать Бог. Они подобны ребенку, ко-
торый просто обижается, когда родители шлепают 
его, и отказывается сделать правильные выводы. 
Но ирония заключается в том, что Бог обычно лишь 
усиливает давление, если мы упрямо не прислуши-
ваемся к тому, что Он нам хочет сказать!

Когда корабли входят в бухту, их необходимо 
провести по глубоководному фарватеру, иначе они 
разобьются о скалы. Аналогичным образом, неко-
торые христиане избежали личного кораблекру-
шения (возможно, даже и не зная об этом) именно 
потому, что прошли через глубокие воды невзгод.

Помните: Бог всегда дисциплинирует с любовью. 
Он не может ни гневаться на нас, ни наказывать, по-
скольку Христос принял на Себя наше наказание. 
Всякое оружие Божьего правосудия было нейтра-
лизовано к нашему	 благу, то есть, чтобы привести 
нас к более содержательным отношениям с Богом.

Исповедь устраняет всякую вину, но не обяза-
тельно – все последствия. Бог использует эти обсто-
ятельства (и жизненные проблемы в целом), чтобы 
развить у нас ценные качества – плод Духа. Таким 
образом, мы можем иметь наполненные радостью 
взаимоотношения с Богом, даже сталкиваясь с про-
блемами, в которых сами же и виноваты.
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ГЛАВА 7

Основа  
для принятия себя

Со стороны казалось, что у Мэри никогда не было 
в жизни проблем. Она всегда такая дружелюб-

ная, привлекательная и неунывающая… Но за этим 
фасадом скрывались чувства, слишком глубокие, 
чтобы выразить словами – возмущение, горечь и 
невыносимая депрессия. Мэри уже даже подумы-
вала о самоубийстве.

Она была посвященной христианкой, что еще 
больше запутывало ее проблему. Почему Христос 
не дал ей той удовлетворенности, которой она так 
жаждала? Почему ей досаждало неконтролируемое 
раздражение? Мэри провела бесчисленные часы 
в молитвах, прося Бога об избавлении, но тщетно. 
Хотя Христос пришел освободить Свой народ, эта 
женщина была в рабстве.

Ключ к решению проблемы Мэри обнаружился 
в ее детстве. Отец умер, когда она была еще совсем 
маленькой, и в результате ее воспитывал суровый 
отчим, часто срывавший злость на нежеланном ре-
бенке. Когда Мэри (в то время ей было три или четы-
ре года) приходила к отчиму, ища нежности и любви, 
он всегда отталкивал ее. Однажды отчим бросил сло-
ва, которые навсегда врезались в ее память: «Вышвы-
рнуть бы тебя из дому! Чтоб ты провалилась!»

Не удивительно, что Мэри выросла с чувством 
вины за то, что просто жила на свете. Она чувство-
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вала себя ответственной за невзгоды ее отчима, и у 
нее развился глубокий комплекс неполноценности. 
Мэри знала, что всегда будет неудачницей. Более 
того, она считала, что заслуживает этого.

В последующие годы, когда друзья проявляли 
заботу о ней, это возмущало Мэри. «Как можно лю-
бить меня?» – думала девушка, искренне уверенная, 
что ни один человек в своем уме не сможет полюбить 

кого-то настолько ник-
чемного, как она. Мэри 
даже вышла замуж за 
человека, в любовь ко-
торого не верила. В ее 
подсознании твердо 

засела мысль: «Меня не может полюбить ни один 
здравомыслящий, достойный, уважаемый мужчи-
на». Поэтому, произнося перед алтарем слова «лю-
бить, почитать и повиноваться», она была согласна 
на что-то меньшее, чем любовь – по крайней мере, с 
ее точки зрения.

Двадцать лет спустя, имея уже четверых де-
тей, Мэри начала озвучивать свои настоящие чув-
ства. Сначала я подумал, что она ищет сочувствия 
и напрашивается на комплименты, но ошибся. Эта 
красивая, умная женщина считала себя полным 
ничтожеством. Она верила всем своим сердцем, 
разумом и душой, что всегда была и всегда будет ко-
лоссальной неудачницей, полным «нулем».

Самовосприятие Мэри не могло измениться 
просто от заверений в том, что ее мнение о себе 
ошибочно. Людей, склонных к самоуничижению, 
невозможно убедить принять себя, указывая на их 
личную значимость или подчеркивая их положи-

Принятие самого себя 
подразумевает, что мы в 
мире с собой, с другими 

людьми и с Богом
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тельные качества. Проблема в том, что они чувству-
ют себя ничтожными, бесполезными и отвергнуты-
ми, и никакие увещевания не убедят их в обратном.

Как следствие, красивые могут быть уверены в 
своем уродстве; талантливые – в своей никчемно-
сти, а те, кого любят, – отвергать любовь, которой 
так отчаянно жаждут.

С трудностями в принятии самих себя сталкива-
ются даже люди, выросшие в хороших христианских 
семьях. Человеку, который не справился с учебой в 
колледже, потерпел крах в бизнесе или был уволен с 
работы, могут потребоваться годы на то, чтобы при-
нять свою неудачу. Он может так никогда и не обре-
сти былой уверенности в себе. Но Бог не оставил нас 
без надежды.

К счастью, можно научиться принимать себя 
даже после неудач. Даже если нас отвергли родите-
ли, друзья или супруги, мы можем принять себя – 
вместе со всей своей несостоятельностью. Но для 
этого нам надо признать свои недостатки и взгля-
нуть на многое в жизни Божьими глазами.

Говоря о принятии своих неудач, я не имею в виду, 
что нам следует мириться с укоренившимся грехом 
как образом жизни. Нет. Я лишь хочу сказать, что 
Бог желает, чтобы мы оставили свои былые неудачи 
в прошлом и не использовали их в качестве оправда-
ния для нездорового самоанализа, пессимизма или 
депрессии. Принятие самого себя подразумевает, что 
мы в мире с собой, с другими людьми и с Богом.

Люди уничижают себя по многим причинам: 
из-за физической внешности, отсутствия спо-
собностей, недостатка интеллекта, или же из-за 
ошибок прошлого. У других же, как было с Мэри, 
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сложилось искаженное представление о самих себе 
из-за неправильного отношения к ним в детстве. 
Благодарение Богу, это можно изменить! Писа-
ние предоставляет информацию, необходимую для 
обретения мира с самим собой и освобождения из 
рабства самоуничижения.

ПРИНЯТИЕ СВОИХ НЕДОСТАТКОВ

Наше мнение о себе формируется преимуще-
ственно на основании отношения к нам со стороны 
других. Если в детстве над нами насмехались из-за 
внешности или отсутствия способностей, то у нас 
могут развиться глубоко укоренившийся комплекс 
неполноценности и уверенность в том, что мы обре-
чены быть неудачниками.

Дети часто проявляют невольную жестокость, 
указывая на физические особенности друг друга. 
Если ребенок слишком полный, слишком худой, 
слишком высокий или слишком низкий, то он может 
стать настолько неуверенным в себе, что потеряет 
всякое самоуважение и чувство собственного до-
стоинства. Иногда эмоциональные раны настолько 
глубоки, что человек может так никогда и не обре-
сти уверенность в себе.

Фактически, большинство людей, уничижаю-
щих себя, делают это потому, что им не нравится их 
внешность. Они смотрят в зеркало и недоумевают, 
где был Бог, когда они формировались в материн-
ской утробе. В результате, такие люди чувствуют 
себя неполноценными, никчемными и ни на что не 
годными. Кроме того, они могут подсознательно 
(или осознанно) ненавидеть Бога за то, что Он со-
творил их именно такими.
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Что говорит Писание о нашей внешности? 
Во-первых, Бог соткал нас в утробе матери (Псалом 
138:13-16). Значит, наша внешность была определе-
на именно Им. Более того, Бог даже берет на Себя 
ответственность за физические недостатки. Он ска-
зал Моисею: «Кто дал уста человеку? Кто делает не-
мым, или глухим, или зрячим, или слепым? Не Я ли 
Господь?» (Исход 4:11). Бог создал нас такими, как 
есть, по определенной причине. Мы должны принять 
тот факт, что Он знал, что делает, формируя нас в 
материнском чреве. Мы никогда не смиримся со сво-
ими физическими чертами, если не начнем благода-
рить Бога за совершенное Им так, как Он задумал.

Разумеется, некоторые свои характеристики 
мы можем менять – например, вес. Если мы страда-
ем полнотой, то нужно 
сесть на диету. Мы все 
должны следить за соб-
ственным физическим 
состоянием и трудить-
ся над тем, чтобы улуч-
шать свои способности. Бог же берет на Себя от-
ветственность за исходное «сырье», с которым нам 
приходится работать.

Каким должен быть первый шаг? Благодарите 
Бога за то, какими Он вас сотворил. Вы – особен-
ный, неповторимый и уникальный человек. Вы не 
были созданы по стандартному лекалу, поэтому 
благодарите Бога за свою неповторимость.

Во-вторых, мы должны понять, что Бог сотворил 
нас не идеальными (то есть с физическими или функ-
циональными недостатками), дабы научить нас тому, 
что внутреннее важнее наружного. По-настоящему 

Наши внешние 
несовершенства являются 

напоминанием о Божьих 
приоритетах
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прекрасным человека делает не внешность, а дра-
гоценные качества его характера. Один корейский 
служитель, который был пастором большой общины 
прокаженных, говорил о своей пастве: «Несмотря на 
их проказу, внутри они были прекрасными людьми».

Внутри! Не это ли сказал Бог Самуилу, когда тот 
пытался найти царя для Израиля? Самуил думал, 
что на эту роль подходит один из высоких, статных 
сыновей Иессея, но Бог был иного мнения. Он объ-
яснил Самуилу: «Не смотри на вид его и на высо-
ту роста его; Я отринул его; Я смотрю не так, как 
смотрит человек; ибо человек смотрит на лице, а Го-
сподь смотрит на сердце» (1 Царств 16:7). В расчет 
берется то, что внутри.

Петр учил этой же истине в Новом Завете. По-
скольку женщины (как, впрочем, и мужчины) ча-
сто озабочены – возможно, даже слишком – своей 

внешностью, апостол 
объяснял, что акцент 
должен ставиться не на 
внешнем прихорашива-
нии: «Да будет украше-
нием вашим не внешнее 
плетение волос, не зо-
лотые уборы или на-

рядность в одежде, но сокровенный сердца человек 
в нетленной красоте кроткого и молчаливого духа, 
что драгоценно пред Богом» (1 Петра 3:3-4). Наши 
внешние несовершенства являются напоминанием о 
Божьих приоритетах. Его интересует характер, а не 
обманчивая наружная красота.

На первый взгляд кажется, что у людей с осо-
бенно красивой внешностью есть преимущество над 

Одно из искушений, 
которому мы 

подвергаемся, 
заключается в 

преувеличении важности 
своих способностей



ГЛАВА 7: ОСНОВА ДЛя ПРИНятИя СЕбя 

95

остальными, и, в определенной мере, это действи-
тельно так. Нас с раннего детства учат поклоняться 
богу красоты. Привлекательные дети, подростки и 
взрослые обычно более популярны и их принимают 
с наибольшим радушием. Тем не менее, подобные 
преимущества таят в себе множество опасностей. 
Физически привлекательным людям бывает гораз-
до сложнее встретить наступление старости и, что 
еще важнее, они сталкиваются с более серьезными 
искушениями. Красивых часто втягивают в разврат, 
и они нередко чувствуют, что их любят только за 
внешний вид, а не за внутреннюю суть.

Если мы недовольны своей внешностью, то Бог 
пытается научить нас находить уверенность в	Нем. 
Он знает: будь мы привлекательными, то, вполне 
вероятно, обрели бы удовлетворение в мимолетном 
удовольствии популярности, а не в прочной скале 
внутреннего благочестия.

Другие же обижаются на Бога за то, что Он 
не наделил их высоким интеллектом или особы-
ми способностями. Они проводят жизнь, сетуя о 
том, что не могут быть такими, как люди вокруг. 
Их разговоры исполнены жалости к себе и само-
уничижительных комментариев. Возможно, они 
думают, что подобное поведение отражает сми-
рение. Такие люди никогда не устают сообщать 
другим о своих изъянах.

Но это не является ни смирением, ни объектив-
ной оценкой реальности. Это грех, и единственная 
возможность победить такую неблагодарность – 
покаяться в ней и отвергнуть ее навсегда.

Все наши способности – от Бога. Если мы особо 
одарены, то не можем поставить это себе в заслу-
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гу. Если же у нас мало способностей, то жаловаться 
нет причин. Коринфянам, гордившимся своими ду-
ховными дарами, Павел написал: «Ибо кто отличает 
тебя? Что ты имеешь, чего бы не получил? А если по-
лучил, что хвалишься, как будто не получил?» (1 Ко-
ринфянам 4:7). Одно из искушений, которому мы 
подвергаемся, заключается в преувеличении важ-

ности своих способ-
ностей. Зачастую мы 
формируем настолько 
нереалистичное пред-
ставление о самих себе, 
что не можем (или, воз-

можно, не хотим) признать свои недостатки. Также 
мы можем удариться в другую крайность и недооце-
нивать свои дарования.

Как решить эту проблему? Нужно последовать 
совету Павла: «Всякому из вас говорю: не думайте 
о себе более, нежели должно думать; но думайте 
скромно, по мере веры, какую каждому Бог уделил» 
(Римлянам 12:3). Мы должны реалистично оцени-
вать свои способности, принимать свои недостатки 
и благодарить Бога за все, что Он нам дал.

История полна бесчисленных примеров того, 
как люди не позволяли своим физическим изъянам, 
невзгодам и отсутствию способностей остановить 
их. Они понимали, что нехватка личных дарований 
не ограничивает Божью силу. Воистину, Его сила 
достигает совершенства в нашей немощи. Эти люди 
умели славить Бога за то, что Он им дал, и в процес-
се этого принимали себя такими, как есть.

Принятие самого себя – это, по сути, духовная 
проблема. Все сводится к следующему вопросу: 

Понимание того, что  
мы приняты Богом, дает 
нам ключ к пониманию 

самих себя
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«Можем ли мы благодарить Творца за то, какими 
Он нас создал?» Если нет, то мы ставим под со-
мнение Его мудрость. Если же мы способны быть 
благодарными, то демонстрируем веру в то, что 
Он знает, как для нас лучше. Именно это помогает 
нам принимать себя – вместе со всеми недостатка-
ми и неудачами.

Но это еще не все. Мы также должны прийти к 
осознанию своей ценности в Божьих глазах. Пони-
мание того, что мы приняты Богом, дает нам ключ к 

пониманию самих себя.

БОГОСЛОВСКИЙ АСПЕКТ

Богословы ошибаются, когда не делают разли-
чий между здравой любовью к себе (то есть приня-
тием самого себя) и эгоизмом. Да, мы действительно 
не должны любить себя эгоцентрично, но равно 
справедливо и то, что мы не должны себя ненави-
деть. Нам нужно принимать себя, ибо если мы не 
в мире сами с собой, то не сможем быть в мире с 
другими людьми и с Богом. Писание учит, что нам 
следует любить ближнего, как самих себя. Мы не 
можем любить ближнего, если, в правильном смыс-
ле слова, не любим самих себя.

Иногда нам говорят: «В Божьих глазах мы – ни-
что. Просто букашки перед Ним». В определенном 
смысле это действительно так. Мы – бунтари и греш-
ники, неспособные ни на йоту угодить Богу своими 
стараниями. Но в другом, более глубоком смысле, 
подобные утверждения откровенно ошибочны. Не-
ужели Христос умер бы за нас, будь мы просто чем-
то ничтожным? Разве (да простят мне такую мысль) 
умер бы Он за букашек?



 

НЕУДАЧИ: ПОТАЙНАЯ ДВЕРЬ К УСПЕХУ

98

С точки зрения Писания все люди чрезвычайно 
ценны в Божьих глазах – настолько ценны, что ради 
нашего искупления Он отдал самое лучшее, что 
имел. Его вклад в нас настолько велик, что для Бога 
совершенно невозможно отказаться от нас.

Понять это поможет следующая иллюстрация. 
Представьте себе мужа, вложившего все свои сбе-
режения в покупку бриллианта для своей жены. 

Будет ли он небрежен 
с этим камнем? Или 
же будет оберегать и 
хранить его с исключи-
тельным усердием? От-

вет очевиден. Поскольку бриллиант обошелся ему 
дорогой ценой, он будет беречь его, полировать и 
восхищаться им. Ценность этого камня определяет-
ся его стоимостью.

Но мы куплены не за деньги, а драгоценной 
кровью Христа. Если ценность предмета зависит 
от выплаченной за него суммы, то ценность каж-
дого верующего (и неверующего тоже, поскольку 
Христос умер за весь мир) не поддается исчисле-
нию. Поскольку Божий вклад в нас чрезвычайно 
велик, Он не собирается бросать нас на произвол 
судьбы. Бог заинтересован в том, чтобы оберегать 
Свои ценности.

Поэт может взять копеечный лист бумаги, на-
писать на нем поэму, и этот лист будут оценивать 
в тысячи долларов. Художник может взять холст, 
нарисовать картину, и этот шедевр станет ценнее 
золота. Бог берет грешников, искупает их жерт-
вой Своего Сына и дарует им Святого Духа как 
залог того, что они – Его владение. Затем Он воз-

Считая себя никчемными 
или ненавидя себя, мы 

оскорбляем Бога
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вышает их до статуса сонаследников Христа, Его 
Сына. И после всего некоторые из этих верующих 
настаивают на том, что они у Бога – ничего не сто-
ящая собственность!

Возвращаясь к Мэри, отмечу, что в ее само-
восприятии начались положительные сдвиги, 
когда она осознала значимость Божьего вклада в 
нее как личность. Она поняла, что Бог – не опро-
метчивый спекулянт. Он не делает глупых вло-
жений. Уничижая себя, Мэри, по сути, говорила 
Богу, что Он – неразумный инвестор, заплатив-
ший огромную цену за то, что не стоит ничего. 
Считая себя никчемными или ненавидя себя, мы 
оскорбляем Бога.

В определенном смысле, в нашем лице на карту 
поставлена Божья честь. Давид сказал, что Господь 
направляет нас на пути праведности не просто ради 
нашего блага, но ради	Своего	имени (Псалом 22:3). 
Поскольку мы принадлежим Ему, Он несет ответ-
ственность за то, чтобы защищать Свои инвестиции. 
На кону Его репутация.

Повторюсь: сколь бы ничтожными мы себя ни 
чувствовали, Бог думает иначе. Любой человек – и 
особенно верующий – может сказать: «Я ценен для 
Бога». Утверждать что-либо меньшее – значит под-
вергать сомнению Божью репутацию. Покупая нас 
дорогой ценой, Он знал, что делает.

ПРИНЯТЫЕ В ВОЗЛЮБЛЕННОМ

Если бы вы жили в первом столетии и были ра-
бом, убежавшим от своего хозяина, то какое наказа-
ние ожидало бы вас после поимки? Порка? Смерть?

Наверное, именно этого ожидал раб Онисим. 
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Но, к счастью, за него вступился апостол Павел. 
Этот случай иллюстрирует, что для нас сделал Бог.

Онисим, вероятно, радовался бы даже просто-
му прощению – чтобы прошлое было забыто, и он 
мог начать все сначала. Прощение приносит огром-
ное облегчение.

Многие думают, что христиане – это просто 
грешники, грехи которых прощены. Они благодар-

ны, что Бог дает им воз-
можность начать все с 
нуля, и больше ничего 
не нужно. Тем не менее, 
после нескольких рас-

каяний за один и тот же грех они разочаровываются 
и начинают предполагать, что у Бога вот-вот лопнет 
терпение. Наверное, Он их больше не принимает.

Прощение – драгоценный дар! Но само по себе 
оно не дает той уверенности, в которой мы нужда-
емся, чтобы вести христианскую жизнь. Прощение 
отдельных грехов не гарантирует нам неизменное 
принятие пред Богом.

Когда Павел написал письмо Филимону, хо-
датайствуя об Онисиме, он попросил о чем-то 
большем, чем просто о прощении. Он попросил Фи-
лимона принять Онисима, как самого апостола Пав-
ла: «Если	ты имеешь общение со мною, то прими его, 
как меня» (Филимону 17, курсив автора). Онисим 
должен был стать не просто прощенным беглым ра-
бом. Его должны были принять и обращаться с ним 
так,	как	будто он был самим апостолом Павлом.

Еще раз повторюсь: если из-за своих поражений 
и неудач вы отворачиваетесь от Бога, то вы не пони-
маете сути Божьей благодати. Христос умер, чтобы 

Такой вещи, как степень 
принятия, для Бога не 

существует
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у нас было основание для принятия пред Богом, ко-
торое не имеет никакого отношения к нашим измен-
чивым обстоятельствам. Наше принятие зависит от 
жертвы Христа на кресте.

В Божьих глазах существуют лишь две категории 
людей: те, кто во Христе, и те, кто вне Христа. Всех 
тех, которые во Христе, Бог принимает одинаково, 
без всякой градации по уровню их совершенства.

Разумеется, в реальной жизни христиане отли-
чаются друг от друга. Некоторые из них плотские, 
другие же исполнены благочестия, а большинство 
находится где-то посередине. Тем не менее, с точ-
ки зрения принятия нас Богом никаких различий не 
существует.

Совершенно бесспорно, что Христос принят 
Отцом. Бог Отец сказал, что Христос – Его возлю-
бленный Сын, в Котором Его благоволение. Но мы 
угодны Богу точно так же, как Христос! Он как бы 
говорит Богу Отцу: «Прими этих верующих так	же, 
как Ты принимаешь Меня».

Это иллюстрирует ошеломительное новозавет-
ное учение о том, что верующие не просто проще-
ны. Они не просто «грешники минус их грехи», но 
приняты пред Богом точно так же, как принят Хри-
стос! Они облагодетельствованы в Возлюбленном 
(Ефесянам 1:6).

Опять-таки, наше принятие пред Богом основа-
но исключительно на принятии Христа пред Отцом. 
Такой вещи, как степень принятия, для Бога не су-
ществует. Он принимает совершенство только по 
той причине, что для Отца не приемлем никто, кро-
ме одного Христа. Благая Весть состоит в том, что, 
принимая Христа как Спасителя, мы становимся 
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принятыми в	Нем. Наше принятие пред Богом так 
же незыблемо, как принятие Им Христа!

Наверное, вы летали на самолетах. Разве стюар-
дессы, прежде чем пустить вас на борт, спрашивали, 
удачно ли сложился ваш день? Разве вам отказали 
бы в посадке, будь вы в подавленном настроении?

Конечно же, нет. Авиалиниям все равно, в каком 
вы настроении: подавленном, приподнятом или апа-
тичном. Вы допускаетесь на рейс по единственной 
причине – благодаря наличию действительного би-
лета. И этот билет не имеет никакого отношения к 
вашим чувствам!

Представьте себе мужчину, который стоит в 
терминале с посадочным талоном в руке и отказы-
вается садиться на самолет, потому что чувствует 
себя недостойным летать! Такое поведение показа-
ло бы, что он не понимает оснований своего допуска 
на самолет. Для него, скорее всего, все закончилось 
бы нервным срывом, и он так и не оторвался бы от 
земли. Этот мужчина не понимает, что достоин он 
или недостоин – не имеет значения. Учитывается 
только наличие билета.

Вы понимаете, что это подразумевает? Если Бог, 
чьи стандарты гораздо выше наших, полностью про-
стил и принял нас, то почему мы не можем принять 
самих себя? Почему мы не можем поверить в Его 
вердикт в данном вопросе и принять себя так, как 
Он принимает нас? Если мы получили билет, опла-
ченный Христом на кресте, то у нас нет причин чув-
ствовать себя непринятыми.

Пожалуй, теперь мы можем понять, почему 
уничижающие себя (и переживающие из-за этого 
глубокую депрессию) не обретают помощи через 
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молитву. Тим Лахэй, имея огромный опыт консуль-
тирования, отмечал, что большой процент людей, 
переживающих депрессию, часто молятся. Тем не 
менее, их молитвы остаются без ответа, потому что 
(1) они используют эту возможность, чтобы еще раз 
перечислить свои неудачи, предаться жалости к са-
мому себе и напомнить Богу о своей недостойности; 
и (2) их молитва неизбежно совершается от неверия. 
Они тратят большую часть времени на просьбы к 
Богу принять их, и отказываются верить Его Сло-
ву, – а именно, тому факту, что Он	уже	это	сделал!

Нам не стоит копаться в самих себе, чтобы най-
ти какую-нибудь причину, по которой Бог может 
принять нас. Также, не нужно думать, что Бог от-
вергает нас, поскольку мы недостойны. Да, мы дей-
ствительно недостойны, но наше принятие никак с 
этим не связано. Мы приняты во Христе. Нам вмене-
на Его праведность.

В этом заключается сама суть доктрины оправ-
дания по вере. Бог объявляет нас праведными. Нам 
приписывается все совершенство Христа!

А вы уже приняли себя – со всеми своими неуда-
чами, недостатками и физическими изъянами? Если 
вы веруете в Христа, то Бог	принял	вас такими, ка-
кие вы есть. Уничижать себя – это значит отвергать 
Божью благодать.

Принятие самого себя не подразумевает, что мы 
оправдываем грех или просто учимся приспосабли-
ваться к постоянным духовным падениям. Как уже 
было сказано ранее, Бог принимает христианина, 
постоянно живущего во грехе, но такой христианин 
не чтит своей жизнью Бога.

Подведем итог. Наше принятие пред Богом дает 
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нам уверенность, что мы можем постоянно обра-
щаться к Нему за силой и прощением. Наше	приня-
тие	на	небесах	дает	основание	для	жизни	здесь,	на	
Земле. Благодаря официальному заявлению Бога о 
том, что нам вменена праведность Христа, мы полу-
чили возможность освободиться от вины и эмоцио-
нальных ран прошлого.

Эту мысль иллюстрирует история Мэри. Когда 
она начала благодарить Бога за то, что Он прини-
мает ее через Христа; когда поняла, насколько цен-
на для Него, ее отношение к себе начало меняться. 
Наконец, она обрела свободу жить без самоосужде-
ния, свободу обращаться к Богу за духовной силой, 
свободу объективно оценивать свои способности 
и внешность. Хотя отчим не принимал Мэри, она 
нашла утешение в словах Давида: «Ибо отец мой и 
мать моя оставили меня, но Господь примет меня» 
(Псалом 26:10).
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ГЛАВА 8

Объезд может вернуть 
на главную дорогу

Женщина сидела молча, тщательно обдумывая 
следующую фразу. Затем она подалась впе-

ред на стуле, словно хотела особо подчеркнуть ка-
ждое слово. «Бог не может благословить нас. Мы 
не можем быть счастливы. Нам	вообще	не	следова-
ло	жениться».

Вот ее история. Выросла в христианской семье. 
По мере того, как она становилась старше, ее глу-
боко задевали ограничения со стороны родителей – 
особенно когда те не одобряли парней, с которыми 
она встречалась. Вспыхивающие из-за этого ссоры 
лишь увеличивали разрыв между их убеждениями. 
Девушка была исполнена решимости жить так, как 
ей хочется. И так и поступала.

К моменту объявления о своей свадьбе она уже 
была на третьем месяце беременности.

В глубине души ей было горько. Она понимала, 
что родители были правы в своих наставлениях, но 
гордость не позволяла это признать открыто. Де-
вушка поклялась, что ее брак станет успешным.

Но этого не произошло.
Она верила, что муж будет заботливым и чут-

ким, но ошиблась. Женщина оказалась в ловушке, 
потому что была обязана выйти за него, и он по от-
ношению к ней испытывал такие же чувства.

Ей оставалось лишь предаваться мечтам о том, 
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что могло	бы быть, и за кого она могла	бы выйти за-
муж, если бы не связала себя с этим… со всем этим. 
Их брак удерживался лишь гордостью и решимо-
стью не признавать свою ошибку.

Годы спустя, эта женщина, наконец, попросила 
у Бога прощения за свои грехи. Понемногу она смог-
ла преодолеть горечь, возложить упование на Бо-
жью милость и принять себя такой, какая есть. Но с 
ее мужем пока что не происходило никаких перемен.

И вот, она начала задаваться вопросами о Божь-
ей воле для своей жизни. Ей хотелось, чтобы Бог 
благословил ее и мужа, но, положа руку на сердце, 
могла ли она рассчитывать на Божью помощь в сво-
ем браке после сознательного непослушания?

Может, думала она, ей было суждено стать мис-
сионеркой. Но что толку теперь строить предпо-
ложения о том, как все могло бы сложиться? Факт 
оставался фактом: она вышла замуж за человека, 
которого Бог никогда для нее не предусматривал. 
Как же теперь она могла обрести счастье, если на-
всегда («пока смерть не разлучит нас») отвергла Бо-
жью волю?

Что происходит, когда христиане ошибаются в 
выборе брачного партнера, отказываются принять 
Божье призвание стать миссионером или упускают 
бесчисленные возможности из-за своего неверия? 
Может ли когда-нибудь их жизнь снова начать 
течь в русле Божьей воли, которая есть «благая, 
угодная и совершенная»?

Иногда мы представляем себе Божью волю 
вроде яйца, эдакого небесного Шалтая-Болтая. 
Предполагается, что Бог ожидает от нас умения ба-
лансировать на невидимом, туго натянутом канате, 
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по которому шагаем. Одна ошибка (ну, в лучшем 
случае, две) – и уже никто, включая Самого Бога, не 
сможет обратно осколки Шалтая-Болтая собрать.

Разумеется, это правда, что один-единствен-
ный грех (или даже ошибочное суждение) может 
обойтись дорогой ценой. Одна аморальная связь, 
один эгоистичный выбор или одна упущенная воз-
можность могут привести к разрушительным по-
следствиям. Тем не менее, мы должны помнить, 
что Бог никогда не ставит крест на тех, кто кается. 
Каждый может быть прощен, и каждый силен ис-
полнить Божью волю.

Объясню, что я имею в виду.

ИДЕАЛЬНАЯ БОЖЬЯ ВОЛЯ

Есть ли у Бога идеальный план для жизни каж-
дого человека? С целью ответить на этот вопрос 
сделаем один шаг назад, чтобы спросить: «Есть ли 
у Бога идеальный план для этого мира?» Предпо-
ложим, что идеальным миром был Эдемский сад, а 
идеальными людьми были Адам и Ева.

Грех разрушил эту безупречную структуру. 
Непослушание принесло человеческой расе зло и 
смерть. Грех повлиял даже на планету, и вся приро-
да оказалась под проклятием.

Произвело ли грехопадение людей переполох 
на небесах? Впал ли Бог в отчаяние, думая, что че-
ловечество уже никогда не сможет обрести близкие 
отношения с Ним?

Нет! Богу не пришлось в панике прибегать к наспех 
составленному запасному плану. Он не был застигнут 
врасплох. Пришествие Христа не стало скоропали-
тельным решением, принятым по горячим следам ка-
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тастрофы. Искупление было запланировано задолго 
до того, как грех вошел в этот мир (Титу 1:2).

Бог, Который все знает и все держит под Своим 
контролем, уже запланировал включить разрушен-
ный мир в Свою программу. Поскольку Адам согре-
шил, Бог действовал внутри греховного состояния, 
вместе с ним и вопреки ему.

Идеальный мир был разрушен, но Бог учредил 
другой «идеальный» план: план искупления. Он ре-
шил использовать зло для достижения Своей ко-
нечной цели. Зло не было врагом, застигшим Бога 
врасплох. Бог мог бы уничтожить зло одним суве-
ренным актом, но вместо этого Он решил позволить 
ему существовать и искупить нас от него. Там, где 
умножается грех, воистину изобилует благодать!

Разговор об «идеальной» жизни абсолютно 
бессодержателен. Поскольку мы все родились 
как дети гнева, каждого из нас постигали грехи и 
падения. Действительно идеальная жизнь будет 
только на небесах, и если вы читаете эти строки, 
то вы еще не там!

В контексте нашего греховного человеческого 
состояния у Бога, вне всяких сомнений, есть план для 
жизни каждого человека. Он включает в себя такие 
аспекты, как наша профессия, брачный партнер (или 
его отсутствие) и даже мелкие детали повседневной 
жизни. У нас даже волосы на голове все сочтены! Но 
при составлении всех этих планов учитывалось наше 
греховное состояние. Для Бога не бывает непредви-
денных обстоятельств. Он от начала знает конец.

Что, если мы совершим ту или иную ошибку? 
Что, если мы ослушаемся Бога и серьезно согре-
шим? Или вступим в брак «не с тем» человеком? Бог 
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не будет застигнут врасплох. Ему не придется объ-
являть чрезвычайное положение. Он	точно	так	же	
готов	помочь	нам	в	нашем	грехе,	как	когда-то	был	
готов	помочь	Адаму	в	его.

Бог – специалист по лечению болезни под на-
званием «грех». Его Сын умер, чтобы исправить 
нашу ситуацию. Если мы каемся и ищем Его, то Он	
устроит	все	наилучшим	образом	из	всех	возможных	
в	контексте	нашего	падения.

Как следствие, мы никогда не достигнем такой 
точки, в которой Бог уже не захочет направлять нас. 
Да, мы можем разру-
шить Божий план и по-
жать последствия, но, 
если покаемся, Бог из-
влечет максимум поль-
зы из любой ситуации. 
Он хорошо подготов-
лен к тому, чтобы действовать в условиях, далеких 
от идеальных, и использовать их во благо.

Чтобы понять, как это выглядит на практике, 
рассмотрим четыре примера.

Пример первый. Я знаю человека, который был 
уверен, что Бог хочет отправить его миссионером 
в Европу, но отказывался ехать. Позже он дове-
рился Богу, и теперь эффективно свидетельствует 
людям, но уже здесь, в Америке. В конце каждого 
дня он чувствует удовлетворение от того, как Бог 
направляет его.

У Бога неиссякаемый запас идей. Он никогда не 
скажет: «Ты все испортил! Я не могу вернуть тебя 
в игру». Он не руководит профсоюзом, способным 
справиться лишь с предусмотренной квотой ра-

Мы никогда не достигнем 
такой точки, в которой Бог 

уже не захочет  
направлять нас
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ботников. В Царстве Небесном мы не становимся 
навеки безработными за опоздание, и не внесены в 
список ожидания в надежде, что кто-то выйдет на 
пенсию, и нас, наконец-то, наймут. Если мы хотим 
делать что-либо (даже если думаем, что не готовы к 
этому), наш Бог может использовать нас.

Пример второй. У одной женщины, пришедшей 
ко мне на консультацию, был проблемный брак. Бу-
дучи христианкой, она вышла замуж за неверующе-
го и дорого заплатила за это решение.

Но вот, она, наконец, полностью смирилась 
перед Богом, и Он благословил ее. Трудности в 
браке сгладили острые края ее характера. Невзго-
ды, которые эта женщина навлекла сама на себя, 
взрастили в ней ценные качества любви, радости, 
мира и терпения.

Порой ей бывает трудно, но Бог не покидает ее. 
Она уже привела ко Христу своих детей.

Пример третий. Помните пророка Иону? Бог 
сказал: «Иди в Ниневию». Но Иона ответил: «Нет, 
я пойду в Фарсис», – и оказался в животе у рыбы. 
Находился ли он в Божьей воле? С одной сторо-
ны – нет, поскольку он должен был отправиться в 

Ниневию. Но из-за не-
послушания Ионы Бог 
приготовил для него 
рыбу. Эту рыбу (и ее 
аппетит) направляла 

Божья воля. Иона проявил непослушание, но у Бога 
для Его слуги был другой план, включавший в себя 
пугающую поездку в Ниневию внутри рыбы.

Не забывайте: Бог заинтересован в том, что-
бы мы оставались в Его воле. Он взял на Себя труд 

Бог заинтересован в том, 
чтобы мы оставались  

в Его воле
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подготовить рыбу и шторм, и даже определил ис-
ход жребия, брошенного моряками, таким образом, 
чтобы Иона вернулся на правильный курс. Если Бог 
сделал это для пророка, который проявил созна-
тельное неповиновение, подумайте, что Он сделает 
для тех, кто полностью подчинил Ему свои пути.

Пример четвертый. Иеффай был незаконно-
рожденным ребенком, «сыном блудницы» (Су-
дей 11:1). Когда он вырос, из-за неприглядной 
истории своего рождения ему пришлось покинуть 
семью. Позже его попросили вернуться к сороди-
чам, чтобы сражаться с аммонитянами.

Есть ли у Бога предназначение для человека, 
ставшего непредвиденным следствием противоза-
конных сексуальных отношений? Может ли Бог 
использовать того, кто, строго говоря, вообще не 
должен был родиться? Да. «И был на Иеффае Дух 
Господень… И пришел Иеффай к аммонитянам – 
сразиться с ними, и предал их Господь в руки его» 
(Судей 11:29, 32).

Многие люди, будучи отвергнуты своими ро-
дителями, испытывают сокрушительные пережива-
ния. Зачастую у них развивается настолько низкая 
самооценка, что они убеждены: никто – включая 
Бога – никогда не сможет их полюбить. Возможно, 
они унижены обстоятельствами своего зачатия или 
порочным окружением.

Есть хорошая новость: Бог может включить 
в Свою программу любого кающегося грешника! 
Даже если нас бросили родители, Он примет нас 
(Псалом 26:10). Такого понятия, как ситуация, не-
подконтрольная Богу, попросту не существует.
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ПОЗНАНИЕ БОЖЬЕЙ ВОЛИ

Бог не хочет, чтобы мы были в неведении о Его 
воле. Зачастую мы думаем о Божьей воле, как о 
мистической или глубоко личной информации, ко-
торую могут узнать только «призванные» к про-
фессиональному христианскому труду. Однако 
Писание говорит каждому из нас: «Итак, не будьте 
нерассудительны, но познавайте, что есть воля Бо-
жья» (Ефесянам 5:17). Бог не играет в прятки. Он 
хочет, чтобы мы познавали Его волю.

К сожалению, в этом отношении в головах у мно-
гих христиан царит путаница. Они мыслят о Божьей 
воле почти исключительно категориями географии 
(«Где нам жить?») или призвания («Чем мне зани-
маться в жизни?»). Но все эти вопросы второсте-
пенны. Они решаются сами собой после того, как 
улажены наиболее важные аспекты Божьей воли.

Это звучит избито, но Бог четко изложил для 
нас Свою волю в Писании. Божьи пожелания в отно-
шении всех христиан одинаковы. У Него нет одной 
воли для миссионеров, а другой для каменщиков. 
Да, Бог направляет их в разные профессии, но Его 
основная воля для всех нас одинакова.

Чего же Бог ожидает от вас? Однажды люди 
спросили Иисуса: «Что нам делать, чтобы творить 
дела Божьи?» (Иоанна 6:28). Это разумный вопрос. 
Христос ответил: «Вот дело Божье, чтобы вы ве-
ровали в Того, Кого Он послал» (стих 29). Первая 
Божья цель для нашей жизни – переместить центр 
нашего упования с нас самих на Христа, чтобы 
мы верили в Него. Итак, чего Бог ожидает от вас? 
Во-первых, Он хочет, чтобы вы лично доверились 
Христу как своему Спасителю.
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Во-вторых, Бог желает, чтобы вы жили в нрав-
ственной чистоте. «Ибо воля Божья есть освяще-
ние ваше, чтобы вы воздерживались от блуда… 
Ибо призвал нас Бог не к нечистоте, но к святости» 
(1 Фессалоникийцам 4:3,7). Бог хочет, чтобы мы ос-
вободились от похотливости как в поступках, так и 
в мыслях. В жизни многих христиан присутствуют 
тайные нравственные грехи, пленившие их разум, и 
кто-то уже сдался и перестал бороться. Бог желает 
научить нас тому, чтобы победа Христа была дей-
ственной в нашей жизни. Вот в чем заключается Его 
воля для нас с вами.

Что еще? «За все благодарите: ибо такова о вас 
воля Божья во Христе Иисусе» (1 Фессалоникийцам 
5:18). Позиция благодарения демонстрирует нашу 
веру в Божье провидение.

Иногда христиане говорят: «Я хочу прославлять 
Бога своей жизнью». Но что это подразумевает? 
Каким образом вы прославляете Бога? Какое про-
славление можно считать достойным Всемогущего? 
Вот ответ: «Кто приносит в жертву хвалу, тот чтит 
Меня» (Псалом 49:23).

Божья воля также состоит в том, чтобы мы ис-
полняли свои повседневные обязанности с энтузи-
азмом и радостью. Взгляните, что Павел написал 
рабам, с которыми обычно плохо обращались и 
которым поручали самые унизительные работы. 
Настоятельно попросив их быть покорными, он 
затем добавил, что им следует служить «в просто-
те сердца вашего, как Христу, не с видимой толь-
ко услужливостью, как человекоугодники, но как 
рабы Христовы, исполняя волю Божью от души» 
(Ефесянам 6:5-6).
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Какова Божья воля для домохозяйки, которая 
не любит мыть посуду и заниматься стиркой, живя 
при этом с неблагодарным мужем? Выполнять 
свою работу с радостью, как будто она делает все 
это для Христа.

Какова Божья воля для мужчины, которому не 
нравится ни его работодатель, ни сама работа? Тру-
диться так, как будто зарплату ему выдает лично 
Христос. Вот какова для него Божья воля.

В Писании есть и множество других заповедей, 
касающихся наших базовых представлений (Римля-
нам 12). И все они, включая упомянутые выше, кон-

кретно указывают, в 
чем заключается Божья 
воля для нас. Важно 
отметить, что эти за-
поведи актуальны для 
всех христиан – даже 
тех, чья жизнь пред-

ставляет собой сплошную череду падений и грехов. 
Поскольку Бога в первую очередь интересуют наши 
наклонности и реакции, Его волю может исполнять 
кто	угодно. Даже если мы приняли немудрые реше-
ния, упустили возможности или ужасно согрешили, 
для нас еще не слишком поздно начать делать то, 
что от нас ожидает Бог!

КОНКРЕТНОЕ БОЖЬЕ НАПРАВЛЕНИЕ

Но как насчет других решений, затрагивающих 
Божью волю, – тех, которые не упомянуты в Би-
блии? Совершенно очевидно, что Писание не мо-
жет сказать, следует ли нам стать миссионерами в 
другой стране и поступать ли в колледж. Каждый 

Если мы послушны в 
осуществлении плана, 

открытого нам Богом, то Он 
обязательно направит нас 

в том, что не открыто
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из нас в жизни принимает множество подобных 
решений. Как же нам определить Божью волю в 
этих вопросах?

Формула очень проста. Если мы послушны в 
осуществлении плана, открытого нам Богом, то Он 
обязательно направит нас в том, что не открыто. 
Если мы приводим в порядок свои наклонности, си-
стему ценностей и желания; если мы ищем прежде 
Царства Божьего и Его праведности, то все осталь-
ное приложится нам.

У Бога есть бесконечное множество способов 
остановить нас, если мы избрали неправильный 
путь, и создать благоприятные возможности, если 
выбранный нами путь верен. Например, Он направ-
ляет нас с помощью советов других людей и жела-
ний, которые вкладывает в наше сердце.

Но как насчет Брайана и его жены, упомянутых 
в главе 1? Они потерпели неудачу на миссионерской 
работе. Поставил ли Бог на них крест? Нет. Он может 
использовать их неуда-
чу, чтобы преподать им 
уроки веры и принятия. 
Они по-прежнему мо-
гут исполнять Божью 
волю! Приняв свое поражение и вверив Ему свое 
будущее, они могут обрести благословение и сами 
стать благословением для других.

А что сказать женщине, вышедшей замуж за 
неверующего? Если она принимает Божье проще-
ние и стремится исполнить Его волю, то получит 
водительство от Него. Я знаю многих христиан в 
подобных обстоятельствах, которые именно так и 
поступили. Если мы послушны Божьему Слову, то 

Прошлое не изменить, но 
мы можем изменить наше 

отношение к нему
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Он верен в том, чтобы направлять нас в повседнев-
ных жизненных ситуациях.

Но в этом есть сложная часть: мы должны испо-
ведать и оставить свои грехи. После того как Давид 
согрешил с Вирсавией, его близкие отношения с Бо-
гом восстановились только тогда, когда он признал 
свою вину со всеми вытекающими последствиями. 
Он осознал, что «жертва Богу – дух сокрушенный; 
сердца сокрушенного и смиренного Ты не презришь, 
Боже» (Псалом 50:19).

Однажды на красивый, дорогой платок нечаян-
но разлили чернила. Эта неприятность случилась 
на глазах у художника, который решил извлечь 
из ситуации максимум полезного. Он нарисовал 
на том платке картину, использовав чернильную 
кляксу в качестве элемента композиции. Бог всегда 
во всеоружии, чтобы сделать то же самое и для нас, 
если мы согласны позволить Ему. Какова цена? – 
Сокрушенное и смиренное сердце.

Исполнять Божью волю никогда не поздно. Не-
удачи прошлого иногда подрывают наше служение, 
но они не должны отравлять наше мировоззрение. 
Прошлое не изменить, но мы можем изменить наше 
отношение к нему. Если мы почитаем Бога во всех 
своих путях, то Он направит наши стопы!
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ГЛАВА 9

готовность  
платить цену

Эта трагедия не покидала выпуски новостей в 
течение десяти дней. Радиостанции и теле-

каналы повторяли обстоятельства случившегося 
снова и снова. Когда знакомые встречались в ма-
газинах или на улицах, главной темой их разго-
воров было именно это событие. Убийства всегда 
вызывают резонанс, но это заставило всю округу 
содрогнуться от ужаса.

Что произошло? Мать была убита своим пятнад-
цатилетним сыном. Юный бунтарь лишил жизни ту, 
которая родила и вырастила его. Еще более шоки-
рующим случившееся делало то, что речь шла о хри-
стианской семье. Отец убийцы был проповедником 
и готовился стать служителем. И вот, ему пришлось 
помимо всего пережить невыразимое унижение, 
стоя рядом с гробом жены, ставшей жертвой их соб-
ственной крови и плоти.

Этот мужчина разочаровался в Боге и ожесто-
чился против других верующих. Он считал свою 
позицию оправданной по веской причине: братья и 
сестры по вере, которые должны были бы поддер-
жать его в той ужасной беде, отвергли его. «Чело-
век, у которого в семье происходит подобное, не 
может служить в церкви», – рассуждали они.

Восемь лет спустя несчастного постиг второй со-
крушительный удар. Другой его сын покончил жизнь 
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самоубийством. «Я десять лет жил в сантиметре от 
ада, – вспоминал он позже. – Никто не может себе 
представить, какую тьму я пережил». Подобно воде, 
пролитой на землю, прошлого уже было не вернуть. 
У него оставалось только будущее, которое выгляде-
ло таким же непроглядным, как и мрак прошлого.

Встретив этого мужчину на одной конференции, 
я не мог поверить своим глазам и ушам. Это был сия-
ющий человек, в буквальном смысле черпавший силу 

в «радости пред Госпо-
дом» (Неемия 8:10). Как 
и следовало ожидать, 
о прошлом он говорил 
неохотно. Делиться бо-
лезненными деталями 
личной трагедии всегда 

непросто – тем более в поверхностной беседе. Но в 
его голосе звучала любовь, лицо сияло, а речь была 
полна оптимизма в отношении будущего. Как выяс-
нилось, его уже приглашают в разные церкви, чтобы 
рассказать о том, как Бог преобразил озлобленного, 
потерпевшего крах неудачника в торжествующего, 
исполненного Духа ученика Иисуса. Один человек, 
хорошо знавший этого мужчину, сказал: «Апостол 
горечи стал апостолом любви».

Как Богу удается взять христианина, который 
живет в сантиметре от ада и поселить его в санти-
метре от небес? Это непростой процесс, требующий 
заплатить определенную цену. Божественному Хи-
рургу должно быть позволено пустить в ход Свой 
скальпель, чтобы резать, очищать и сокрушать, неся 
больному исцеление. На самом деле, духовная хи-
рургия причиняет больше боли, чем физическая. 

Как Богу удается взять 
христианина, который 
живет в сантиметре от 
ада и поселить его в 

сантиметре от небес?
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Бог не пользуется анестезией и не совершает Свою 
работу, пока мы спим. Он может взять любого не-
счастного верующего и превратить его в сияющего, 
исполненного любви человека. Но, когда Он делает 
подобные операции на сердце, Его дети полностью 
осознают, что происходит.

Бог часто начинает с того, что отрывает нас от 
ошибочных представлений о смысле смирения пе-
ред Ним. Лишившись упрощенных взглядов, мы, на-
конец, вынуждены соглашаться на ту радикальную 
терапию, которая нам действительно необходима.

Рассмотрим некоторые из поверхностных пред-
ставлений о том, что подразумевает посвящение 
Богу. Тогда мы будем более подготовлены к тому, 
чтобы увидеть, каким образом Бог преобразил апо-
стола горечи в апостола любви.

РАСЧИСТКА ТЕРРИТОРИИ

Наверное, нет более распространенного заблу-
ждения в евангельской среде. Я говорю об уверенно-
сти в том, что смирение перед Божьей волей требует 
едва ли большего, чем вдохновенно петь гимн «Все 
Тебе отдаю» во время служения посвящения. Так 
живет бесчисленное множество опустошенных хри-
стиан, но это не дало им каких-либо видимых ре-
зультатов. Тем не менее, эти верующие продолжают 
обманывать себя, думая, что, откликнувшись на при-
зыв последовать за Христом, они уже полностью под-
чинились Богу. Возможно, это и так, а может и нет.

У многих так называемых служений посвяще-
ния есть несколько фундаментальных недостатков. 
Обычно нам предлагают совершить что-то герои-
ческое для Бога, например, стать миссионером, по-
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жертвовать больше денег или засвидетельствовать 
соседям. Нам говорят, что Богу нужны сильные, сме-
лые христиане, способные выдержать жизненные 
трудности и выйти из них невредимыми, – и в опре-
деленном смысле это действительно так. Молодежь 
призывают больше трудиться для Господа (один 
молодежный лидер любит говорить, что Богу нуж-
ны «отчаянные» христиане). Как следствие, люди, 
откликнувшиеся на такой призыв, принимают реше-
ние свидетельствовать о Христе, отвергнуть прелести 
этого мира и стать посвященными христианами.

Проблема такого подхода заключается в том, что 
он обычно апеллирует только к естественным, челове-
ческим склонностям. Призыв измениться, начать сви-
детельствовать или стать миссионером может быть 

принят без малейшего 
понимания силы Свя-
того Духа или истинно-
го смысла посвящения 
Христу. Вспомним о том, 
что сотни молодых лю-
дей оставляют хорошо 
оплачиваемую работу и 
отправляются в другие 
страны как сотрудники 

сугубо светской организации «Корпус мира». У каж-
дого культа на земле есть посвященные последова-
тели, согласные жить в нищете и, если понадобится, 
умереть за свою идею. Даже политические активисты, 
не исповедующие никакой религии, зачастую готовы 
жертвенно трудиться для достижения намеченных це-
лей. Призывая людей посвятить себя делу Христову, 
мы часто используем ту же мотивацию, что и секты по 

Призыв измениться, 
начать свидетельствовать 
или стать миссионером 
может быть принят без 
малейшего понимания 

силы Святого Духа 
или истинного смысла 

посвящения Христу
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всему миру. На мой взгляд, именно поэтому большин-
ство так называемых служений посвящения малоэф-
фективны или вообще не дают никаких результатов 
в христианской среде. Проблема не в недостатке ис-
кренности, а в непонимании того, что стоит на кону. 
Пожалуй, именно по этой причине один христианин, 
после того, как бесчисленное количество раз посвя-
щал себя Богу, для описания своего духовного опыта 
процитировал строку из книги «Алиса в стране чу-
дес»: «Я должен бежать очень быстро, чтобы просто 
оставаться на месте!»

Разумеется, Бог хочет, чтобы мы были готовы 
стать миссионерами, свидетельствовали и проявля-
ли мужество. Но, как мы увидим позже, эти качества 
являются побочным продуктом более радикальной 
трансформации, которую Бог желает произвести в 
наших сердцах.

Наше непонимание истинной сути посвящения 
объясняет, почему тысячи равнодушных христиан 
пребывают в комфортной иллюзии мнимого посвя-
щения Богу. Еще бы! Ведь они делают все, что необ-
ходимо: посещают богослужения, отдают процент 
своего дохода на миссионерство и стараются дер-
жаться подальше от греха. Они могут быть посвя-
щены делу Христову и, все же, руководствоваться 
исключительно человеческой мотивацией. Как од-
нажды сказал Чарльз Сперджен: «Некоторые хри-
стиане исцелились еще до того, как были ранены, и 
оделись еще до того, как увидели свою наготу». Как 
следствие, они могут находиться в полном неведе-
нии о своем истинном духовном состоянии.

Как же нам стремиться к полному подчинению 
Божьей воле? Давайте поразмышляем об этом.



 

НЕУДАЧИ: ПОТАЙНАЯ ДВЕРЬ К УСПЕХУ

122

НАЧНИТЕ С ГРЕХА

Внутри каждого человеческого существа проч-
но укоренилось весьма обманчивое предположение, 
что в наших реакциях на жизнь виноваты обстоя-
тельства и другие люди. «Если бы только мой сын 
не убил мою жену… Если бы только люди в церкви 
приняли меня… Если бы только…». Так рассуждал 
мужчина, о котором я упоминал ранее. Он провел 
десять лет в сантиметре от ада, но, когда Бог начал 
вплотную работать с ним, он пришел к непреложно-
му выводу: горечь – это всегда грех, независимо от 
того, сколько на нас обрушилось жестоких обсто-
ятельств и как сильно нас подвели люди. Не назвав 
свою горечь грехом, этот человек никак не смог бы 
получить избавление от кошмара прошлого.

Он мог бы посетить сотню служений посвящения 
и вознести не меньше молитв о Божьей помощи, но 
так и остаться жертвой неконтролируемой эмоцио-
нальной травмы. Неприкрашенный факт заключает-
ся в том, что Бог не принимает оправданий в грехе.

Каждый раз, когда нам удается распознать 
грех в своей жизни, мы на пути к истинному духов-
ному возрастанию – ведь есть же, в конце концов, 
прекрасное лекарство от греха! Но если мы хотим 
получить избавление от власти греха, то просто 
исповедать свои грехи недостаточно (хотя призна-
ние – это все, что требуется для прощения). Нужно 
пойти на шаг дальше и принять тот факт, что у Бога 
есть еще и средство избавления от нашей внутрен-
ней греховной природы. Покаяние в грехах зача-
стую подобно срезанию ветвей у дерева; но, если мы 
не хотим, чтобы дерево вообще росло, эффективнее 
спилить его под корень. Вот почему Бог – небесный 
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Хирург – не заинтересован в одном лишь признании 
наших грехов. Он проникает прямо к нам в сердце.

Мы не сможем оценить это по достоинству, пока 
не увидим, насколько бессильны изменить свои вну-
тренние мотивы и эмоции. Мы не в состоянии по-
бедить горечь, просто решительно заявив первого 
января: «В этом году больше никакой горечи!» Богу 
надо показать нам, насколько мы без Него беспо-
мощны. Иногда Он делает это через изучение нами 
Писания, но зачастую 
библейские уроки за-
крепляются в непри-
глядных жизненных 
трагедиях. Мужчина, 
жена которого погибла 
от руки собственного 
сына, высказал замеча-
тельную мысль: «Я десять лет был сильным и жил 
в поражении, а теперь я слаб и живу в победе». Вы 
понимаете? Быть сильным в самом себе – это пора-
жение. Но, будучи сами по себе беспомощными, мы 
становимся кандидатами на получение Божьей силы.

Я знаю «успешных» христиан, не усвоивших 
этот урок. Они служили миссионерами и свидетель-
ствовали другим о Христе, но терпели поражения в 
жизни, хотя она и была у них посвященной. «Кор-
пус мира», культы и революционеры призывают 
людей быть сильными, смелыми и искусными. Бог 
же призывает быть слабыми, беспомощными и со-
крушенными. В христианстве сильные терпят пора-
жение, а слабые торжествуют победу. Как сказал 
Павел, «когда я немощен, тогда [а не через две не-
дели] силен» (2 Коринфянам 12:10). Откликнуть-

Горечь – это всегда 
грех, независимо от 
того, сколько на нас 

обрушилось жестоких 
обстоятельств и как сильно 

нас подвели люди
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ся на призыв к героизму относительно просто, но 
принять слова Христа: «Без Меня не можете делать 
ничего» (Иоанна 15:5) – сложно. Я сомневаюсь, что 
хоть кто-нибудь из нас понимает, насколько мы без 
Него духовно беспомощны. Неудивительно, что мы 
нуждаемся в том, чтобы Святой Дух показал нам 
всю плачевность нашего состояния.

Наверное, теперь мы сможем понять, почему так 
много из тех, кто молится: «Господи, помоги мне», – 
никогда не получают помощи, на которую рассчи-
тывают. Они хотят, чтобы Господь взял их плотские 

способности и добавил 
к ним Свою силу, сделав 
их достаточно сильными 
для преодоления жиз-
ненных трудностей. Но 
наша эгоцентричная мо-
тивация настолько пре-
тит Богу, что Он на такое 

никогда не пойдет. Он не занимается тем, чтобы помо-
гать по-человечески сильным стать еще сильнее. Вместо 
этого Он берет слабых и делает их сильными в	Себе.

Вот почему неудача, если мы правильно на нее 
отреагируем, может стать трамплином. Все, что 
помогает нам увидеть себя такими, как мы есть на 
самом деле – бунтарями и грешниками, – полезно 
для нас. Когда маска самоправедности сорвана, и 
мы лишены всех своих привычных средств защиты, 
то становимся кандидатами на обильную Божью 
благодать. Когда Бог разбирает нас по частям, мы 
можем отождествить себя с той болью, которую ис-
пытывал Павел, воскликнув: «Знаю, что не живет во 
мне, то есть в плоти моей, доброе» (Римлянам 7:18). 

Быть сильным в самом 
себе – это поражение. 

Но, будучи сами по себе 
беспомощными, мы 

становимся кандидатами 
на получение Божьей силы
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Если для того, чтобы понять это, потребуется сотня 
неудач, оно того стоит. Не обретя подобного опы-
та, мы никогда не достигнем какого-либо духовного 
прогресса. В Божьем оценочном листе эта истина 
является отправной точкой.

Что же дальше? Как только мы исповедали свой 
грех и признали собственную беспомощность, нам 
нужно принять как истину утверждение Павла, 
«зная то, что ветхий наш человек распят с Ним, что-
бы упразднено было тело греховное, дабы нам не 
быть уже рабами греху» (Римлянам 6:6). Это Божье 
лекарство от жизни самому по себе – то есть оно 
предназначено для той части меня, которая хочет 
все контролировать вместо Бога.

Мы должны сделать следующее: осознать, что 
Христос, умерев на кресте, одержал законную по-
беду над нашей эгоистичной природой. Я не могу 
распять свою ветхую природу, но Христос может, и 
Он это сделал. Теперь Его победа может быть вме-
нена мне благодаря осознанному акту веры, когда 
я принимаю победу Христа, как свою собственную.

Это не значит, что наша греховная природа на-
всегда исчезла. Мы не можем просто сказать: «Вот 
он, новый я», – и вопрос решен. Нет. Это лишь нача-
ло процесса освобождения из рабства у самого себя 
и неконтролируемых человеком желаний. Без этого 
акта веры в победу Христа мы всегда будем управ-
ляемы силами греха, а жизнь в победе и удовлетво-
ренности всегда будет казаться миражом посреди 
бесконечной пустыни.

Как мог человек, ставший жертвой страшной 
трагедии, быть избавлен от горечи и депрессии? 
«Я опустился на колени, – вспоминает он, – и ис-
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поведал свой грех, который так долго оправдывал. 
Затем я принял тот факт, что Христос уже одержал 
победу для меня».

Все еще со жгучими слезами на глазах он от-
правился к тем, на кого обижался, чтобы попросить 
прощения. Этот человек, наконец, обрел свободу.

Происходит ли такое за один день? Иногда. Этот 
мужчина преобразился настолько внезапно потому, 
что уже дошел до отчаяния. Но для большинства 
из нас требуется время. В Библии сказано, что мы 
должны «возрастать в благодати». Наша вера укре-
пляется, когда мы изучаем Писание и становимся 
более зрелыми духовно.

Христос лишил нас всех оправданий. Его победа 
достаточно велика для любой неудачи и благотворна 
для сокрушенных сердец всех форм и размеров. Как 
выразился человек, некогда плененный горечью: «Я 
многие годы недооценивал возможности Христа!»

А вы?

НОВОЕ ПОСВЯЩЕНИЕ

Пройдя этот этап, мы готовы посвятить себя – 
свое прошлое, настоящее и будущее – Богу. Слово 
«посвятить» означает «передать в чье-то распо-
ряжение». Оно подразумевает возложение ответ-
ственности за вашу жизнь на Другого.

Когда Южный Вьетнам пал под натиском вьет-
конговцев, тысячи людей хотели убежать от армии, 
опустошавшей все на своем пути. Они стекались к 
аэродромам и морским портам в надежде спастись 
от надвигающегося бедствия. Когда некоторые се-
мьи увидели, что им не удастся покинуть Вьетнам, 
матери начали передавать своих малышей людям на 
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борту кораблей. Они делали это в надежде, что их 
детям будет лучше с незнакомцами, чем среди го-
лода, войны и смерти. Несомненно, это была самая 
душераздирающая сцена из всех, что я когда-либо 
видел по телевизору. Только подумайте: матери 
отдавали своих малышей незнакомцам! Они разлу-
чались с детьми, полностью осознавая, что уже ни-
когда с ними не увидятся.

Эта трагическая история иллюстрирует два 
факта о посвящении. Во-первых, матери доверяли 
рассудительности тех, кому отдавали своих детей 
(в данном случае – чу-
жим людям). Они вери-
ли, что с их малышами 
обойдутся наилучшим 
образом. Во-вторых, у 
них не оставалось ни-
какой возможности вернуть этих детей себе. Их 
поступок был необратимым. Как бы они ни относи-
лись к своему решению в будущем, они делегирова-
ли свою власть другим.

Что значит посвятить себя Богу? Прежде всего, 
это акт веры. Это уверенность в том, что Бог впол-
не компетентен в распоряжении тем, что мы Ему 
отдаем. К счастью, нам не нужно посвящать свою 
жизнь непонятно кому или тому, кто не знает, что 
для нас лучше всего. У Павла были все основания 
верить в то, что Бог способен сохранить посвящен-
ное Ему (2 Тимофею 1:12). Если Бог не знает, что 
для нас лучше всего, то кто тогда знает? Опреде-
ленно, не мы, поскольку наше знание весьма от-
рывочно и искажено. Вы можете быть уверены, 
что проживете еще пять лет? А хотя бы пять минут 

Посвящение Богу 
основывается на Том, Кому 
оно совершается, а не на 

чувствах посвящаемого
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сможете гарантировать? Один лишь Бог, знающий 
будущее и понимающий, что подразумевает веч-
ность, может заслуживать доверия.

Кроме того, наше посвящение не основано на 
чувствах. Вернемся еще раз к печальной истории 
вьетнамских матерей. Что бы они ни чувствовали 
позже, результат изменить было невозможно. Ког-
да посвящение уже совершено, чувства не имеют к 
этому никакого отношения.

Многие отдают себя Богу, но приходят лишь к 
тому, что опять ощущают на своих плечах прежние 
бремена. Они снова и снова отдают себя Богу, и их 
все больше засасывает трясина отчаяния. Но по-
священие Богу основывается на Том, Кому оно со-
вершается, а не на чувствах посвящаемого. В этом 
отношении Генри Тейкроб отметил следующее:

Акционер не теряет своего места в корпорации 
из-за того, что чувствует себя усталым, больным 
или даже несчастным. Его гарантии основыва-
ются на том факте, что он является держателем 
акций. Его «посвящение» корпорации обеспе-
чивает ему все привилегии акционера. Результат 
определяется не чувствами, а фактом.1

Наше посвящение Богу не прекращается только 
потому, что мы снова ощутили бремя на своих пле-
чах. После того, как мы передали решение всех во-
просов Богу, это посвящение не могут аннулировать 
ни колебания наших эмоций, ни горечь нападок со 
стороны личного опыта.

ЖИЗНЬ ИЗНУТРИ НАРУЖУ

Что значит быть исполненным Святого Духа? 
Подразумевает ли это, что мы постоянно улыбаем-
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ся? Надо ли ожидать, что все, ходящие в Духе, будут 
выглядеть одинаково и вести себя одинаково? Нет.

Ходить в Духе – это значит реагировать на жиз-
ненные обстоятельства, как Христос. Плод Духа, 
по сути, связан с нашим отношением ко множеству 
различных ситуаций, с которыми сталкивается каж-
дый из нас. Пребывать под контролем Святого Духа 
означает, что нами управляет не то, что происходит 
снаружи, а то, что внутри нас.

Вспомним еще раз о вдовце, пережившем падение 
длиною в десять лет. Он сказал: «Я понял, что ни один 
человек не может меня 
заставить его ненави-
деть!» Смысл этих слов 
очевиден – самый горь-
кий опыт пережитого не 
должен нас ожесточать, 
самые неприглядные 
индивидуумы не должны вызывать у нас возмущения. 
Божья сила внутри нас дает способность принять 
внешние обстоятельства.

Каким же образом мы ходим в Духе? Как и в слу-
чае с посвящением себя Богу, это акт веры. Вопрос 
не в том, что мы чувствуем, и было ли у нас какое-то 
неописуемое переживание. «Праведный своею ве-
рою жив будет» (Аввакум 2:4).

Нам не нужно умолять Святого Духа управлять 
нами – Он делает это с радостью. Для того Он и оби-
тает в христианах, чтобы в нашей жизни мог созреть 
Его плод – плод Духа. Единственная преграда, бло-
кирующая служение Святого Духа внутри нас – это 
грех. Павел увещевает нас не печалить Святого Духа 
и в контексте этого наставления перечисляет грехи, 

Пребывать под контролем 
Святого Духа означает, что 
нами управляет не то, что 

происходит снаружи, а то, 
что внутри нас
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лишающие нас духовной силы, в частности гнев, 
раздражение и злословие (Ефесянам 4:28-32, СРП). 
Если наша жизнь свободна от осознанного греха, то 
мы можем начинать каждый день с посвящения себя 
Богу и ожидать водительства Святого Духа. Мы ни-
когда не должны думать, что надо как-то преодоле-
вать нежелание Духа направлять нас. Он для того и 
был нам дан, чтобы руководить нами.

Нужно принять решение полагаться на Святого 
Духа для обретения силы точно так же, как мы пола-
гаемся на смерть Христову для обретения прощения. 

Нам всем известно, что 
основание нашего про-
щения – это смерть Ии-
суса Христа на кресте. 
Аналогичным образом, 
основание для полу-

чения дара Святого Духа – это вознесение Христа 
(Иоанна 7:39; Деяния 2:33). Мы принимаем прощение 
верой, и подтверждаем ее, когда благодарим Бога за 
смерть Христову. Точно так же, верой, мы принимаем 
служение Святого Духа и благодарим Бога за просла-
вление Христа. Как прощение, так и работа Святого 
Духа принимается через благодарение Богу.

Проиллюстрирую это следующим примером. 
Если вы купите книгу в двух томах и случайно за-
будете один из них в магазине, то что вы сделаете 
первым делом, как придете домой? – Вернетесь в 
магазин и заберете второй том. Раз вы заплатили 
за оба тома, то не будете довольствоваться только 
одним. Аналогичным образом, у спасения есть два 
аспекта. Один – это прощение, а другой – служение 
Святого Духа. Оба они оплачены и стали доступны 

Готовность Святого Духа 
управлять нами куда выше, 

чем наша готовность 
позволить Ему это
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нам. Мы принимаем их верою, благодаря Бога за то, 
что Он уже совершил.

Помните: готовность Святого Духа управлять 
нами куда выше, чем наша готовность позволить 
Ему это. Он будет поддерживать любого верующе-
го, согласного убрать препятствия духовному росту 
и начинать каждый день с веры в присутствие и слу-
жение Духа.

Неудачи помогают нам усваивать эти уроки. Ос-
новной вопрос состоит в том, готовы ли мы запла-
тить цену, которую требует Бог для превращения 
неудачи в успех. Эта цена включает признание своей 
неудачи, покаяние в грехе, который к ней привел, и 
применение силы Креста к нашей греховной приро-
де. Лишь тогда мы будем способны на посвященную 
жизнь и сможем снова ходить в Духе.

То, что Бог совершил для одного ожесточенно-
го, побежденного человека, Он может совершить 
и для каждого из нас. Так почему бы не позволить 
Ему сделать это прямо сейчас?
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ГЛАВА 10

Всем бедам вопреки

Развод разрушает все семейные взаимоотношения. 
Жена чувствует себя оскорбленной и обманутой. 

Муж зачастую злится на свою экс-супругу. С детьми 
обращаются как с пешками на шахматной доске.

Никто не понимал этого лучше, чем одна жен-
щина, выросшая в отдаленной деревне. Она думала, 
что вышла замуж удачно. Будучи невестой, девуш-
ка мечтала о безопасности и счастье, которые ей 
принесет брак. Наверное, ее ожидания были нере-
алистичными, а сама она слишком увлеклась соб-
ственными амбициями, чтобы распознать первые 
признаки напряжения в отношениях с мужем.

После нескольких первых ссор молодожены 
надеялись, что еще смогут уладить свои разногла-
сия. Однако напряжение между ними росло не по 
дням, а по часам. Наконец, они согласились с тем, 
что больше не могут жить вместе. Это решение 
было болезненным, но, как им казалось, необхо-
димым. И вот, они расстались. Всю боль этой жен-
щины может понять только тот, кто сам пережил 
аналогичную травму.

Да, разводы стали распространенным явлени-
ем, но увеличение их числа не облегчает страдания. 
Эта женщина была настолько огорчена, что ей пред-
ставлялось, она уже никогда не сможет разделить 
свою жизнь с кем-то еще.

Однако время заживляет любые раны (или, по 
крайней мере, притупляет боль). Эмоционально вос-
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становившись, наша героиня в дальнейшем встрети-
ла мужчину, который, казалось, обладал всеми ка-
чествами, отсутствовавшими у ее первого мужа. Уж 
этот брак точно должен был стать успешным.

Вопреки ее оптимизму, отношения со вторым 
мужем тоже не заладились. Поначалу она справля-
лась с раздражением, боясь даже думать о том, что 
этот брак закончится тем же, что и первый. И все 
же основания ее взаимоотношений с мужем начали 
рассыпаться. Латать разногласия было так же бес-
полезно, как скреплять обоями разваливающийся 
дом. Им не хватало чего-то фундаментального. Для 
того чтобы этот брак мог выжить, не было необ-
ходимых ресурсов. Не прошло много времени, как 
стало очевидно, что конец неизбежен, и все снова 
закончилось разводом.

Некоторые женщины хоронят свое разочарова-
ние в построении карьеры. Они переезжают в дру-
гой город, возвращаются в колледж или начинают 
осваивать новую профессию. Но наша героиня была 
лишена такой возможности. Ее семья считала, что 
место женщины – дома, и она должна подчинять-
ся прихотям мужа. Более того, в их местности не 
было работы для женщин. Она не знала (и не мог-
ла знать) ничего, кроме домашних обязанностей и 
утомительной рутины.

Неудивительно, что вскоре она решила снова вый-
ти замуж, но только теперь она была исполнена горе-
чи, злилась на Бога и презирала мужчин. На этот раз 
она вообще не задумывалась о рисках. Если ее брак 
снова окажется неудачным, то еще один развод – и 
она избавится от уз бессмысленных обетов. Эта жен-
щина была раздавлена чувством вины и полна обиды.
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Ее брак просуществовал совсем недолго. Как и 
следовало ожидать, она пережила третий развод.

Затем – четвертый.
Затем – пятый.
С каждым разом брачные обеты все больше зву-

чали, как насмешка. Вариант безбрачия эта женщи-
на не рассматривала, но решила не обременять себя 
формальностями очередной свадьбы. Когда она по-
знакомилась со своим шестым мужчиной, они реши-
ли жить в гражданском браке.

И что случилось потом? Потом она встретила 
Иисуса Христа.

Эта история описана в Евангелии от Иоанна 4:1-30.
Для женщины встреча с Христом стала полной 

неожиданностью. Ее день начался как обычно, не 
суля ничего нового – лишь привычные размышле-
ния о бессмысленности существования. В полдень 
она вышла на улицу и устало побрела с ведром к 
городскому колодцу, расположенному недалеко от 
дома. Перед нею невдалеке возвышалась гора Гари-
зим, а справа от нее – гора Гевал.

Она издалека увидела, что возле колодца сидит 
какой-то мужчина. Подойдя ближе, женщина поня-
ла, что это иудей.

«Дай мне пить», – сказал он.
Женщина вздрогнула. Она знала о враждебно-

сти иудеев к самарянам, которые считались «полу-
кровками». Неужели этот мужчина собирался пить 
из ее ведра?

«Как ты, будучи иудей, просишь пить у меня, са-
марянки?» – спросила женщина.

Оставив вопрос без внимания, мужчина переклю-
чил ее мысли на другую тему: «Если бы ты знала дар 
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Божий и Кто говорит тебе: ‘Дай Мне пить’, – то ты сама 
просила бы у Него, и Он дал бы тебе воду живую».

Воду живую? Но у него даже не было с собой ве-
дра! Как он мог достать воду из глубокого колодца? 
Тем более, как он мог обещать дать живую воду? Не-
ужели он был более великим, чем Иаков, выкопав-
ший этот колодец? Вряд ли.

Но женщина ошибалась. Этот человек действи-
тельно был более великим, чем Иаков. По крайней 
мере, Он Сам заявил об этом: «Всякий, пьющий воду 
сию, возжаждет опять, а кто будет пить воду, кото-
рую Я дам ему, тот не будет жаждать вовек; но вода, 
которую Я дам ему, сделается в нем источником 
воды, текущей в жизнь вечную». Слова текли с Его 
губ неспешным потоком.

Самарянка слушала с недоверием, но этот не-
знакомец говорил с такой уверенностью, что она 
уже была готова проверить его обещание. «Госпо-
дин! Дай мне этой воды, чтобы мне не иметь жажды 
и не приходить сюда черпать».

Как было бы чудесно, если бы ей не приходилось 
ежедневно носить воду из колодца! Но Христос пред-
ложил ей не ту воду, что плескалась в колодце Иакова. 
Он пришел не для того, чтобы устранить физические 
и временные нужды. Он пришел для восполнения бо-
лее глубокой потребности – духовной жажды.

Чтобы женщина поняла суть Его предложения, Он 
сказал: «Пойди, позови мужа твоего и приди сюда».

Женщина смущенно ответила: «У меня нет мужа».
Кивнув в знак согласия, Христос добавил: 

«Правду ты сказала, что у тебя нет мужа, ибо у тебя 
было пять мужей, и тот, которого ныне имеешь, не 
муж тебе; это справедливо ты сказала».
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Откуда он узнал? Самарянка никогда его рань-
ше не видела. Догадавшись, что перед ней – новый 
иудейский пророк, она сказала: «Отцы наши покло-
нялись на этой горе, а вы говорите, что место, где 
должно поклоняться, находится в Иерусалиме».

Ответ Христа изумил ее. Тот не стал утвер-
ждать, что она должна ходить для поклонения в Ие-
русалим, как настаивали иудейские лидеры. Вместо 
этого Он сказал: «Женщина, поверь Мне, что насту-
пает время, когда и не на горе сей, и не в Иеруса-
лиме будете поклоняться Отцу… Но настанет время 
и настало уже, когда истинные поклонники будут 
поклоняться Отцу в духе и истине, ибо таких по-
клонников Отец ищет Себе. Бог есть дух, и поклоня-
ющиеся Ему должны поклоняться в духе и истине».

Бога не удовлетворяло поклонение ни на горе 
Гаризим, ни в Иерусалиме. Он искал истинных по-
клонников, сердца которых жаждали близкого об-
щения с Ним.

Перед Христом стояла женщина, у которой были 
пять неудачных браков, и в настоящий момент она 
жила в прелюбодеянии с шестым мужчиной. С мораль-
ной точки зрения ее жизнь уже не подлежала восста-
новлению. Была ли у нее хоть какая-нибудь надежда? 
Христос предложил ей прощение и дал понять, что 
она – из тех поклонников, которых Отец ищет Себе.

БОГ ИЩЕТ ПОКЛОННИКОВ

Удивительно, как часто мы забываем, зачем Бог 
сотворил нас. Мы заняты зарабатыванием денег, 
а свободные минуты норовим заполнять удоволь-
ствиями. Мы взахлеб рассказываем о «служении 
Господу» и о том, как усердно для Него трудимся. 
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Но обычно мы забываем, что все эти вопросы вто-
ростепенны. Они являются побочным продуктом 
истинного поклонения. Если мы не научились быть 
поклонниками, то, на самом деле, не имеет никакого 
значения, насколько мы хороши во всем остальном.

Кого ищет Отец? Миссионеров? Пасторов? Ще-
дрых прихожан? Христос сказал, что Отец ищет по-
клонников. Именно поклонники удовлетворяют Его 
желания. Именно поклонники угождают Ему. А вы 
являетесь одним из них?

Рассмотрим известный стих: «Если живем мы в 
свете, как и сам Он — в свете, значит, мы сопричаст-
ны друг другу и кровь Сына Его, Иисуса, очищает 
нас от любого греха» (1 Иоанна 1:7, СРП). Смысл 
этих слов заключается не только в том, что, ходя во 
свете, мы общаемся с другими христианами. Если 
мы ходим во свете, то имеем близкое общение с Бо-
гом, а Он – с нами. Мы сопричастны Богу и имеем 
взаимное общение с Ним.

Да, у нас есть привилегия общения с Богом, но это 
еще не все. Бог	тоже	желает	общаться	с	нами! Он 
ищет этого общения. Он ищет нашего поклонения.

Мы так эгоистичны! Зачастую мы посещаем бо-
гослужения, чтобы получить на них что-то для	себя. 
Мы читаем Библию, чтобы самим приобрести бла-
гословение. Мы молимся, чтобы Бог исполнил наши 
желания. Мы обращаемся к Богу за восполнением 
своих нужд. Мы судим обо всем (о церкви, молитве 
и служении) на основании выгоды для нас!

Не настало ли время сменить приоритеты? Что 
важнее: угождать Богу или самим себе? Если Бог ищет 
поклонников, то не должны ли мы выяснить (если еще 
не сделали этого), как поклоняться Ему в духе и исти-
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не? Разве это не важнее, чем преподавать в воскрес-
ной школе, свидетельствовать или отдавать десятину?

Христиане часто спрашивают: «Если Бог уже 
знает наши нужды, то зачем вообще просить Его о 
чем-либо?» Вот ответ Джорджа Макдональда:

Что, если Он знает, что молитва – это пер-
вое и самое главное, в чем мы нуждаемся? 
Что, если основная цель Божьей идеи мо-
литвы – это восполнение нашей великой, 
бесконечной потребности в Нем Самом?.. 
Голод может вернуть сбежавшего ребенка 
домой. Накормят его сразу же или нет, но он 
нуждается в своей матери больше, чем в еде. 
Единение с Богом – это потребность души, 
превосходящая все другие нужды, и молит-
ва – начало этого единения.1

Другими словами, причина, по которой мы долж-
ны просить Бога о том, что Он и так собирается нам 
дать, заключается в том, что Он хочет научить нас 
зависимости, и особенно – потребности в Нем.

Бог ищет поклонников. Если религиозная элита 
слишком горда или слишком занята, чтобы покло-
няться Ему, то Он ищет поклонения тех, чья жизнь 
оказалась в западне моральной разрухи. Наверное, 
они, как и та самарянка, могут быстрее постичь 
Божье прощение. Наверное, они являются лучшими 
кандидатами для отношений взаимности с Творцом! 
Отец ищет Себе именно таких поклонников.

ЭЛЕМЕНТЫ ПОКЛОНЕНИЯ

Высказывание Христа дает нам ключ к понимаю 
того, что представляет собой поклонение. Во-пер-
вых, оно не ограничено географическим положени-
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ем. Иудеи поклонялись в Иерусалиме, а самаряне – 
на горе Гаризим. Но Христос сказал, что настало 
время, когда люди будут поклоняться Богу и не в 
Иерусалиме, и не на Гаризиме. Поклонение не обу-
словлено правильной географией.

Христиане нередко полагают, что они поклони-
лись Богу, если просто сходили в церковь. Нам говорят, 
что церковное здание – это «Божий дом» (ошибочное 

определение, взятое по 
аналогии с ветхозавет-
ным Храмом), и потому 
мы делаем вывод, что 
поклонение должно про-
исходить именно там. Но 
это не так. Богу не уго-

ждало поклонение в Иерусалиме (Святом городе), и 
красивые соборы Его тоже не впечатляют.

Вы готовы к тому, что я скажу дальше? Можно 
регулярно посещать церковные собрания и участво-
вать в служении, но совершенно не поклоняться 
Богу. Поклонение – это не слушание проповеди, не 
любование гармонией голосов в хоре и не совмест-
ное пение гимнов. Это даже не молитва, потому что 
молитва может быть эгоцентричным выражением 
несокрушенного сердца.

Поклонение – это что-то более глубокое. По-
скольку Бог есть Дух, мы общаемся с Ним посред-
ством нашего духа. Другими словами, бессмертная и 
невидимая часть нашего естества встречается с бес-
смертным и невидимым Богом.

Молитва может быть поклонением; пение мо-
жет быть поклонением; чтение Писания может быть 
поклонением – но не обязательно.

Можно регулярно 
посещать церковные 

собрания и участвовать в 
служении, но совершенно 

не поклоняться Богу
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Во-вторых, мы должны поклоняться в истине, 
без лицемерия или неискренности любой формы. 
Люди во времена Исаии подпали под осуждение не 
за то, что пели неправильные песни. Бог осудил их 
не за уклонение от традиционных молитв. Они даже 
приносили предписанные жертвы. Но поклонялись 
ли они Богу? Вот ответ 
Христа, который про-
цитировал Исаию: «Хо-
рошо пророчествовал о 
вас, лицемерах, Исаия, 
как написано: ‘Люди 
сии чтут Меня устами, 
сердце же их далеко отстоит от Меня; но тщетно 
чтут Меня, уча учениям, заповедям человеческим’» 
(Марка 7:6-7). Содержимое их молитв действи-
тельно чтило Бога. Они действительно приносили 
предписанные жертвы. Но их сердца (их дух) были 
далеки от Бога.

О чем вы думаете на богослужениях? Может, вы 
сравниваете свою одежду с одеждой соседа? Вы не 
уверены в себе и хотите произвести впечатление на 
тех, с кем встречаетесь? Вы уже не можете дождать-
ся конца собрания, чтобы пообщаться с друзьями? 
Вам сложно сосредоточиваться на происходящем, 
потому что голова занята мыслями о работе или раз-
влечениях? Если да, то вы	не	встретились	с	Богом. 
Вы чтили Его устами, но ваше сердце далеко от Него!

Величайшая заповедь не звучит как «не пре-
любодействуй», и как «не произноси ложного 
свидетельства», – и даже как «не кради». Все эти 
заповеди необходимы, но величайшая и самая важ-
ная звучит так: «Возлюби Господа Бога твоего всем 

Если наши желания не 
удовлетворяются Богом, то 
мы быстро найдем какой-

нибудь другой способ 
заглушить свою жажду
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сердцем твоим и всей душой твоей, и всем разуме-
нием твоим» (Матфея 22:37). Если наше величайшее 
желание – наше реальное главное устремление – не 
заключается в том, чтобы любить Бога, то мы не 
угождаем Ему. И точка.

Наконец, Христос учил, что Отец ищет по-
клонников. Это кажется странным! Разве не все 
люди – и особенно христиане – хотят поклонять-
ся Отцу? Кому, как не нам, Его созданиям, желать 
встретиться с Творцом? Да, в самом деле, так долж-
но быть, но этого не происходит! Отец, всемогущий 
Бог, – вот Кто действительно находится в поиске. 
И, подозреваю, тех, кто хочет быть найденным, 
сравнительно мало.

По какой причине? Многие из нас не жаждут 
Бога потому, что мы утоляем свою жажду из других 
источников! Взгляните на Божьи слова, обращенные 
к Иеремии: «Ибо два зла сделал народ Мой: Меня, 
источник воды живой, оставили, и высекли себе во-
доемы разбитые, которые не могут держать воды» 
(Иеремия 2:13). Они оставили источник живой воды, 
чтобы пить из водоемов, созданных людьми.

Жажда должна быть утолена! Если наши жела-
ния не удовлетворяются Богом, то мы быстро най-
дем какой-нибудь другой способ заглушить свою 
жажду. Когда мы довольствуемся стоячей водой из 
луж, нам становится сложнее искать свежий поток.

Выражу эту же мысль немного другой метафо-
рой. Если мы не питаемся хлебом с небес, то будем 
насыщаться объедками со стола этого мира. И как 
только мы пристрастимся к мирскому питанию, наш 
аппетит по Богу будет испорчен. Многие из нас на-
столько довольны собой, что Божье требование по-
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клонения кажется навязчивостью. Нам не нравится 
нарушать свое расписание ради поиска Бога.

Например, мы привыкли к достатку. Профес-
сор одной из ведущих евангельских семинарий от-
метил, что величайшая 
проблема со студента-
ми заключается в том, 
что они воспитывались 
в относительно зажи-
точных семьях из сред-
него класса. По этой причине они совершенно не 
научены доверять Богу в чем-либо осязаемом. Они 
выросли в домах, где всегда было достаточно денег 
на пищу и одежду.

Лишь немногим из нас когда-либо приходилось 
со всей искренностью молиться: «Хлеб наш насущ-
ный дай нам на сей день». Мы никогда не нуждались 
в Боге настолько отчаянно. Если же нам не при-
ходилось уповать на Бога в земном, то нам будет 
сложнее уповать на Него в небесном.

Мы также поглощены мирской любовью к удо-
вольствиям. Павел предвидел, что в последние дни 
люди будут любить удовольствия больше, чем Бога 
(2 Тимофею 3:4). Эти дни уже настали. Ответьте себе 
на следующий вопрос. Когда мы охотнее согласимся 
влезть в долги – ради Божьего дела или ради отпу-
ска на курорте? Настолько ли привлекательны для 
нас блаженства из Божьей десницы, как повышение 
в должности или нежданная прибавка к зарплате?

Бог неоднократно предупреждал израильтян, 
что обильные урожаи и плодородные сады отвратят 
их от Него (Второзаконие 6:1-12). Их история (как, 
впрочем, и наша) подтвердила один факт: взрастить	

Взрастить истинных 
поклонников посреди 

изобилия почти 
невозможно
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истинных	поклонников	посреди	изобилия	почти	не-
возможно. Вспомните слова Христа о том, как труд-
но богатому войти в Царство Небесное. Кто ощущает 
потребность в Боге, когда жизнь лишена довлеющих 
нужд? Зачем тратить время и силы на познание Его, 
если мы прекрасно справляемся и своими силами?

Мы недоумеваем, почему у святых прошло-
го была такая страсть к поискам Бога, поскольку 
сами не ощущаем такой потребности. Даже в самые 

занятые дни Мартин 
Лютер уделял молитве 
целых три часа! То же 
самое делали Хадсон 
Тейлор и Джон Уэсли. 
Подобное посвящение 

непостижимо для тех, кто отдает дань уважения 
Богу по воскресеньям, не чувствуя особой потреб-
ности в Нем в течение недели.

Только будучи рабами в изгнании в чужой зем-
ле, сыны Корея могли спеть: «Как лань желает к 
потокам воды, так желает душа моя к Тебе, Боже» 
(Псалом 41:2). У нас редко возникает такая жажда!

Бог ищет Себе поклонников, а мы продолжаем 
использовать Его в корыстных целях. Мы молим-
ся Ему только в критических ситуациях, а Его Сын 
нужен нам лишь для прощения грехов. И нас это 
вполне устраивает. Нам нужна удобная религия, 
требующая минимум времени и сил.

Но люди, однажды утолившие жажду живой 
водой, поняли, что в сравнении с ней все источни-
ки этого мира – просто грязные лужи. Известный 
английский журналист Малколм Маггеридж в своей 
книге «Заново открытый Иисус» отметил:

Бог ищет Себе 
поклонников, а мы 

продолжаем использовать 
Его в корыстных целях
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Думаю, по меркам этого мира, я могу считать 
себя относительно успешным человеком. 
Или хотя бы сходить за него. Люди на ули-
цах узнают меня и останавливаются, чтобы 
проводить взглядом, – значит, у меня есть 
слава. Я могу без особого труда зарабаты-
вать достаточно, чтобы налоговая служба 
отнесла меня к категории состоятельных 
плательщиков – значит, у меня есть успех. 
Даже пожилой человек при наличии денег 
и некоторой доли известности может, если 
захочет, позволить себе новомодные развле-
чения – значит, мне доступны удовольствия. 
Время от времени к тому, что я сказал или 
написал, прислушиваются настолько, что 
мне начинает казаться, будто я действитель-
но оказал серьезное влияние на нашу эпо-
ху – значит, я чувствую, что не зря прожил 
жизнь. И все же, могу вам сказать (и умоляю 
поверить мне): умножьте эти крошечные 
триумфы на миллион, сложите их все вместе, 
и они окажутся ничем – даже меньше, чем 
ничем, сущей пустотой – по сравнению с од-
ним глотком живой воды, которую Христос 
предлагает духовно жаждущим, кем бы или 
какими бы они ни были.2

Вы понимаете, о чем здесь говорит Магге-
ридж? Он известен, богат и влиятелен, и все же, 
эти триумфы, даже умноженные на миллион, 
по-прежнему ничто в сравнении с «одним глотком 
живой воды, которую Христос предлагает духов-
но жаждущим».

Помните Бет, о которой я говорил в главе 1? 
Скорее всего, у нее никогда не будет обществен-
ного служения Богу; едва ли ее когда-нибудь ожи-
дает успешный брак; и даже ее доброе имя может 
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быть навеки потеряно. Успех (в нашем типичном 
представлении о нем) для нее уже недосягаем. Мо-
жет ли она что-нибудь сделать, чтобы порадовать 
Отца? Да!

Приглашение Христа, обращенное к самарянке, 
включает в себя и Бет, а также вас и меня. Покло-
нение доступно даже тем, кто стал жертвой не-
счастливого брака или пережил сокрушительную 
эмоциональную травму. Эта возможность открыта 
для всех нас. Истинные	поклонники	воистину	слу-
жат	Отцу, и Он ищет таких поклонников.
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ГЛАВА 11

Формула успеха

Бог наделил меня живым воображением. Мое 
детство прошло в сельской местности, и у меня 

было достаточно времени для размышлений о бу-
дущем. Иногда я представлял себя бизнесменом, 
иногда – летчиком, иногда – евангелистом. Какую 
бы профессию я ни избирал в своих мечтах, одно 
оставалось неизменным: я всегда имел оглушитель-
ный успех!

Разумеется, я понимал, что мои воображаемые 
подвиги никогда не претворятся в жизнь – по край-
ней мере, не все из них, – но все же лелеял надежду, 
что мечты станут реальностью. В основном, они так 
и не сбылись.

Это расхождение между идеалом (кем мы себя 
представляем) и реальностью (кто мы на самом 
деле) порождает конфликты. К глубокому разоча-
рованию особенно склонны люди среднего возрас-
та. Они многие годы представляли себя успешными, 
но вот, их мечты по-прежнему далеки от осущест-
вления. Как выразился один мужчина: «Мне стукну-
ло сорок пять. Я думал, что к этому возрасту уже 
всего достигну, но что имею в итоге? Я не только 
не продвинулся вперед, но даже сделал шаг назад». 
Его лучшие годы прошли, а он так и не достиг жела-
емого.

Еще сильнее разочаровываются те, кому за 
шестьдесят. Они прилежно откладывали деньги на 
пенсию и строили радужные планы о том, как будут 
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проводить досуг. И вот, когда они наконец достигли 
пенсионного «рая», оказалось, что они или слиш-
ком одиноки, или слишком больны, чтобы насла-
диться им. Это подобно терпеливому следованию за 
миражом, в конце которого вы обнаруживаете, что 
оазиса в реальности не существует!

Оглядываясь назад, я осознаю, что не стал чело-
веком, которым представлял себя в юности, – да и 
не мог стать. Мне пришлось принять свои недостат-
ки и реалистично оценить свои дарования.

Я не жалуюсь. Мне выпала возможность закон-
чить несколько учебных заведений, преподавать в 
библейской школе, служить пастором церкви и на-
писать ряд книг. Однако мои мечты были нереали-
стичными, и большинство из них попросту не могли 
осуществиться.

Наверное, все так и должно было случиться. Бог 
пытался научить меня, что нам не обязательно осу-
ществлять все свои планы и достигать всех намечен-
ных целей, чтобы стать «успешными» в Его глазах.

Более того, зачастую Бог вмешивается в нашу 
жизнь и перестраивает приоритеты именно тог-
да, когда мы стараемся достичь своих целей (пусть 
даже правильных). Вскоре мы понимаем, что Его 
представления об успехе отличаются от наших.

Объясню, что я имею в виду. Я пытался до-
стигать своих целей, получал высшее образо-
вание, проповедовал, учил и писал книги. Я был 
настолько занят, что едва находил время, чтобы 
попросить Бога утвердить мои планы! Разумеет-
ся, теоретически я хотел совершать все это только 
для Него. Но один незначительный эпизод изме-
нил курс моей жизни.
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У знакомого христианина в Калифорнии я уви-
дел на столе табличку с надписью: «Возможно, ты 
совершил не так много, как думаешь». Эта мысль 
начала расчищать паутину, опутавшую мой разум. 
Да, я достиг большего, чем многие другие христиане 
(по крайней мере, я так 
думал), но не мог изба-
виться от ощущения, 
что эта табличка гово-
рит обо мне. Глубоко 
внутри я понимал, что 
мои достижения не так 
уж и значительны. Бог 
справился бы со всем и без меня. Он не нуждался во 
мне, чтобы совершать Свою работу в этом мире. Да, 
я не сидел сложа руки, но начал догадываться, что 
делаю для Бога не так уж и много.

Затем случился еще один эпизод. Я неделю провел 
в больнице из-за подозрения на сердечный приступ, 
которое не подтвердилось. В тот момент я задумался 
о своей жизни. Если мне предстояло умереть, то было 
ли мне о чем сожалеть? Что я сделал бы по-другому, 
если бы знал, что умру в течение года? Или десяти лет?

Мне пришлось пересмотреть свои приоритеты. 
Чего Бог ожидает от моей жизни на этом свете? Кого 
Он ищет? Образованных христиан? «Успешных» пас-
торов? Популярных писателей? Нет. По крайней мере, 
все это не стоит первым в Божьем списке. Он ищет по-
клонников – мужчин и женщин, знающих Его! «Люди, 
чтущие своего Бога, усилятся и будут действовать» 
(Даниил 11:32). В Писании сказано: «Очи Господа 
обозревают всю землю, чтобы поддерживать тех, чье 
сердце вполне предано Ему» (2 Паралипоменон 16:9).

Нам не обязательно 
осуществлять все свои 
планы и достигать всех 

намеченных целей,  
чтобы стать «успешными»  

в Его глазах
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Совершенно очевидно, что дела, совершаемые 
нами для Бога, второстепенны. Бог прежде всего ищет 
людей, жаждущих общения с Ним. Вот почему Павел 
сказал, что все почитает за сор ради возможности по-
знавать Христа (Филиппийцам 3:8-10). Как отмечает 
Джеймс Пакер, Павел этими словами подразумевал, 
что не только считает свои былые достижения беспо-
лезными, но и не живет, постоянно размышляя о них. 
«Какой нормальный человек будет тратить время, но-
стальгически вздыхая о мусоре?» – спрашивает Па-
кер.1 Единственной страстью Павла было познание 
Христа. Он не хотел отвлекаться от этой цели ни на 
что другое – даже на свои ценные достижения.

Когда я понял, что не настолько успешен, как 
думал, и что мое служение далеко не выдающееся, я 

решил провести экспе-
римент. Его суть была 
в следующем: искренне 
попытаться перестро-
ить свою жизнь так, 
чтобы она вращалась 
не вокруг меня и мое-
го служения, а вокруг 

Бога. Причем, не только на словах, как бывало бес-
численное множество раз прежде. Иначе говоря, 
мне предстояло перевести Бога с окраин моей жиз-
ни в самый ее центр.

Помните Коперника? Это был астроном, от-
вергнувший теорию о том, что планеты вращают-
ся вокруг Земли. Он увидел, что движение планет 
трудно объяснить в рамках этой схемы, поэтому 
предложил новую теорию, согласно которой цен-
тром нашей планетарной системы является Солнце. 

Совершенно очевидно, что 
дела, совершаемые нами 
для Бога, второстепенны. 

Бог прежде всего ищет 
людей, жаждущих 

общения с Ним
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Опираясь на нее, объяснить движение небесных тел 
было проще.

Я знал, что нуждаюсь в собственной «копер-
никанской революции». До этого момента в центре 
моей жизни находился я сам, и Бог допускался в нее 
только по необходимости. Теперь же я решил, что Он 
займет главную сцену, а мой мир – планы, проповеди 
и экзамены – будут вращаться вокруг Него. Это, ко-
нечно же, потребовало определенных корректив.

РАБОТА НАД ДЕТАЛЯМИ

Первой практической проблемой было время. 
Хотя теоретически я всегда ставил Бога на первое 
место, глядя на мое расписание, об этом никто бы 
не догадался. Те скудные мгновения, которые я уде-
лял Ему, были втиснуты между множеством других 
важных дел. Теперь я должен был внести корректи-
вы в распорядок дня. Я начал с того, что заброни-
ровал сорок пять минут в сутки для единственной 
цели: познавать Бога и поклоняться Ему. Я решил, 
что для меня будет даже не важно, ответил ли Бог на 
мои молитвы. По сути, мои просьбы были урезаны 
до минимума. Эти сорок пять минут предназнача-
лись не для меня, а для Него.

Как мы начинаем чтить Всемогущего? Я принял во 
внимание то, что говорится в Псалме 49:23: «Кто при-
носит в жертву хвалу, тот чтит Меня». В Новом Заве-
те эта мысль выражена следующим образом: «За все 
благодарите: ибо такова о вас воля Божья во Христе 
Иисусе» (1 Фессалоникийцам 5:18). В Библии повсюду 
встречаются десятки прямых указаний на прославле-
ние Бога. Поклонение, которое является нашей реак-
цией на Божье откровение, всегда производит хвалу.
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Итак, после короткой исповеди я начинал бла-
годарить Бога за Его качества. Затем я перечислял 
все благословения, которые Он дает нам во Христе 
(их по меньшей мере тридцать). Я благодарил Его за 
отличное здоровье, за мою семью, за мой распоря-
док и за то, что меня раздражает. Короче говоря, я 
благодарил Бога за все, кроме греха.

Чем больше я изучал Писание, тем больше осоз-
навал, что этим аспектом поклонения я пренебре-
гал. Давид сказал: «Благослови, душа моя, Господа» 
(Псалом 102:1). Это не значит, что смертный чело-
век может благословить бессмертного Бога. Наше 
благодарение, которое является реакцией на Божье 
благословение, в Ветхом Завете часто описывается 
тем же словом, что и само благословение. Благо-
словлять Господа – это значит прославлять Его за 
Его благословения! Остальная часть Псалма 102 – 
это превосходная иллюстрация того, как правильно 
чтить Бога. В нем перечисляются Божьи атрибуты и 
Его благость к Своему народу. Бога может славить 
любой, кто захочет! «Кто приносит в жертву хвалу, 
тот чтит Меня».

Во-вторых, я понял, что Богу угодно Его Слово. 
«Ниц падаю пред святым Храмом Твоим и славлю 
имя Твое за милость Твою и за верность Твою. Ты 
надо всем возвеличил Свое имя, Свое слово» (Пса-
лом 137:2, СРП). Божьи обетования подкреплены 
репутацией Его имени.

В Писании есть по меньшей мере два (возмож-
но, и больше) обетования успеха, и в обоих случаях 
формула одна и та же. Бог сказал Иисусу Навину, 
что произойдет, если тот будет днем и ночью раз-
мышлять над книгой закона и тщательно исполнять 
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все записанное в ней: «Тогда ты будешь успешен в 
путях твоих и будешь поступать благоразумно» (Ии-
сус Навин 1:8). Это же обетование дано в Псалме 1 
для тех, кто днем и ночью размышляет над Божьим 
законом: «И будет он как дерево, посаженное при 
потоках вод, которое приносит плод свой во время 
свое, и лист которого не вянет; и во всем, что он ни 
делает, успеет» (стих 3).

Я понял, что мне надо изменить мой образ мыс-
лей, чтобы постоянно (или, по крайней мере, чаще) 
размышлять над Писанием.

В итоге я решил, что каждый день буду нето-
ропливо размышлять над несколькими стихами. 
Я был удивлен тому, как часто читал Библию, «не 
видя» (а это реально требует наблюдения), на-
сколько прочитанное применимо ко мне. Раньше 
я заучивал наизусть целые главы, но зачастую не 
задумывался о значении цитируемых мной фраг-
ментов. Теперь же, когда разум в достаточной 
мере освободился от посторонних мыслей, Бог на-
чал открывать мне истины, которые я прежде не 
замечал. Мне вдруг стала очевидной шокирующая 
правда: оказывается, мои познания были не так ве-
лики, как я думал! Я продвигался вперед медленно 
(и так происходит до сих пор), но со временем убе-
дился, что сосредоточиваться над Словом – вещь 
вполне возможная… и важная.

Кроме хвалы и изучения Библии, я часто читал 
какую-нибудь духовную книгу или проводил время, 
анализируя свою жизнь. Я старался уделять основ-
ное внимание тому, чтобы чтить Бога, а не просто 
представлять Ему список своих нужд, хотя иногда 
делал и это.
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Я решил, что буду продолжать этот экспе-
римент, независимо от того, принесет он «ре-
зультаты» или нет. Другими словами, я не искал 
духовной силы, великих ответов на молитвы или 
впечатляющих благословений. В стремлении к пе-
ременам я начал чтить Бога, не спрашивая: «Какая 
мне в этом польза?»

Наверное, вы уже догадались, что произошло 
дальше. Я продолжал проводить деловые встречи, 
готовить проповеди и писать книги, но теперь все 
давалось легче. Не сказал ли Христос, что если мы 
прежде будем искать Божьего Царства и Его пра-
ведности, то многое другое приложится нам? Я по-
нял истину, которую всегда знал теоретически: 
время, проведенное с Богом, не потрачено впустую. 
Дровосек не тратит время зря, когда острит свой то-
пор! Если он окажется слишком занят для этого, то 
в дальнейшем потеряет куда больше.

Эту мысль красочно сформулировал Исаия: 
«Надеющиеся на Господа обновятся в силе; подни-
мут крылья, как орлы, потекут, и не устанут, пой-
дут, и не утомятся» (Исаия 40:31).

ВОЗВРАЩЕНИЕ К ОСНОВАМ

Мой новый подход к христианской жизни пре-
подал мне несколько уроков. Я был немного удив-
лен, обнаружив, что Бог во многих аспектах был для 
меня чужим. Вероятно, именно поэтому некоторым 
из нас так сложно уповать на Него посреди кризиса: 
приходится доверяться Тому, Кого мы недостаточ-
но хорошо знаем. Разумеется, невозможно познать 
Бога во всей полноте, и нам, конечно же, не дано 
понять все Его пути. Но, когда мы узнаем о Нем из 
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Писаний и затем напрямую общаемся с Ним, это 
формирует доверительные отношения, а без веры 
угодить Богу невозможно (Евреям 11:6).

Опыт тех, кто исполнен решимости больше по-
знать Бога, ярко описывает стихотворение Нэнси 
Спигельберг:

Господь,	я	брела	по	бесплодной	земле	
К	Тебе	с	пустой	чашей	в	руках,	
Даже	о	капле	воды		
Тебя	не	решаясь	просить.	
Если	бы	лучше	Тебя	я	узнала,	
Не	с	чашей	бы	шла,	а	с	ведром	побежала.2

Разве здесь не говорится о каждом из нас? Если 
бы мы лучше знали Бога, то могли бы больше доверять 
Ему. Если бы понимали, что созданы для близкого об-
щения с Ним, то уделяли бы больше времени испол-
нению этого предназначения. Я начал постигать, что 
общение с Богом ведет к вере. Оно развивает доверие.

Христианами мы становимся мгновенно, при-
няв верой Христа, но познание Бога и возрастание в 
вере – процесс постепенный. Некоторые христиане 
знают Бога лучше, чем другие, и это – факт. К ду-
ховной зрелости нет короткого пути. Возрастание в 
святости требует времени.

Я также понял, что лучшая мотивация для ду-
ховного роста – это перспектива не освобождения 
от греха, а познания живого Бога. Разумеется, все 
формы греха должны быть осуждены, но люди смо-
гут противостать своим грехам только тогда, когда 
в них возрастет жажда по Богу.

Подростки не оставляют велосипед, пока им не 
захочется сесть за руль машины. Нищие дрожат над 



 

НЕУДАЧИ: ПОТАЙНАЯ ДВЕРЬ К УСПЕХУ

156

хлебными крошками, пока им не предложат бутер-
брод с ветчиной. Подобным образом, грех теряет 
привлекательность только на фоне искренних, дву-
сторонних отношений с Творцом.

Все мы знакомы со «среднестатистическими» 
верующими, которые с радостью принимают Хри-
стово прощение, но ошибочно полагают, что этим 
христианство и исчерпывается. Они считают, что 

христианин – это про-
сто грешник минус его 
грехи. Они никогда 
не переживали ничего 
большего. Как след-
ствие, в церкви им скуч-
но, чтение Библии для 

них – тяжкая повинность, а молитва – пустая трата 
времени. (Ничто из этого не привлекает их так, как, 
например, футбол.)

Что же на это сказать? Просто осудить плот-
ский образ жизни недостаточно – нужно разви-
вать у себя жажду к чему-то большему. Пока мы на 
собственном опыте не познаем, что блаженства из 
Божьей десницы превосходят удовольствия этого 
мира, наш образ жизни не изменится.

Со мной произошло еще кое-что. Я осознал, 
что меня уже меньше волнует моя репутация как 
«успешного» человека. Для меня стало важнее одо-
брение Бога, а не друзей. Разумеется, я по-прежнему 
прислушиваюсь к мнению других людей и, конечно 
же, забочусь о своей репутации. Но теперь мне лег-
че радоваться за тех, кто «успешнее» меня. Я начал 
играть, чтобы порадовать Тренера, а не ради непред-
сказуемых аплодисментов фанатов на трибунах.

Лучшая мотивация 
для духовного роста – 

это перспектива не 
освобождения от греха,  
а познания живого Бога
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Помните историю о том, как ученики Иисуса 
восторгались своим успехом? Они пришли к Хри-
сту и объявили: «Господи, и бесы повинуются нам 
о имени Твоем!» – на что Христос ответил: «Однако 
ж тому не радуйтесь, что духи вам повинуются, но 
радуйтесь тому, что имена ваши написаны на небе-
сах» (Луки 10:17, 20). Богу пришлось влепить мне 
пощечину за то, что я радовался не тому, чему надо! 
Я постепенно начал понимать, что источник нашей 
радости должен быть в Боге, а не в тех успехах, ко-
торые Он позволил мне достичь.

Наконец, каждый раз, когда я пропускал встре-
чу с Богом, я сразу же замечал это. «Вкусите, и уви-
дите, как благ Господь! Блажен человек, который 
уповает на Него!» (Псалом 33:9). Моя жажда по 
Богу возрастала. И, как бывает, когда пропускаешь 
прием пищи, пропу-
щенная встреча с Богом 
вызывала ощущение 
духовного голода. Как 
говорил Христос те-
плой Лаодикийской 
церкви: «Если кто услышит голос Мой и отворит 
дверь, войду к нему, и буду вечерять с ним, и он со 
Мною» (Откровение 3:20). Двустороннее общение с 
Господом вселенной! Этого достаточно, чтобы воз-
будить даже самые плотские вкусовые рецепторы. 
Стоит ли удивляться тому, что встречи с Богом при-
носят больше удовлетворения, чем знакомство со 
знаменитостями этого мира?

Когда христианин умирает, мы часто говорим: 
«Он ушел к Господу». Я понимаю, что мы имеем в 
виду, но, к сожалению, это высказывание грешит по-

Источник нашей радости 
должен быть в Боге, а не в 
тех успехах, которые Он 

позволил мне достичь
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верхностным пониманием наших взаимоотношений 
с Богом сейчас. Павел сказал, что мы уже во Христе: 
распятые, погребенные, воскресшие и посаженные 

с Ним на небесах (Ефе-
сянам 2:6). Это значит, 
что мы близки к Богу 
так же, как Христос. 
Мы уже «с Господом». 
Смерть просто меняет 
характер взаимоотно-
шений, но мы никогда 

не будем ближе к Богу, чем сейчас. Он всегда от-
крыт для общения. А вы?

Если вы похожи на меня, то никогда не достиг-
нете всех своих целей. Ваше реальное состояние 
никогда не будет соответствовать нарисованному 
вами идеалу. Примите этот факт, как должное. Не 
живите в иллюзорном мире, думая о том, что вы 
могли	 бы или даже должны	 были сделать. Успех в 
нашем типичном о нем представлении возможен 
далеко не для всех, но общение с Богом доступно 
каждому! Если главное призвание человека – это 
познание Бога и вечная радость общения с Ним, то 
такая цель для вас вполне достижима. Попробуйте. 
Вы не пожалеете.

В конце концов, вполне вероятно, вы совершили 
не так уж много, как думаете!

Ваше реальное 
состояние никогда не 
будет соответствовать 
нарисованному вами 
идеалу. Примите этот  

факт, как должное
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ГЛАВА 12

когда начинать  
слишком поздно?

«Лучшие годы моей жизни позади. Я совершил 
свою долю ошибок и отдал бы что угодно, чтобы ис-
править их, но уже ничего не вернуть. Что толку на-
чинать все с начала сейчас?» Человек, произнесший 
эти слова, несколькими неделями ранее похоронил 
жену. Их брак не был счастливым. Они ссорились 
из-за своих родственников и детей. На протяжении 
многих лет жена полагалась больше на свою маму, 
чем на него. Он же, в свою очередь, не был достаточ-
но сильным, чтобы стать лидером в семье.

Былые грехи повлияли на следующее поко-
ление. Дети страдали от всего, что происходило 
в семье. Раны и обиды прошлого невозможно из-
гладить. Этому человеку было уже слишком позд-
но говорить о том, как ему следовало поступать. 
Как отметил Шекспир: «Что сделано, того не пе-
ределать».

Но как насчет будущего? Возможно ли еще об-
рести исполненную смысла жизнь и хоть какой-то 
шанс потрудиться в Божьем винограднике? Можно 
ли еще рассчитывать на награды у престола суда?

Если бы нас попросили разработать систему 
вознаграждений для верующих, то мы, наверное, 
создали бы подробную шкалу заслуг. Те, кто по-
жертвовал многие годы на дело Божье, получили бы 
большую награду, а служившие непродолжитель-
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ное время – маленькую. Естественно, мы постара-
лись бы обойтись со всеми по справедливости.

Как ни удивительно, Христос учил, что Бог не 
раздает награды подобным образом. Он расска-
зал притчу, первая реакция на которую – заме-
шательство. Действительно, слушая ее, создается 
впечатление, что Бог несправедлив.

В Палестине виноград созревал в конце сентя-
бря, а затем начинался период дождей. Если уро-
жай не успевали собрать быстро, то он пропадал. В 
такой период были рады любому работнику, даже 
если он мог потрудиться всего лишь час.

Христос учил, что Царство Небесное подобно 
землевладельцу, который вышел рано утром, чтобы 
нанять работников. Те, кто приступили к работе в 
девять утра, согласились на плату в один динарий. 
Другие работники пришли в полдень и еще несколь-
ко – в пять вечера.

И вот, их ожидал сюрприз. Когда в конце дня 
они выстроились, чтобы получить свою плату, все 
получили одну и ту же сумму – один динарий. Как 

и следовало ожидать, 
первая группа начала 
высказывать недоволь-
ство: «Эти последние 
работали один час, и ты 

сравнял их с нами, перенесшими тягость дня и зной» 
(Матфея 20:12). Представьте, что всем сотрудникам 
на предприятии платят одинаково, вообще не про-
веряя время прихода и ухода!

Пожалуй, самый очевидный урок, который 
можно извлечь из этой притчи, состоит в том, что 
старшинство в Небесном Царстве не подразумева-

Старшинство в Небесном 
Царстве не подразумевает 

превосходства
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ет превосходства. Мы будем судимы на основании 
того, как мы служили, а не как долго. Например, 
некоторые христиане умирают молодыми. Если бы 
основанием для наград была выслуга лет, то у них 
не осталось бы шансов на вознаграждение наравне 
с ветеранами.

Бог щедр! Люди выполнили разный объем рабо-
ты, но все они получили одинаковую плату. Поду-
майте, как благ Господь! Он дарует нам физические, 
умственные и духовные способности трудиться в 
Его Царстве, а затем еще и вознаграждает за это!

Землевладелец, который в притче олицетворяет 
Христа, ответил жалобщикам: «Разве я не властен 
в своем делать, что хочу? Или глаз твой завистлив 
от того, что я добр?» (Матфея 20:15). Мы можем 
негодовать, видя, как наши друзья получают воз-
награждение ни за что. При этом мы будем особен-
но раздражены, если сделали больше, но получили 
меньше. Но даяние доставляет Богу радость, и если 
мы завидуем другим, то это показывает, что мы не 
усвоили основной урок христианской жизни, о ко-
тором мы еще поговорим позже.

Второй аспект заключается в том, что качество 
важнее количества. Помните слова Павла из тре-
тьей главы Первого послания к Коринфянам? Неко-
торые христиане тратят свою жизнь на накопление 
дерева, сена и соломы, но все это сгорит в день Суда. 
Другие же собирают золото, серебро и драгоценные 
камни, которые выдержат испытание. Несколько 
драгоценностей, которые помещаются на ладони, 
стоят больше, чем огромная куча щебня!

Видите ли, для Христа можно трудиться так же, 
как неверующие работники трудятся для своих ком-
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паний. Мы можем служить из эгоистичных побужде-
ний или ради личного удовлетворения. Любая такая 
работа, хотя и совершается во имя Бога, не получит 
Его одобрения. Все зависит от того, как мы служили: 
из благодарности Богу и в уповании на Него, или же 
движимые чисто человеческой мотивацией.

Работники, пришедшие в виноградник в девять 
утра, совершили одну ошибку. Они трудились ради 

того, что им за это при-
читалось! Не «догово-
рись» они (наверное, 
еще и поторговавшись) 
с землевладельцем о ди-

нарии за день, то не пошевелили бы и пальцем. Им 
нужно было знать, что от них ожидается, и чего ожи-
дать взамен.

Эта группа работников похожа на студентов, 
желающих выяснить, сколько минимально надо вы-
учить, чтобы получить зачет! Или на христиан, ко-
торые спрашивают, от какого заработка им давать 
десятину – «чистыми» или «грязными», – только бы 
не заплатить лишнего!

Кроме того, обратите внимание на критикую-
щий тон первых работников. Они роптали, пото-
му что завидовали другим из-за полученного теми 
вознаграждения. Эти самоправедники напомнили 
землевладельцу: «Ты сравнял их с нами, перенесши-
ми тягость дня и зной» (Матфея 20:12). Они с гор-
достью смотрели на свои достижения, забыв, что в 
Божьем Царстве никто не заслуживает принятия 
собственной жертвенностью.

Бог не «платит» нам за то, что мы трудились 
для Него. Мы получаем награды (которых не заслу-

В Божьем винограднике 
никто не должен быть 

безработным
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жили) только потому, что Он щедр! Этот принцип 
четко виден в спасении, но мы не всегда замечаем 
его в христианской жизни. Для всех нас бесспорно, 
что доступ на небеса открыт нам исключительно по 
Божьей благодати, но мы забываем, что любые на-
грады тоже получаем по Божьей благодати.

Мы не можем сказать: «Господь, я служил 
Тебе тридцать лет и теперь ожидаю тридцать вен-
цов!» Нет. У Бога есть право дать нам то, что Он 
Сам пожелает, и если Он не даст ничего, то это 
тоже будет справедливо. Помните, что Бог нам 
ничего не должен. Мы получаем все исключитель-
но из-за Его благости.

Третий аспект вполне очевиден. Первая группа 
работников не осознавала, что служение виногра-
дарю (Христу) – уже само по себе награда. Вторая 
и третья группы не договаривались трудиться за 
определенную сумму. Они оставили это на усмотре-
ние землевладельца, веря, что он примет правильное 
решение. Эти люди просто были рады возможности 
поработать в его винограднике.

Трудиться для Христа исключительно из при-
знательности за то, что Он совершил – это само по 
себе наивысшая привилегия. Те, кто пришли в ви-
ноградник позже, достойны сожаления, поскольку 
у них не было волнующей возможности посвятить 
всю свою жизнь служению Господу. Но даже их 
ожидает награда – щедрая награда – в конце дня.

Слишком поздно, чтобы начинать? Неправда! 
Бог все еще нанимает работников – даже тех, кто 
в пенсионном возрасте! Помните: в Божьем вино-
граднике никто не должен быть безработным.
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С ЧЕГО НАЧАТЬ?

Возможно, вы из числа тех, кто пришел на ра-
боту в Царство к пяти вечера. Да, час уже поздний. 
Было бы куда лучше, начни вы трудиться в вино-
граднике Отца с самого утра. Кем бы вы ни были – 
христианином, проведшим свою жизнь в «далекой 
стране» эгоизма, или неверующим, никогда не знав-
шим Виноградаря, – помните: лучше	появиться	на	
работе	в	Небесном	Царстве	на	закате,	чем	не	поя-
виться	вообще!

Если в конце вы получите награду, то это слу-
чится только по Божьей благодати. Трудившиеся 
целый день получат свои награды точно на таком 
же основании.

С чего же вам начать? Мы настолько привыкли 
судить о себе по своим заслугам (и отчасти это пра-
вильно), что забываем: в Божьей учетной книге то, 
кем мы есть, важнее того, что мы делаем.

Божья воля заключается в том, чтобы мы упо-
доблялись образу Христа (Римлянам 8:29). С прак-
тической точки зрения это означает, что Бог хочет 
формировать в нас те же черты характера, которые 
есть у Христа. Мы должны реагировать на жизнен-
ные ситуации, как Христос.

Разумеется, это не подразумевает, что мы про-
сто закатываем рукава и решаем жить по-другому. 
Радикальная чистота сердца, которой требует Бог – 
драгоценные качества любви, радости, мира и терпе-
ния – не приходят вследствие тренировки. Скорее, 
это сверхъестественные черты, формируемые зависи-
мостью от Святого Духа (Галатам 5:22-23).

Было бы роковой ошибкой полагать, что хри-
стианскую жизнь можно вести исключительно за 



ГЛАВА 12: кОгДА НАчИНАть СЛИшкОм ПОзДНО? 

165

счет силы воли, воздерживаясь от определенного 
перечня грехов или вписываясь в ожидаемый ша-
блон. Как только мы понимаем, насколько глубокие 
перемены хочет произвести Бог, нам становится 
ясно: Его требования так велики, что обеспечить их 
исполнение по силам только Ему одному! Короче 
говоря, для того чтобы наша христианская жизнь 
была угодна Богу, необходимо постоянное обще-
ние с Ним и упование на Него.

Вот почему люди, потерпевшие сокрушитель-
ные неудачи, зачастую первыми понимают Божью 
формулу успеха. Те же, кто считают себя успеш-
ными (и обычно они верны в «труде» для Господа), 
оказываются последними в осознании своей посто-
янной потребности в 
силе Святого Духа. Эту 
истину подтверждают 
большинство автобио-
графий «успешных» 
благочестивых мужчин 
и женщин. Те, кто, образно говоря, поднимались на 
высочайшие вершины, также проходили через глу-
бочайшие долины. На самом деле гор без долин не 
бывает! Именно смиренным и сокрушенным серд-
цем Бог никогда не гнушается.

Что же дальше? Бог всегда желает, чтобы мы 
служили другим людям. Павлу не терпелось умереть 
и быть со Христом, что для него гораздо лучше, но 
он осознавал, что ему еще надо провести некоторое 
время на Земле. Почему? – Чтобы он мог быть бла-
гословением для других и ободрять их в вере (Фи-
липпийцам 1:23-26). Наша обязанность – проявлять 
любовь ко всем людям в конкретных добрых делах. 

Бог хочет формировать 
в нас те же черты 

характера, которые есть  
у Христа
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Те, кто предложат кому-то чашу холодной воды во 
имя Господне, не потеряют своей награды.

Возможно, вы – прикованный к постели инва-
лид. Почему бы не позвонить кому-то из друзей и 
не сказать, что вы постоянно молитесь о них? Или 
не написать несколько ободряющих писем мисси-
онерам? страдающим от одиночества знакомым? 
«Истинно говорю вам: так как вы сделали это одно-
му из сих братьев Моих меньших, то сделали Мне» 
(Матфея 25:40).

Недавно мы с женой ездили в Вашингтон, где 
посетили Могилу неизвестного солдата на Арлинг-
тонском национальном кладбище. После Первой 
мировой войны американское правительство до-
ставило в Вашингтон тела четырех неопознанных 
солдат. Сержант Эдвард Янгер произвольно выбрал 
одно из них для захоронения на месте будущего па-
мятника неизвестному солдату. На монументе вы-
гравировали такие слова: «Здесь с честью покоится 
в славе американский солдат, известный одному 
лишь Богу».

Стоя на том месте, я осознал, что после смерти 
нас всех ожидает забвение. Возможно, нас будут 
вспоминать друзья, но будущие поколения точ-
но забудут о нас. Даже сегодня из 180 000 могил 
в Арлингтоне туристы посещают лишь несколько, 
как правило, те, где покоится прах Джона Кенне-
ди и его брата Роберта, а также Могилу неизвест-
ного солдата.

С годами имена многих героев стираются из 
людской памяти. Да, после смерти нас ожидает 
забвение, и многое из того, что мы считали важ-
ным, потеряет значимость. Останется лишь то, что 
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не сгорит пред судилищем Христовым, что имело в 
себе сверхъестественное измерение. На этом суде 
устоят лишь ценные качества, дарованные нам Хри-
стом – вера, любовь и радость.

Что же нам делать сегодня? Открывать для себя 
силу личных отношений с Богом в эпоху, отвергаю-
щую все сверхъестественное. И тогда те, кто за нами 
наблюдают, не будут жалеть нас из-за того, что мы 
христиане. Они увидят, что наша жизнь не поддает-
ся человеческим объяснениям.

Бог трудится над завершением Своего плана 
до возвращения на Землю Его Сына, которое ста-
нет кульминацией истории человечества. Он хочет, 
чтобы мы поднимались над пессимизмом, отча-
янием и цинизмом нашего века. Он хочет, чтобы 
мы отображали присутствие сверхъестественного, 
всегда радовались, непрестанно молились и за все 
благодарили.

Начинать никогда не поздно!
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ГЛАВА 13

Долой комплекс  
кузнечика

Человек, потерявший память, обратился за кон-
сультацией к врачу и услышал следующий диа-

гноз: «Мы не сможем восстановить вам память, не 
повредив зрение. Выбор за вами. Что вы предпочтете: 
видеть или помнить?» Мужчина, немного подумав, 
ответил: «Лучше иметь зрение, чем память. Предпо-
читаю видеть, куда я иду, чем помнить, где был».

Эта история (скорее всего, вымышленная) напо-
минает нам о чем-то важном: в настоящий момент 
будущее важнее для нас, чем прошлое. Прошлое нам 
уже неподвластно, а вот будущее – вполне. Про-
шлое закрыто, будущее же открыто для новых воз-
можностей. Но мы не сможем обрести наполненную 
смыслом жизнь в будущем, если будем привязаны к 
неудачам и успехам прошлого. Павел – пример для 
каждого из нас: «Братья, я не почитаю себя достиг-
шим; а только, забывая заднее и простираясь вперед, 
стремлюсь к цели, к почести вышнего звания Божье-
го во Христе Иисусе» (Филиппийцам 3:13-14).

Фундаментальное условие для прогресса в хри-
стианской жизни – это умение извлекать уроки из 
прошлого, не позволяя ему контролировать себя. 
Многие христиане «зациклились» на своем про-
шлом. Они старались, но у них ничего не получи-
лось, и вот, они решили больше не предпринимать 
никаких попыток. Былые неудачи стали оправдани-
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ем их нынешнего бессилия. Будь у них выбор, они не 
задумываясь предпочли бы зрению память. Воспо-
минания о прошлом не дают видеть возможности в 
будущем. Павел напоминает нам, что иногда лучше 
забыть, чем помнить.

Но, предположим, вы получили заверения в Бо-
жьем прощении и осознали, что Бог готов извлечь 
из вашего прошлого максимум пользы. Вы хотите 
изменить курс своей жизни. Что вам теперь делать? 
Как смотреть в будущее? Как справиться со своими 
комплексами? Вот несколько обязательных шагов.

Первое. Целенаправленно	 включайте	 Бога	 во	
все	аспекты	своей	жизни. Помните, что случилось с 
израильтянами в Кадес-Варни? Двенадцать человек 

были посланы осмотреть 
землю Ханаана. Они уви-
дели, что этот край весь-
ма плодороден, как Бог 
и обещал. Тем не менее, 
десять из двенадцати 
разведчиков тряслись от 
страха – страха пораже-

ния. У хананеев были укрепленные города, израиль-
тяне же привыкли укрываться только в шатрах. А еще 
в той земле жили «исполины» – сыновья Енака.

И что же в итоге? Отчет большинства звучал так: 
«Рядом с ними мы чувствовали себя кузнечиками, 
и они смотрели на нас, как на кузнечиков» (Числа 
13:34, СРП). Израильтяне были маленькими, а ха-
нанеи огромными. Израильтяне были беззащитны 
перед нападением, а хананеи жили в укрепленных 
городах. Вывод: поражение неизбежно. Кузнечики	
в	войнах	не	побеждают.

Фундаментальное 
условие для прогресса в 
христианской жизни – это 
умение извлекать уроки из 
прошлого, не позволяя ему 

контролировать себя
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Обратите внимание: видя себя кузнечиками 
(«рядом с ними мы чувствовали себя кузнечиками»), 
разведчики предполагали, что хананеи тоже счита-
ют их такими («и они смотрели на нас, как на кузне-
чиков»). Но они, конечно же, ошибались! Хананеи 
боялись израильтян, потому что до них дошли слухи 
о силе Всевышнего (Иисус Навин 2:9-11).

Но если вы видите себя букашкой, то все осталь-
ное –даже очевидные факты – уже не имеет для вас 
никакого значения. Комплекс кузнечика – это самая 
деструктивная из всех психологических установок.

Пожалуй, величайшим грехом христиан во все 
века была ошибка, допущенная разведчиками в 
Книге Числа. Они пытались	 решать	 человеческие	
проблемы	 с	 помощью	 человеческих	 ресурсов. Будь 
то подготовка церковного бюджета, желание сви-
детельствовать о своей вере другим или преодоле-
ние личных трудностей, – вопрос обычно ставится 
так: «Сколько я могу сделать?» Как следствие, по-
стоянные неудачи неизбежны. Вместо того, чтобы 
сравнивать свои проблемы с Богом, мы сравниваем 
их с собой. Неудивительно, что мы быстро начинаем 
чувствовать себя кузнечиками (или, в лучшем слу-
чае, пигмеями) среди армии исполинов.

Ученики Христа были виновны в том же грехе 
неверия. Когда Христос предложил им накормить 
толпу, Филипп, проверив запасы, сделал вывод: «Им 
на двести динариев не довольно будет хлеба, чтобы 
каждому из них досталось хотя понемногу» (Иоан-
на 6:7). Лучшее, на что был способен Филипп, – это 
сопоставить человеческие ресурсы с человеческими 
нуждами. И вот результат: пищи совершенно недо-
статочно, чтобы накормить такое множество людей.
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Мальчик, отдавший свой обед Христу, видел ту 
же проблему, но, очевидно, у него было достаточ-
но проницательности, чтобы включить в свои рас-
четы Христа. 

Может, Христос выйдет за рамки человеческих 
ресурсов; может, Он совершит что-то сверхъесте-
ственное; может, Он способен решить насущные 
проблемы. И этот мальчик оказался прав.

Почему разведчики в Кадес-Варни поддались 
комплексу кузнечика? Во-первых, все началось с 
негативного мышления: «Не можем мы идти против 
народа сего, ибо он сильнее нас» (Числа 13:32). Эти 

люди больше думали о 
доводах в пользу по-
ражения, чем победы. 
Во-вторых, они преу-
величивали ситуацию: 

«мы чувствовали себя кузнечиками». Неверие всегда 
искажает факты. Христианин, отказывающийся до-
верять Богу в решении вставших перед ним проблем, 
будет преувеличивать свои трудности. Пессимист 
не только хорошо осведомлен о негативной стороне 
обстоятельств, но еще и выдумывает дополнитель-
ные причины, почему следует ожидать поражения.

В-третьих, неверие израильтян переросло в жела-
ние вернуться в Египет (Числа 14:2-3). Люди, не ощу-
тившие на себе Божью силу, постоянно балансируют 
между верой в Бога и желанием окунуться в мир. Не 
зря Иаков напоминает нам: «Человек с двоящими-
ся мыслями не тверд во всех путях своих» (Иакова 
1:8). В-четвертых, израильтяне начали пренебрегать 
Божьей волей. На следующий день они решили за-
хватить землю самостоятельно. И каким же был ре-

Воспоминания о 
прошлом не дают видеть 
возможности в будущем



ГЛАВА 13: ДОЛОй кОмПЛЕкС кузНЕчИкА 

173

зультат этого глупого решения? Без поддержки Бога 
их раздавили, как кузнечиков (Числа 14:44-45).

Все эти катастрофические последствия возник-
ли потому, что десять человек взглянули на себя и 
решили, что не справятся с ситуацией. Наверное, 
они рассуждали так: 
«Конечно, Бог с нами, 
но мы должны быть ре-
алистами». Возможно, 
они даже думали, что 
их позиция отражает 
смирение: «Кто мы та-
кие, чтобы рассчиты-
вать на столь великую победу?» Но Бог разгневался 
на них. Почему? Потому что они не сопоставляли 
города и исполинов с Ним. Израильтяне сравнивали 
эти преграды с самими собой.

Несомненно, Бог часто помещает нас в ситуа-
ции, слишком тяжелые для нас, чтобы мы поняли, 
что нет ни одной ситуации, слишком тяжелой для 
Него. Голиаф был сильнее Давида. Мадианитяне 
были сильнее Гедеона. Буря на Галилейском море 
была неподвластна ученикам. Но ни перечисленные 
выше, ни наши с вами проблемы не являются слиш-
ком сложными для Бога.

Вы следите за тем, чтобы включать Бога во все 
свои планы? Смотрите ли вы в будущее с оптимиз-
мом, зная, что для Господа нет ничего слишком 
сложного? Или же ваша жизнь характеризуется 
людскими способностями, людскими реакциями и 
людскими ресурсами? От проклятия комплекса куз-
нечиков избавлены только те, кто научился отдавать 
каждую новую ситуацию в руки живого Бога.

Если вы видите себя 
букашкой, то все 
остальное –даже 

очевидные факты – уже  
не имеет для вас  

никакого значения



 

НЕУДАЧИ: ПОТАЙНАЯ ДВЕРЬ К УСПЕХУ

174

Второе. Выберите	 какую-то	 конкретную	 жиз-
ненную	 трудность	 и	 доверьтесь	 Богу	 в	 том,	 что	
Он	ее	победит. Психологические и эмоциональные 
проблемы многих людей объясняются «скелетами в 
шкафу», которые они пытаются спрятать от людей 
и Бога. Неспособность просить у других прощения 
или же боязнь потерпеть очередную неудачу напол-
няет их пессимизмом и горечью. Но люди, готовые 
принять себя со всеми своими слабостями и страха-
ми, могут освободиться от подобного рабства.

Уэс Пипперт, который много лет проработал ре-
портером в вашингтонском офисе «Юнайтед Пресс 
Интернешнл», вспоминал, что в юности боялся 
очень многого. Затем он принял осознанное реше-
ние признать свой страх и начать делать все, чего он 
боялся. Это принесло ему освобождение. Теперь он 
ничего не боится, или же принимает целенаправлен-
ные решения игнорировать свои страхи.1

Что больше всего беспокоит вас в данный мо-
мент? Ваша вспыльчивость? Ваша неспособность лю-
бить? Вы опасаетесь, что ваши дети собьются с пути? 
Вы боитесь будущего? Взгляните прямо в лицо этим 
проблемам, доверив их Богу. «Все заботы ваши воз-
ложите на Него, ибо Он печется о вас» (1 Петра 5:7).

Писание учит, что на кресте Христос уже одер-
жал победу во всех духовных сражениях, с кото-
рыми мы сталкиваемся (Колоссянам 2:15). Мы чтим 
Бога, просто благодаря Его за уже совершенное 
Христом. Если бы израильтяне верили сказанному 
Богом, то понимали бы, что Ханаан уже их (Иисус 
Навин 1:3). Это был лишь вопрос действия по вере. 
Верь они в то, что Бог не обманывает Свой народ, то 
легко овладели бы Ханааном.
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Повторю еще раз: выберите трудность, которая 
вас больше всего беспокоит. Доверьтесь Богу в том, 
что Он или устранит эту проблему, или (если речь 
не идет о грехе) даст вам благодать, чтобы принять 
ее с радостью. Если вы будете действовать в оди-
ночку, то потерпите такое же сокрушительное по-
ражение, как израильтяне. Но если Бог за нас, то 
кто может быть против вас?

Третье. Не	довольствуйтесь	малым.	Просите	у	
Бога	о	новых	сферах	служения	и	опыта. Даже если 
вы считаете себя «победоносным» христианином, 
принимайтесь за более серьезные вызовы. Так пе-
чально видеть, как многие христиане или смиряются с 
неудачами, или довольствуются тем, что используют 
лишь малую часть своего потенциала. Эта книга была 
написана, чтобы помочь 
потерпевшим неудачу, и 
это в той или иной сте-
пени относится ко всем 
нам. Неудача не являет-
ся Божьим планом для 
нас! Также, Он не хочет, 
чтобы мы жили «ниже 
среднего». Израильтян больше устраивало скитать-
ся по пустыне, чем штурмовать укрепленные города. 
Такая греховная удовлетворенность, которая всегда 
ведет к ропоту, является следствием неверия.

Вспомните Халева. Его было не так-то просто уго-
монить. В свои восемьдесят пять лет он имел полное 
право мечтать о домике на морском берегу с садом на 
заднем дворе. В конце концов, он уже поучаствовал 
во многих победах. Почему же не предоставить ко-
му-то другому завоевывать новую территорию?

Бог часто помещает нас 
в ситуации, слишком 

тяжелые для нас, чтобы 
мы поняли, что нет ни 

одной ситуации, слишком 
тяжелой для Него
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Смирился ли с этим Халев? Нет. Он хотел лично 
завоевать гору, обещанную ему Богом. В итоге Халев 
захватил город Хеврон с его енакимами и укреплен-
ными стенами (Иисус Навин 14:12-15). Это был чело-
век, веривший, что Бог – специалист по победам, а не 
поражениям. Комплекс кузнечика его не коснулся.

Да, нужно быть довольным своими окружением 
и участью (Филиппийцам 4:11), но никогда не сле-
дует довольствоваться уровнем своего познания 
Божьей силы. Подобно Павлу, мы должны настой-
чиво идти вперед к почетной цели высшего звания 
Божьего во Христе Иисусе (Филиппийцам 3:14).

Просите у Бога гору! Просите у Него мудрости, 
чтобы увидеть новые вызовы, с которыми можно 
справиться только с Его помощью. Возможно, Он 
хочет, чтобы вы рассказали о Христе своему соседу 
или занялись служением ободрения, или измени-
ли духовную атмосферу в своем доме. Доверьтесь	
Богу	в	чем-то,	что	может	совершить	только	Он! 
Вы будете изумлены результатами. «Ибо очи Го-
спода обозревают всю землю, чтобы поддерживать 
тех, чье сердце вполне предано Ему» (2 Паралипо-
менон 16:9). Бог призывает нас к жизни, которая 
нам не по силам, чтобы мы были вынуждены по-
лагаться на Него в обретении сверхъестественных 
способностей. Мы призваны совершать невозмож-
ное, то есть жить за рамками наших естественных 
способностей. Кто-то сказал: «Если вы никогда не 
ощущали призыва к невозможному, то вы вообще 
не ощущали призыва».

Мне всегда нравилась молитва Иависа: «О, если 
бы Ты благословил меня Твоим благословением, 
распространил пределы мои, и рука Твоя была со 
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мною, охраняя меня от зла, чтобы я не горевал!» 
(1 Паралипоменон 4:10). Это был человек, не чув-
ствовавший вины за то, что просит Бога благосло-
вить его и расширить сферу влияния его жизни. 
И, поскольку Иавис просил этого для Божьей сла-
вы, Писание удостоверяет, что «Бог ниспослал ему, 
чего он просил». Не успокаивайтесь до тех пор, 
пока не увидите, как Бог побеждает непобедимых!

Четвертое. Смените	отношение	к	жизни	на	по-
зитивное. Многие христиане отказываются смо-
треть на вещи оптимистично. Причина проста: они 
планируют пораже-
ние. Спортивные тре-
неры часто замечают, 
как у игроков появля-
ется то, что Д. Саммер-
хилл назвал «хромотой 
побежденного». Игрок 
начинает хромать, что-
бы оправдать свою не-
состоятельность. Без этого ему пришлось бы нести 
ответственность за свой непрофессионализм, но 
хромота позволяет ему надеяться, что его не обви-
нят в плохой игре.

Многие христиане постоянно жалуются. «Вы 
же видите, как мне мешает _______________». 
Если бы эта помеха вдруг исчезла, они впали бы в 
полное замешательство! Их слабость – будь то ха-
рактер, внешность, недостаток способностей или 
трудные обстоятельства, – обеспечивает им безопас-
ность. Она дает оправдание неудачам. Правда же за-
ключается в том, что такие люди попросту не хотят 
менять свой пессимизм на оптимизм. Они предпочи-

Бог призывает нас к 
жизни, которая нам не 

по силам, чтобы мы были 
вынуждены полагаться 

на Него в обретении 
сверхъестественных 

способностей



 

НЕУДАЧИ: ПОТАЙНАЯ ДВЕРЬ К УСПЕХУ

178

тают подчеркивать плохое, а не хорошее, чтобы всег-
да иметь наготове оправдание своей несостоятель-
ности. Они заверяют нас, что уже проиграли забег, 
даже не успев его начать.

Как преодолеть «хромоту побежденного»? 
Твердой решимостью, что каждый день будет для 
нас вызовом, предоставляющим Богу возможность 
демонстрировать Его силу. Я обнаружил, что для 
меня наилучшая умственная подготовка к позитив-

ному отношению за-
ключается в том, чтобы 
начинать каждый день 
с напоминания себе о 

Божьих обетованиях. Вот некоторые из них. «Ибо 
у Бога не останется бессильным никакое слово» 
(Луки 1:37). «Притом знаем, что любящим Бога, 
призванным по Его изволению, все содействует ко 
благу» (Римлянам 8:28). «Все могу в укрепляющем 
меня Иисусе Христе» (Филиппийцам 4:13). Конеч-
но же, подобных обетований гораздо больше, и, 
напоминая себе о них, мы обретаем правильный 
взгляд на жизнь.

Процитировав эти обетования, начинайте бла-
годарить Бога за все: за испытания, благословения 
и трудности. Благодарение – это признак доверия. 
Если мы верим, что все содействует нам ко благу, то 
сможем благодарить Бога даже в самых угнетающих 
обстоятельствах. Для нашей победы фундаменталь-
ное значение имеет совет Павла: «За все благодари-
те: ибо такова о вас воля Божья во Христе Иисусе» 
(1 Фессалоникийцам 5:18).

Даже если вы не чувствуете себя особо благо-
дарным, благодарите Бога за свои благословения 

Благодарение –  
это признак доверия
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во Христе (то есть за прощение, принятие и правед-
ность) – и ваше отношение к жизни изменится. Я об-
наружил, что тяжелее всего именно начать осознанно 
благодарить Бога за все; когда же я думаю обо всех 
Божьих благословениях, возникает вторая труд-
ность – я не знаю, как остановиться.

Попробуйте прямо сейчас. Перечислите столь-
ко благословений, сколько сможете, благодаря Бога 
за каждое из них. Через несколько минут вы начне-
те смотреть на свои проблемы по-другому, а ваше 
восприятие жизни станет более объективным. Бог 
хочет, чтобы мы были оптимистами, а не пессими-
стами. Ему нужны победители, а не побежденные.

Пятое. Учитесь	 ободрять	 других	 христиан. 
Взгляните на следующие высказывания. «Я подвер-
жен духу настолько ужасной депрессии, что, на-
деюсь, никто из вас никогда не дойдет до тех 
крайностей отчаяния, в которых пребываю я… Что 
касается меня, то я часто проходил через эту мрач-
ную долину [депрессии]».

«Могу сказать, что по воскресеньям я вечерами 
впадал в крайнее уныние. Старая обстановка напо-
минала мне о моем служении, и это сопровождалось 
огромным сожалением о былых ошибках».

Кто автор этих слов? Плотские христиане, жи-
вущие одной ногой в мире? Новообращенные, не 
понимающие основ Божьего принятия? Отнюдь. 
Первые принадлежат одному из величайших и наи-
более успешных мировых проповедников, Чарльзу 
Сперджену. Вторые были записаны в дневнике Эн-
дрю Бонара – выдающегося христианина, который 
был другом, соратником и биографом знаменитого 
шотландского проповедника Роберта Макшейна.
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Суть очевидна. Сожаление, неверие и реаль-
ность поражений знакомы всем, включая величай-
ших святых. Напомню сказанное ранее: неудачи 
разной степени тяжести постигают даже успешных 
христиан. Если мы сравним себя со Христом, то 
между нами не так уж и много различий.

Все мы слеплены из одного теста. Сколь бы 
успешно мы ни скрывали свои проблемы, внутри 
мы во многом остаемся прежними. Библейское по-
вествование и история Церкви свидетельствуют, что 
многие из Божьих слуг временами подавали Богу 
заявление об отставке.

Павел писал, что Бог утешает «нас во всякой 
скорби нашей, чтобы и мы могли утешать находя-
щихся во всякой скорби тем утешением, которым 
Бог утешает нас самих» (2 Коринфянам 1:4). Бог 
ожидает, что мы будем использовать свои неуда-
чи и Его утешение для оказания помощи другим. 
Сперджен смог стать благословением для тысяч 
людей потому, что не понаслышке знал, что та-
кое отчаяние, и понимал его суть. Мы тоже можем 
ободрять других, пусть и на менее масштабном 
уровне, рассказывая им о наших неудачах и побе-
дах. Одним из наибольших источников ободрения 
для меня было знакомство с людьми, лично знавши-
ми Эйдена Тозера. У этого человека, жившего в та-
ком близком общении с Богом, бывали дни, когда он 
сильно падал духом. Настолько, что ему казалось, 
будто он больше не может продолжать служение. 
Только представьте себе! Человек, наставлявший 
тысячи людей в глубоких Божьих истинах, часто 
ощущал себя жалким неудачником. Он тоже был из 
плоти и крови.
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Если даже Тозер чувствовал себя неудачником, 
то, наверное, не стоит удивляться, что мы чувствуем 
то же самое. Он, как и мы, нуждался в ободрении.

Разочарование – это самая насущная проблема 
в церкви. Стоит перестать хвалить кого-то, как он 
говорит: «Что толку», – и просто уходит.

Одного пастора, решившего оставить служение 
из-за полного разочарования, осыпали признаниями 
в том, каким он был бла-
гословением… во время 
церемонии прощания. 
Люди не хотели, чтобы 
он уходил. Они свиде-
тельствовали о его пло-
дотворном служении среди них. Сделай они это годом 
ранее, то избавили бы этого человека от топи уныния.

Хотите оказать влияние на чью-то жизнь? Най-
дите одинокого или обескураженного христиани-
на. Выслушайте его нужды и расскажите о своих 
личных сражениях. Ваша искренность может быть 
освежающей, как прохладный родник посреди без-
брежной Сахары. Молитесь вместе и помните: ваши 
проблемы предназначены для того, чтобы помочь 
вам помогать другим.

Повторю еще раз пятый шаг: учитесь подкреплять 
и ободрять других людей. Как побочный эффект 
ободрения других, вы укрепитесь сами. Взаимное об-
щение производит индивидуальное благословение.

Напоследок, пусть вашим девизом станут сло-
ва Питера Маршалла: «Лучше терпеть неудачи в 
деле, которое в конце концов достигнет успеха, 
чем преуспевать в деле, которое в конце концов 
потерпит неудачу».

Помните: ваши
проблемы предназначены 

для того, чтобы помочь
вам помогать другим
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Лучше любить Бога и умереть в безызвестно-
сти, чем любить этот мир и быть героем. Лучше 
довольствоваться бедностью, чем умереть рабом 
богатства. Лучше рисковать и терпеть неудачи, чем 
ничего не делать, и в этом преуспевать. Лучше про-
играть несколько сражений, чем вообще сбежать с 
поля боя. Лучше терпеть неудачи, служа Богу, чем 
преуспевать, служа дьяволу. Какая трагедия: взби-
раться по лестнице успеха только для того, чтобы 
обнаружить, что она приставлена не к той стене!

Бог – специалист по невозможному. Когда мы 
осознанно и с радостью принимаем Его благодать, 
наши неудачи могут превратиться в успех. Только 
великий Бог способен совершать такие великие чу-
деса. Не настало ли время избавиться от комплекса 
кузнечика? В конце концов, Бог специализируется 
на успехе, а не на неудачах. Он «из праха подни-
мает бедного, из брения возвышает нищего, чтобы 
посадить его с князьями, с князьями народа его» 
(Псалом 112:7-8).
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Не позволяйте глупым  
и мелочным проступкам 
затерявшегося в прошлом 
обидчика держать вас 
прикованным к жизни  
в страданиях и гневе.  
Пусть ваши раны 
превратятся в шрамы,  
и снова начните жить.  
Я молюсь, чтобы вы были 
готовы к этому сегодня.

Эрвин Люцер

Кто-то распространяет о 
вас лживые слухи? Вы пережили 
отвержение или даже насилие? 
Может быть, кто-то не сдержал 
обещаний или нарушил конфиден-
циальность разговора.

Естественно, вы исполнены 
гнева. Ваши раны взывают о мще-
нии! Но что если справедливость 
невозможна по эту сторону небес?  
Что если ущерб уже не возместить? 
Что тогда?

Можно держаться за свой 
гнев, пока ненависть не возведет 
вокруг вас тюремные стены горе-
чи. В этой клетке вы станете жить 
ущербной и исполненной боли 
жизнью. Или… вы можете выбрать 
простить. 

Автор показывает нам, как Бог 
смотрит на обидчика и его жертву, 
предлагая читателю глубже осоз-
нать проблему с обеих ее сторон. 
Осознать, чтобы увидеть высший 
смысл в нанесенных нам ранах и 
научиться идти по жизни, извле-
кая из них правильные уроки.
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Стоя в присутствии 
Христа и заглядывая 
в Его опустевшую 
гробницу, мы видим 
смерть такой, какая 
она есть – пугающим 
врагом, власть которого 
была сокрушена.

Эрвин Люцер

Ранние христиане с издевкой 
называли смерть тираном, кото-
рого свергнул Христос. Они твер-
до знали, что конец их земной 
жизни на самом деле был славным 
началом, и что лучшее ожидает их 
впереди.

Можем ли мы обрести та-
кую же уверенность? Могут ли 
сегодня верующие встречать 
смерть с таким же мужеством, 
спокойствием и триумфом? Без-
условно, – отвечает автор этой 
книги. – Смерть Иисуса была не 
концом, а началом новых взаимо-
отношений, и если мы берем при-
мер с нашего Учителя, то, когда 
придет последний час, мы будем 
готовы. Он умер в вере и был воз-
награжден воскресением – то же 
самое ожидает и нас.

Начните читать, и вы найде-
те ответы на многие непростые 
вопросы, постигая славную исти-
ну о том, что благодаря Иисусу 
смерть умерла навсегда.
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Передо мной стояла 
цель укрепить вашу веру 
в благость, милосердие, 
мудрость и силу Бога – 
и не просто посреди 
бедствий, но в тех самых 
грехах, нити которых 
вплетены в ткань этих 
бедствий.

Джон Пайпер

Бог вынуждает зло к самоу-
бийству…

Даже самые вопиющие грехи 
в людской истории Бог неизменно 
обращает на добро, заставляя их 
служить вселенской славе Иисуса 
Христа. 

Эта книга о том, как Бог 
использует зло в достижении 
победы над злом; как Библия не-
оспоримо показывает нам, что 
грех, болезни и страдания ни-
когда не оставались в стороне от 
благого владычества безгранично 
мудрого Бога, но всегда являлись 
частью Его совершенного плана 
и благой воли.  Приоткрывая Бо-
жью логику устройства нашего 
мира и роли зла в нем, она дает 
ясное представление о Боге, Ко-
торый не подведет нас даже в худ-
шие из времен, и позволяет видеть 
и прославлять Его посреди испы-
таний и скорби.

ЗЛО 
ТОРЖЕСТВУЕТ И 
ПРОИГРЫВАЕТ

КАК ВОПИЮЩИЕ ГРЕХИ СЛУЖАТ СЛАВЕ ХРИСТА 
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Тайна радости состоит 
в том, что путь к ней 
обнаруживается  
в плаче.

Генри Ноуэн

Эта полная утешения и вме-
сте с тем глубоко реалистичная 
книга рассказывает не о том, как 
пережить времена испытаний, 
но как можно жить всей полно-
той настоящей жизни посреди 
страданий – и выйти далеко за их 
пределы. 

Щедро черпая из глубоко-
го колодезя мудрости и опыта 
Генри Ноуэна – одного из са-
мых выдающихся христианских 
писателей и мыслителей совре-
менности, – она дарует читателю 
истинное ободрение, не сбиваясь 
при этом на банальности. Всегда 
практичная, чуждая упрощений, 
она ненавязчиво указывает путь 
к жизни, укорененной в Божьем 
постоянстве и вечной надежде, 
– жизни, которая готова искрен-
не ликовать даже посреди самой 
темной ночи.

В РАДОСТЬ 
ОБРАТИ 
МОЙ ПЛАЧ

ЧЕРЕЗ ТРУДНЫЕ ВРЕМЕНА – С НАДЕЖДОЙ
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Этот вопрос звучит безмолв-
ным рефреном каждый раз, ког-
да случается беда – неважно, с 
одним человеком или целыми 
нациями. Стоит произойти при-
родному катаклизму, эпидемии, 
войне или очередному теракту – 
и сразу же сотни людей взывают 
к небесам: «Доколе, Господи?!». 
Если мы не можем доверить Богу 
безопасность наших детей или 
защиту близких от мучительной 
смерти, то в чем вообще можно 
Ему доверять? 

Почти 25 лет назад Филип 
Янси написал нашумевшую кни-
гу, где попытался изложить свой 
взгляд на эту извечную пробле-
му. Сегодня события на трех 
континентах, которые лихора-
дят человечество, заставляют его 
снова взяться за перо.

C характерной для автора 
прямотой и честностью книга 
обращается к тем, кто несет тяж-
кое бремя страданий, чья вера 
пошатнулась от перенесенной 
боли, кто испытал разочарова-
ние в Боге и людях, но все равно 
пытается найти смысл в том, что 
происходит вокруг, и разобрать-
ся в этом вопросе, который оста-
ется всегда.

ПОЧЕМУ?
ВОПРОС, 
КОТОРЫЙ 
ОСТАЕТСЯ  

ВСЕГДА

ГДЕ БОГ, КОГДА Я СТРАДАЮ?

Издательская группа «Нард» 

Драгоценное миро 
для Тела Христова

тел. (044) 599-1929 
е-mail: nard@nard.com.ua 

www.nard.com.ua



В ПОИСКАХ ЦЕЛИ, СМЫСЛА И ИСТИНЫ

Настоящее счастье 
достигается не через 
материальный комфорт 
и удовлетворение 
аппетитов. Оно 
обретается в 
следовании зову нашей 
высшей природы, 
приведении жизни и 
ее обстоятельств в 
соответствие с нашим 
внутренним глубинным 
устройством.

Чарльз Колсон

Эта книга – о счастье в жиз-
ни. Мы все хотим его обрести, и 
потому непрестанно спрашиваем 
себя, что же действительно важ-
но под солнцем. Почему жизнь 
так суетна, запутанна и полна па-
радоксов? Что делает ее ценной, 
придает ей смысл? Зачем мы жи-
вем? Все эти вопросы приходят 
на ум каждому, – и во времена 
кризиса, и в рутине повседневных 
событий.

На примере реальных исто-
рий из жизни самых разных лю-
дей автор книги, который и сам 
прожил поистине удивительную 
жизнь, поднимавшую его к за-
облачным высотам политическо-
го олимпа США и низвергавшую 
в долины скорби, отчаяния и 
всеобщего презрения, пытается 
найти ответы на этот ворох мучи-
тельных вопросов – что же такое 
счастливая жизнь.

СЧАСТЛИВАЯ 

ЖИЗНЬ
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НАШИ ВЗАИМООТНОШЕНИЯ КАК ЗЕРКАЛО НАС САМИХ

На жизненном пути мы 
будем либо ставить себя 
на первое место, либо 
жить для Бога. И, когда 
возникают проблемы, 
различия между этими 
двумя подходами 
становятся особенно 
заметными... Библейский 
подход побуждает 
нас расценивать 
сосредоточенность на 
себе как зло, худшее, чем 
даже ненависть к себе. 

Ларри Крабб

Жизнь состоит из взаимоот-
ношений. То, как мы относимся к 
другим людям, открывает многое 
о наших отношениях с Богом. За-
частую эти связи хрупки, и не тре-
буется больших усилий, чтобы их 
разрушить.

Удивительно, но именно в 
тот момент, когда взаимоотно-
шения достигают предельного 
напряжения, зачастую возникают 
наилучшие условия для нашего 
возрастания — в личной и духов-
ной жизни, а также в отношениях 
с другими. Автор книги доктор 
Ларри Крабб открывает пять клю-
чевых истин о природе людей и 
Бога, которые помогают нам при-
стальнее рассмотреть то, как мы 
реагируем на проблемы во взаи-
моотношениях и обнаружить под-
водные камни, которые портят их.

Эта книга даст вам инстру-
менты, в которых вы так нуждае-
тесь для исцеления разорванных 
взаимоотношений с людьми и раз-
вития более близких отношений с 
Богом.

ПОСТИГАЯ,
   КТО 
МЫ ЕСТЬ
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